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С  ► 25 ноября по 3 декабря пройдут  
муниципальные этапы VII Гражданского форума.

Почти  ► 60 миллионов рублей заложено  
в проекте бюджета на 2016 год  
на реконструкцию систем водоснабжения.

  ► 12 декабря в Ленинском мемориале  
выступит поэт Евгений Евтушенко.

На  ► 8,5% выросла рождаемость в регионе  
за последние три года.

народная лавка
«Зеленый свет»  
материнскому капиталу

Как можно будет использовать материнский капитал в 
ближайшем будущем? Насколько актуальны для народа 
предлагаемые новшества - что будет реально, а что оста-
нется на бумаге?
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конкурс
Подпишись на «НГ»  
и выиграй абонемент  
на чемпионат мира  
по хоккею с мячом

 
стр. 29

эксклюзив
Сергей Морозов:  
Мы на правильном пути

Несмотря на плотный график, губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов дал «Народной газете» большое 
откровенное интервью, ответив на самые злободневные 
вопросы и даже открыв семейные тайны.
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С праздНиком!

СобытияСреда / 25 ноября 2015 / № 47 

Завтра, 26 ноября, в 10.00 во Дворце творчества детей и молодежи впервые пройдет   ►
ярмарка карьерных возможностей в сфере информационных технологий.

НеблагоприятНые дНи в декабре 2015 г.
по данным Центра инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов

3 декабря (четверг) - 00.22 - 11.41
11 декабря (пятница) - 9.05– 14.28
18 декабря (пятница) - 13.31 - 19.14
25 декабря (пятница) - 17.37 - 15.10

О преобразованиях  
в управленческой  
структуре регионального 
правительства стало 
известно на заседании 
комиссии по вопросам 
государственной службы.

Новые  
назначения

В ее состав вошли ректо-
ры вузов, директора и ру-
ководители кадровых служб 
крупных областных предпри-
ятий и организаций, пред-
ставители общественности. 
Члены комиссии утвердили 
кандидатуру Александра  
Чепухина на должность пер-
вого заместителя предсе-
дателя правительства Улья-
новской области, Татьяну 
Мурдасову и Олега Асмуса 
- на должность заместителей 
председателя правительства 
региона, Ольгу Никитенко - 
на должность заместителя 
губернатора.

Изменения коснулись и 
министерства здравоох-
ранения. Заместителем 
руководителя ведомства 
- директором департамен-
та организации и контро-
ля качества медицинской 
деятельности назначена 
Татьяна Кабакова. На долж-
ность заместителя министра 
строительства, ЖКК и транс-
порта утвержден Евгений 
Лазарев. Также изменения 
затронули министерство 
сельского, лесного хозяй-
ства и природных ресурсов, 
где Михаил Мокров займет 
должность заместителя 
министра - директора де-
партамента лесного хозяй-
ства. Члены комиссии также 
утвердили Игоря Жаркова 
на должность начальника 
управления информацион-
ной политики.

Мы продолжаем серию публикаций 
к 25-летию «НГ» - юбилей будем от-
мечать в январе 2016 года. 

Листаешь газеты и видишь: труд-
ности в нашей жизни встречались пер-
манентно. У каждого времени - свои. 
Порой их было многовато. Давайте 
полистаем только один номер «НГ», 
вышедший в ноябре 1998 года.

Помните кризис 1998-го? Конечно, 
не могла не обойти эту тему и «НГ». 
«Что бы сделали именно вы для вы-
вода России из кризиса?» - спросили 
мы у наших читателей. Вот некоторые 
варианты ответов. «Надо поднять 
промышленность с колен, пока этого 
не сделают - никаких сдвигов в эконо-
мике не будет». «Дать людям возмож-
ность самим зарабатывать деньги, 
побольше малых предприятий, кото-
рые дадут людям рабочие места, и 
уменьшить налоги». «Нужно перестать 
делить медицину на муниципальную, 
областную и федеральную - должно 
быть просто здравоохранение. Тре-
буется обеспечить централизованное 
снабжение областных и муниципаль-

ных больниц автотранспортом и ме-
дикаментами»...

 Но в ноябре 1998-го, когда кризис 
еще не покинул просторы страны, на 
первой полосе «НГ» вышел материал 
«Впервые за последние десять лет 
Россия отправила свои самолеты на 
экспорт». Речь шла о двух самолетах 
производства АО «Авиастар» - гру-
зовом и пассажирском Ту-204, сде-
ланных по заказу египетской фирмы 
«Като Ароматик». Новенькие лайнеры 
принимал маршал авиации Евгений 
Шапошников. И с того же 3 ноября 
рабочие «Авиастара» начали получать 
зарплату, правда, пока лишь за май... 

В это же время случилась «черная 
пятница»: в Ульяновской области бу-
шевал циклон. Да такой, что снесло 
кровлю с «тарелки» техуниверситета, 
в Засвияжье повалило опору ЛЭП, в 
речпорту оторвало кран с пришвар-
тованной баржи, без света остались 
поселки Мостовая, Сельдь, Дачный, 
вся промзона Заволжья, а у многих 
горожан перегорела дорогая бытовая 
аппаратура... 

Специалисты городского Центра 

госсанэпиднадзора решили выяснить, 
чем дышат горожане в салонах частных 
автобусов. В 12 из 14 автобусах, где 
были сделаны замеры, концентрация 
угарного газа превышала предельно 
допустимые значения и кое-где была 
выше нормы в 11,7 раза! Уровень шума 
в автобусах также превышал норму. 
Главный санитарный врач Ульяновска 
попросил при оформлении лицензии 
на право перевозки пассажиров тре-
бовать заключение о санитарном со-
стоянии машины.

А в Барышском районе поймали под-
польных водочных «фабрикантов». В 
сарайчике одного из них обнаружили 
четыре 200-литровые бочки с остатками 
спирта, большое количество пустых бу-
тылок и этикеток водки «Московская».

Да, нелегким был 1998-й. Но пере-
жили, справились.

Газеты читала  
Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Дмитрий ЧУРОВ 

Знаменитый олимпийский чемпион 
Илья Авербух почти на три недели  
станет...  ульяновцем и подготовит,  
по его словам, одно из лучших  
ледовых шоу в России.

Речь идет об открытии 36-го чемпио-
ната мира по хоккею с мячом, который 
в начале февраля 2016 года пройдет в 
Ульяновске и Димитровграде. Впервые 
в истории чемпионата его предварит 
грандиозное торжественное открытие, 
назначенное на 31 января. По словам 
Ильи Авербуха, режиссера этого шоу, 
именно амбициозность проекта его и 
привлекла.

- Эта идея меня подкупила, - призна-
ется олимпийский чемпион. - К тому же 
это отличный стимул для популяризации 
данного вида спорта. Я считаю, хоккей с 
мячом должен быть олимпийским видом 
спорта. На зимних соревнованиях не хва-
тает игровых видов спорта, представлен 
только хоккей с шайбой.

Илья Авербух уже определился со сце-
нарием открытия. Его стержнем станет та-
лисман предстоящих игр Колобок. Общая 
тема - показать всему миру Ульяновск, 
историю города, его красоту. 

- Обычно подобные мероприятия посвя-
щены истории тех стран, где проходят со-

ревнования, но я решил все-таки сделать 
акцент на город, - объясняет Авербух.

Приедут звезды мирового уровня. Это 
фигуристы, чемпионы разных соревнова-
ний Александр Ягудин, Татьяна Навка, Ро-
ман Костомаров, Мария Петрова и Алексей 
Тихонов, возможно, кто-то еще, всех се-
кретов Илья раскрывать не стал. Но отме-
тил, что всего он планирует задействовать 
около 500 артистов, причем большинство 
коллективов будут из Ульяновска. 

В технической части шоу Авербуху по-
могает Алексей Жажело, за плечами ко-
торого церемония открытия Универсиады 
в Казани. По его словам, «Волга-Спорт-
Арена» - отличное место для проведения 
мощного, серьезного действа. 

- Дворец современный и очень надежно 
построен, например, потолок может вы-
держать нагрузку до 12,5 тонны, - говорит 
Алексей. 

Подготовка к шоу уже начата. Илья, по 
его словам, будет приезжать пока наез-
дами, смотреть артистов, давать им «до-
машние задания».

- А потом, примерно с 12 по 31 января я 
перееду жить в Ульяновск, - смеется Авер-
бух. - И будем репетировать, если надо по 24 
часа в сутки, а за три дня до открытия, мне 
пошли навстречу,  во Дворце все остальные 
мероприятия, в том числе даже хоккейные 
тренировки, отменят. Это нужно для монтажа 
оборудования и строительства декораций.

Авербух покажет Ульяновск

Один день трудного года
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29 ноября -  
День матери
Это человек, любовь к которому вечна и абсолютна. 
Наши мамы, милые и такие родные, заслуживают того, 
чтобы мы сказали им сердечное спасибо. За то, что 
дали нам жизнь и воспитали, за то, что безгранично 
верят во все хорошее, что есть в нас, и поддерживают 
несмотря ни на что, за любовь, терпение, понимание, 
нежность и ласку.

Вопросам охраны материнства и детства, поддержке 
многодетных родителей, улучшению демографической 
ситуации в Ульяновской области уделяется большое 
внимание. С начала года в регионе родилось более 11 
тысяч малышей. Открываются новые детские сады, стро-
ится современный перинатальный центр, оказываются 
качественные социальные услуги семьям с детьми. Мы 
создаем условия для полноценной самореализации жен-
щин во всех сферах деятельности. Во многом именно от 
этого зависит дальнейшее развитие и процветание на-
шего региона.

Дорогие женщины, любимые мамы! Мы вас ценим и 
благодарим за все, что вы дарите нам, не требуя ничего 
взамен. В сердце каждого из нас вы занимаете особое 
место. Искренне желаю вам доброго здоровья, энергии 
и счастья!

Губернатор - председатель правительства
Ульяновской области  С.И. Морозов
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Двое ушли вперед
Игорь УЛИТИН

Астрахань и Чита переводят стрелки на час вперед.
Летом этого года в некоторых регионах развернулось на-

стоящее движение за перенос часовых поясов. Прибавить 
себе один час просили жители многих регионов Поволжья, 
а также Урала и Сибири. Поводом для этого стало то, что в 
летнее время солнце, по мнению многих людей, встает и 
садится слишком рано. В некоторых регионах, в том числе 
и в Ульяновской области, инициатива по прибавлению 
одного часа была поддержана властями. 

И первые результаты борьбы за перевод стрелок уже 
есть. В начале этой недели федеральное правительство 
одобрило перевод стрелок на час вперед в двух регионах 
- в Астраханской области и Забайкальском крае. Астрахан-
цы теперь будут жить по самарскому, а забайкальцы - по 
дальневосточному времени. Созданный прецедент дает 
повод ульяновским сторонникам перевода стрелок на-
деяться на то, что и у нас в регионе будет введен часовой 
пояс Москва+1. 
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Иван ПОРФИРЬЕВ

Впервые в Ульяновской 
области прошли публичные 
слушания, на которых 
обсуждался бюджет 
следующего, 2016 года.

Бюджет Ульяновской области на 
следующие 12 месяцев имеет два 
кардинальных отличия от тех, что 
принимались ранее. Во-первых, он 
впервые за последнее время будет 
не трехлетним, а однолетним. А во-
вторых, он впервые обсуждался на 
публичных слушаниях.

Раньше такие обсуждения проходи-
ли только на муниципальном уровне, а 
с бюджетом можно было ознакомиться 
на сайте Законодательного собрания 
области и прислать в парламент свои 
предложения в письменном виде.

Главный финансовый документ реги-
она собрались обсудить несколько сот 
человек, которые представляли самые 
разные слои общества. В актовом зале 
УлГПУ присутствовали представители 
власти - от депутатов всех уровней до 
губернатора Сергея Морозова, члены 
общественных организаций, работни-
ки сферы образования, медицины и 
многие другие.

Большинство собравшихся отмеча-
ли то, что обсуждаемый бюджет имеет 
определенные плюсы перед аналогич-
ным бюджетом прошлого года. В част-
ности, по словам председателя ЗСО 
Анатолия Бакаева, одним из главных 
преимуществ стал сократившийся с 14 
до пяти процентов дефицит. Это при-
том, что и спикер, и другие эксперты 
признают - времена сегодня и в по-
литическом, и в экономическом плане 
весьма нелегкие.

Что же касается распределения 
средств, то оно прямо говорит: до-

кумент необходимо вновь называть 
социальным. Около трех четвертых от 
всех запланированных финансов будет 
потрачено на поддержку здравоох-
ранения, образования и социальной 
сферы.

Конкретизируя, на что именно пой-
дут деньги, заместитель председателя 
Заксобрания Игорь Тихонов пояснил:

- Если говорить об образовании, то это 
улучшение качества образования, до-
ступности питания. О медицине - то это 
в первую очередь лекарственное обеспе-
чение, создание центров здоровья.

При этом вице-спикер уточнил, что 
другие сферы также не останутся без 
внимания.

Еще один важный момент в рас-
пределении бюджетных средств - 95 
процентов полученных средств пойдут 
на реализацию государственных про-
грамм. И лишь пять процентов на не-
программные мероприятия. Програм-
мы эти будут теми же, что и в прошлом 
году. Это переселение из ветхого и 

аварийного жилья, поддержка местных 
инициатив. Среди этих программ и под-
держка реального сектора экономики. 
То, что такие программы необходимы, 
подтвердил новоспасский фермер  
Сергей Калганов. По его мнению, про-
граммы поддержки позволят разви-
ваться молодежи. В конкретном случае 
молодым жителям села, которые благо-
даря областной поддержке агропрома 
могут сами себя реализовать.

Именно поддержка реального сек-
тора в лице инвесторов заслужила 
похвалу вице-президента обществен-
ной организации «Российский клуб 
финансовых директоров» Тамары 
Касьяновой.

- Поддержка инвестиционных про-
грамм дает возможность возвращать 
потраченные средства в виде доходов, 
а не просто проедать бюджет, - отме-
тила Тамара Александровна.

Однако далеко не все статьи рас-
ходов в бюджете-2016 выросли. На-
пример, по словам министра финансов 
Ульяновской области Екатерины Буц-
кой, в нем запланировано сокращение 
затрат на органы государственной вла-
сти. Причем сокращение значительное 
- более чем на 100 миллионов. Эти 
средства планируется распределить 
на другие цели.

Все предложения, что прозвучали на 
публичных слушаниях, включая те, что 
высказали оппозиционные депутаты, 
не согласные с тем, как составлен 
бюджет, были записаны. Они будут 
рассматриваться при обсуждении 
бюджета в стенах ЗСО.

О главном

Ульяновская область может войти в проект по строительству отечественного самолета Ил-114.  ►
Об этом заявил полпред президента РФ в ПФО Михаил Бабич. 
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дневнИк губернатора

Наш, общий бюджет

Свежую газету, пожалуйста
Накануне Всемирного дня информации (26 ноября) Минкомсвязи опубликовало рейтинг субъектов и городов  
по обеспеченности киосками прессы. В десятку региональных центров Ульяновск, увы, не вошел, но и на общем 
фоне в грязь лицом не ударил, заняв 16-ю позицию из 96. Главное, чтобы киоски работали по назначению.
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* Количество жителей на 1 киоск.

Челябинск - 1593*

Якутск – 2896*

УльЯНоВСк – 3077*

Самара – 4333*

казань – 5006*

Санкт-Петербург – 5702*

Москва – 5982*

Саранск – 9078*

Грозный – 17338*

Сургут – 28818*

ГАЗЕТЫ ЖУРНАЛЫ

18 ноября   ►
о новых кадровых назначениях глава региона объявил на засе-
дании комиссии по вопросам госслужбы. обсуждались новые 
проекты и программы в сфере кадровой работы.
На заседании комиссии по противодействию незаконному 
обороту промышленной продукции губернатор поручил 
создать собственные лаборатории по контролю качества 
фармпродукции. В ходе заседания президиума совета по 
демографической и семейной политике, национальным про-
ектам Сергей Морозов заявил о необходимости формирования 
межведомственной программы по сохранению репродуктив-
ного здоровья населения.

19 ноября   ►
В Ульяновской области усовершенствуют формы препода-
вания родного языка. Такую задачу глава области поставил  
на III съезде учителей татарского языка и литературы.
На совещании по вопросу проведения ремонтных работ в 
областной филармонии Сергею Морозову представили вари-
анты ее реконструкции. Несмотря на непростые финансово-
экономические условия, ремонт учреждения он назвал про-
ектом № 1.
Также губернатор встретился с участниками акции протеста 
против введения сборов с большегрузов. Глава региона от-
метил, что ситуация требует серьезного анализа.
- В ближайшее время я буду поднимать этот вопрос на уровне 
правительства страны. Наша задача - не допустить ухудшения 
условий для бизнеса. Проблема серьезная, но, думаю, вместе 
мы сможем ее решить.

20 ноября   ►
В регионе проходило расширенное заседание совета секции 
«Сообщество финансистов России» при участии заместителя 
министра финансов РФ Алексея лаврова, депутата Госдумы 
Надежды Максимовой и других. Губернатор представил под-
ходы, которые применяются в регионе, чтобы сохранить эко-
номическую стабильность и обеспечить развитие «экономики 
знаний». Надежда Максимова отметила, что Ульяновская об-
ласть - одна из самых прогрессивных территорий страны.
Новый формат взаимодействия между органами власти об-
суждался на совете муниципальных образований.

21 ноября   ►
Сергей Морозов принял участие в экстренном совещании в 
компании «Волга-Днепр». Шесть ее сотрудников погибли от 
рук террористов в Мали. Пятеро из них - жители Ульяновска.

22 ноября   ►
Губернатор встретил прилетевших из Мали членов экипажа 
авиакомпании «Волга-Днепр», оставшихся в живых по-
сле теракта. Глава региона высказал им слова сочувствия и  
поддержки.

23 ноября   ►
Губернатор провел аппаратное совещание, на котором рас-
сматривались актуальные социально-экономические вопросы. 
В этот же день Сергей Морозов с рабочим визитом посетил 
Майнский и карсунский районы.

24 ноября   ►
Перспективы развития движения WorldSkills на территории 
региона обсудили на специальном совещании. Заседание 
провел губернатор. Также он встретился с бывшим руководи-
телем аппарата администрации города Ульяновска Виктором 
Шеметом, который возглавит новый крупный агрохолдинг, и 
участвовал в публичных слушаниях бюджета-2016.
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Первое чтение законопроекта  
о бюджете пройдет уже завтра.  
Второе чтение состоится  
в декабре. когда именно,  
станет известно позже. 

Екатерина Буцкая: «На «народ-
ные инициативы» запланировано 
65 миллионов рублей.
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19 ноября ►

В регионе

Более 195 миллионов рублей выделено из бюджета области на социальную поддержку населения   ►
на прошлой неделе. Льготы получили свыше 130 тысяч человек.

Ульяновцы обсуждают в соцсетях

Игорь Бычков 
@ kdhbit73

Так и вспоминаются слова 
песни: «Это в городе теп-
ло и сыро,.. а за городом 
зима...». 
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Стоит ли  
опасаться  
терактов
Александр КонстАнтИнов

Угроза терроризма все больше пугает все 
страны мира, не избежала этого и Россия. 
Пока что обходится так называемым теле-
фонным терроризмом, с которым бороть-
ся довольно легко - звонящие хулиганы 
будут так или иначе вычислены. Россия 
ведет и настоящую войну против террора 
на территории Сирии.

Однако пока что возможность терактов у 
нас остается довольно высокой. Социологи 
это, увы, подтверждают. Не боятся терактов 
в России только 6%, еще 28% россиян от-
ветили на вопрос о возможности терактов 
в ближайшее время «скорее нет». 18% 
участников опроса затруднились с ответом. 
Отвечая на соответствующий вопрос со-
циологов, 58% респондентов сказали, что 
боятся стать жертвами теракта (год назад 
таких было 59%, в 2013 году - 71%, в 1999 
году - 86%). 18% россиян уверены, что ни с 
ними, ни с их близкими этого не случится (в 
2014 году таких было 14%, в 2013 году - 9%, 
в 1999 году - 6%). Опрос был проведен сре-
ди 1 600 человек в 134 населенных пунктах 
46 регионов РФ.

Больше 60% россиян считают, что терро-
ристы «Исламского государства» (деятель-
ность организации в России запрещена) 
могут совершить теракты на территории 
России в ближайший год. Об этом свиде-
тельствуют данные опроса Левада-Центра.

Уверенность, что теракты могут произойти 
в США, выражают 62% опрошенных, а 76% 
респондентов сказали, что, по их мнению, 
теракты продолжатся в Европе. Еще треть 
опрошенных заявили, что в ближайшие 10 
лет произойдут столкновения силовиков с 
боевиками на территории России, и 59% 
уверены, что они произойдут за пределами 
страны.

Почти четверть россиян (24%) убеждены, 
что своими действиями Россия пытается 
поддержать режим президента САР Башара 
Асада и противодействовать цветным ре-
волюциям. Больше половины опрошенных 
(55%) одобряют проведение российской 
военной операции в Сирии и считают, что 
тем самым руководство страны пытается 
уменьшить угрозу действия радикалов на 
территории России.

Эксперты-социологи говорят, что сейчас 
угроза терактов воспринимается не столько 
как угроза России, сколько как угроза близ-
ким и семье, поэтому тоже приобретает 
такую остроту. По мнению специалистов, 
всегда опасений больше у тех, кто жи-
вет в зоне возможных терактов, то есть в 
городах-миллионниках или близко к Север-
ному Кавказу, словом, там, где теракты уже 
случались. Наоборот, провинция довольно 
спокойна. Однако, если будет усиленная ин-
формационная поддержка со стороны теле-
видения, то страхи усилятся неизбежно.

Стоит здесь отметить еще и вот что: не 
так давно МВД России заинтересовалось 
подозрительными и сеющими панику со-
общениями, в которых россиян предупре-
ждали о готовящихся терактах и засланных 
в РФ смертниках. Полиция обещала найти 
источник спам-сообщений.

Интересен и тот факт, что чуть больше 
года назад существенная часть россиян 
практически не знала о существовании и де-
ятельности террористической группировки 
«Исламское государство». Так, октябрьский 
опрос ФОМ (ФОНД «Общественное мнение») 
в 2014 году показал: знали об ИГИЛ 13% ре-
спондентов, а 26% «что-то слышали».

Зато сегодня ИГИЛ стал не только пред-
метом шуток и издевательств в Интернете, 
но и настоящей головной болью не только 
для России, но и для всей планеты.

Юлия Хафизова
Совсем недавно многие из нас говорили: теракты 

далеко, у нас все прекрасно, с нами ничего не случит-
ся. Случилось. вячеслав Рожнов

@rozhnov73
Если бы на программе «Голос» участво-

вали артисты из наших сел, Ульяновская 
область заняла бы 1-е место!

валентина Караулова
@karaulova_vg

В связи с погодными условиями прошу вас 
внимательнее следить за своим самочув-
ствием и уровнем артериального давления.

сергей Кузьмин
@ SKyzmin

С первой победой ХК «Волга»!!!

Александр смекалин
@ smekalinaa

Метод диагностики рака, созданный в ульяновском 
наноцентре, вошел в 10-ку лучших на Российском он-
кологическом конгрессе.

ольга Коваленкова 
@kovalenkova_o

2 - 3 января в Ульяновске откроется аквапарк)

нина Долгова 
@ Nina_Dolgova

Меры безопасности на ж/д вокзале, проверяют с ног до головы 
и все вещи на металлоискателе. 

Александр Кирин
@aleksandr_kirin

Светлая память!!! #Ульяновск.

французский спецназ, который начал штур-
мовать отель. Благодаря этому еще девять 
сотрудников «Волга-Днепра» остались живы. 

Общая беда
Уже вечером субботы ульяновцы начали 

нести гвоздики и свечи к зданию «Волга-
Днепра» в Новом городе. Все выходные 
сотни людей шли и шли к забору, у которого 
появилось стихийное место памяти. Утром в 
понедельник - он был объявлен в Ульяновской 
области днем траура - возле «Волга-Днепра» 
продолжали стоять десятки человек. Кто-то 
приезжал сюда целенаправленно из дальных 
уголков города. В одной маршрутке с нами, 
например, ехал молодой человек, по виду 
студент, и спрашивал у водителя, доберется 
ли он до Карбышева, до «Волга-Днепра». 

Почтил память погибших в Бамако у сти-
хийного мемориала и губернатор Ульянов-
ской области Сергей Морозов. Общаясь с 
журналистами, он так высказался о произо-
шедшем:

- Оправдания подонкам, совершившим 
это злодеяние, нет и быть не может. Как 
сказал наш президент Владимир Путин, 
они должны быть наказаны, и, я уверен, они 
не уйдут от возмездия. Я передаю слова 
искреннего сочувствия и поддержки род-
ственникам и скорблю вместе с вами! 

Здесь же, в офисе авиакомпании, он 
провел экстренное совещание, на котором 
говорили о том, какую помощь оказать 
родственникам погибших, а также семьям 
оставшихся в живых летчиков. Было ре-
шено, что областное правительство возьмет 
на себя процесс организации похорон. 

В понедельник же стало известно, что 
семьи погибших летчиков получат финансо-
вую поддержку из областного бюджета. 

В воскресенье домой вернулись девять 
освобожденных из рук террористов летчи-
ков. С ними также встретился глава регио-
на. Вернувшимся, их семьям и близким их 
погибших товарищей продолжает оказы-
ваться психологическая поддержка. Тела 
убитых волгоднепровцев будут доставлены 
на родину к концу недели. 

- Мы делаем все, что от нас зависит, что-
бы память об этих людях, многие из которых 
были совсем молоды, никогда не была утра-
чена, - сказал Сергей Морозов. - Надеюсь, 
что в ближайшие дни мы встретимся уже в 
полном составе и с прилетевшими членами 
экипажа, и с родственниками погибших, 
чтобы проговорить все меры поддержки, 
которые им необходимы.

Тем временем на этой неделе в Улья-
новской области были усилены меры анти-
террористической безопасности в школах, 
больницах, на вокзалах - на всех социально 
значимых объектах. 

А самолеты «Волга-Днепра» в ближай-
шее время снова отправятся в Мали - та-
кова работа летчиков. Пусть любая беда 
обойдет их стороной.
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Нет оправдания! 

Иван сонИн

В прошлую пятницу Ульяновск 
оказался поневоле вовлечен 
в террористический вихрь, 
движущийся по всему миру. 

Когда 31 октября двое наших земляков 
погибли во время авиакатастрофы Airbus 
A321, осознания того, что наш город косну-
лась волна терроризма, еще не было. Ведь 
официально факт теракта был подтвержден 
только на прошлой неделе. До того многие 
гадали, что это может быть: технические 
неполадки, человеческий фактор…

С трагедией в Мали все было по-другому. 
Все в одночасье поняли, что нас тоже на-
крыла эта черная волна. 

Не хОтелОсь верить
Еще пару месяцев назад сообщение о 

захвате отеля в далеком Бамако прошло 
бы в новостях кратким сообщением. Но 
после терактов на Синае и в Париже все 
поменялось. Теперь мы обращаем внима-
ние на все подобные инциденты. Вот и за 
происходящим в Мали следили уже при-
стальнее. Особенно после того, как днем в 
пятницу появилась информация о том, что 
среди захваченных террористами людей 
есть россияне. Потом сообщили, что наши 
соотечественники есть в списке погибших. 
Еще больше Ульяновск насторожился 
после информации о том, что погибшие - 
сотрудники одной из авиакомпаний. Ведь 
вряд ли самолеты пассажирской компании 
будут летать в непопулярное у россиян 
государство Мали. И, наконец, вечером 
субботы ужасная весть подтвердилась 
- шестеро из 19 погибших в бамакском 
Radisson Blu - это работники компании 
«Волга-Днепр». Пятеро из них ульяновцы, 
один нижегородец. 

Потом уже появятся небольшие под-
робности того, как все происходило. 18 
- 19 ноября наши летчики на «Руслане» 
доставили из Норвегии в Мали груз строй-
материалов. Утром 20-го они отдыхали в 
гостинице в ожидании нового вылета, когда 
в отель ворвались боевики группировки 
«Аль-Мурабитун». Эта организация отно-
сится к числу присягнувших на верность 
запрещенному в России ИГИЛ. 

О том, по какому принципу террористы 
стреляли в людей, сейчас ходит множество 
слухов, и сложно сказать, что из этого правда. 
Натворить еще больших бед извергам не дал 

По поручению губернатора семьям погибших в Мали ульяновцев  
будет оказана материальная помощь. Правительство региона  
выделит каждой семье по миллиону рублей.
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Представители ульяновских турагентств учредили ассоциацию туристской индустрии. Ожидается,  ►
что организация объединит ведущих субъектов туриндустрии для развития въездного туризма.
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Георгий КУЗНЕЦОВ

 1 декабря «Единая 
Россия» ждет ульяновцев 
во всех общественных 
приемных партии.

По традиции 14-й день рождения 
своей партии депутаты от «единой 
россии» всех уровней встретят 
на посту - в общественных при-
емных.

Более того, по словам Василия 
Гвоздева, руководителя региональ-
ной приемной председателя «еди-
ной россии» Дмитрия медведева, в 
Ульяновской области рамки тради-
ционного мероприятия расширены 
до дня работы с населением.

В следующий вторник партийцы 
будут общаться с жителями об-
ласти в рамках сходов граждан, 
родительских собраний, собраний 
трудовых коллективов, посетят на 
дому ветеранов и инвалидов и т.д.

Всего, кроме 28 приемных, 
планируется задействовать 225 
дополнительных площадок, на 
которых пройдет 306 различных 
встреч. В частности, в этот день 
личные приемы проведут первые 
лица области (в приемной Дмитрия 
медведева по адресу: Ульяновск, 

ул. ленина, 146), а также 19 глав 
районов, 21 глава районных адми-
нистраций, 23 секретаря местных 
отделений «единой россии», 17 
депутатов областного парламента, 
342 муниципальных депутата, 28 
представителей исполнительной 
власти региона. Большой разговор 
с 13.00 до 17.00 планируется про-
вести с ульяновцами с ограничен-
ными возможностями здоровья в 
комплексе «Пятое солнце».

Информация о том, где и во 
сколько состоится то или иное 
мероприятие, к кому из представи-

телей партии лучше записаться для 
решения того или иного вопроса, а 
также все остальные необходимые 
цифры и факты будут размещены 
на всех официальных сайтах.

как отметил заместитель се-
кретаря регионального отделения 
«единой россии», вице-спикер, 
председатель социального коми-
тета областного парламента Игорь 
Тихонов, «наша цель - не просто 
принять как можно больше граж-
дан «для галочки», а вникнуть в их 
обращения, оценить и решить их».

кстати, сам Тихонов, как де-

путат ЗСО по одномандатному 
избирательному округу, проведет 
прием в Димитровграде с после-
дующим выездом по нескольким 
адресам. кроме того, вице-спикер 
рассчитывает опробовать новую 
форму работы: одновременный 
прием заявителя главой муници-
палитета, главой администрации 
муниципалитета и депутатом За-
конодательного собрания. Это 
должно позволить избежать нека-
чественной проработки вопросов 
и отписок от депутата со стороны 
клерков администрации. а кроме 
того, заметно сократить про-
цедуру переписки между всеми 
сторонами. «Напоминаю, - заявил 
он, - что в настоящий момент про-
ходят партийные конференции 
местных отделений, на которых 
рассматриваются не только коли-
чественные итоги личного приема, 
но и их результативность - сколько 
вопросов решил тот или иной де-
путат того или иного уровня. Увы, 
эта результативность на местах 
пока оставляет желать лучше-
го. В этом разрезе единый день 
приема граждан станет своего 
рода мастер-классом от более 
старших, опытных коллег».

мастер-класс будет дан и депу-
татам городской думы Ульяновска 

нового созыва. Правда, пройдет 
он немногим ранее - в ближайший 
уик-энд.

Вот как комментирует его не-
обходимость глава города Сергей 
Панчин: «За два месяца работы 
гордумы V созыва мы увидели и 
плюсы, и минусы действий наших 
новых коллег. Поэтому в ходе фо-
рума мы с губернатором Сергеем 
морозовым, руководителями ре-
гионального отделения и депута-
тами ЗСО от городских округов 
проведем своеобразный семинар. 
расскажем, как мы начали работать 
в формате единой команды, пока-
жем, чему научились на конкретных 
положительных примерах (так, 
на недавней ярмарке в Железно-
дорожном районе наш депутат 
Валентина Панова провела прием 
20 жителей ее округа), доведем 
до депутатов гордумы принципы 
работы электронной приемной, 
где заявители (и контролирующие 
лица) могут оценивать работу 
депутата, не прибегая к каким-то 
запросам».

В целом, как заверил Василий 
Гвоздев, в 2016 году «единая рос-
сия» должна активизировать свои 
действия на местах, перевести 
единый день приема в систему, а 
также «провести ревизию своей 
работы и собственных рядов».

Ревизия рядов начнется с приемных

Личный прием граждан ведет Тамара Дмитриева.
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КаК защититься  
от нелюдей

- Не за горами новогодние праздни-
ки, а значит, массовые мероприятия 
в общественных местах, в том числе 
детские елки. В связи с последними 
событиями в Египте, Франции, Мали 
некоторые учреждения культуры уже 
сейчас заявляют о решении ограни-
чить праздничную программу в целях 
безопасности. На уровне региона будут 
разрабатываться общие рекомендации 
по обеспечению безопасности в ново-
годние каникулы?
- Безусловно, да. Сейчас, как никогда, 

важно соблюдать все необходимые меры 
безопасности. Потому что наша основная 
задача - защитить граждан от людей, кото-
рых сложно и людьми-то назвать. В связи с 
названными вами трагическими событиями, 
происходящими в мире, вопрос безопас-
ности ульяновцев взят на особый контроль. 
Конечно, мы вместе с правоохранитель-
ными органами всегда усиливаем меры 
безопасности в период новогодних каникул. 

Благодаря этому в регионе праздники не 
омрачались никакими серьезными проис-
шествиями. Очень надеюсь, что не станет 
исключением и этот год. Мы приложим для 
этого все усилия.

Сейчас мы прорабатываем вопрос допол-
нительного технического оснащения, в том 
числе закупки «рамок» для мест проведения 
массовых мероприятий. Особое внимание 
будет уделено антитеррористической защи-
щенности учреждений социальной сферы, 
а также общественного транспорта, мест 
массового пребывания граждан и в целом 
массовых мероприятий.

Руководителям образовательных орга-
низаций и других социальных учреждений 
рекомендовано ужесточить меры по обеспе-
чению пропускного режима с обязательной 
регистрацией в журнале посещений, органи-
зовать регулярный и неоднократный обход 
помещений и прилегающей территории 
в целях выявления возможных признаков 
террористической угрозы. Не остаются без 
тщательного осмотра чердачные, подваль-
ные и неиспользуемые помещения.

Сейчас запрещены свободные перемеще-

ния посетителей по образовательной органи-
зации без сопровождения дежурного персона-
ла или штатных работников. Уверен, родители 
и посетители школы с пониманием относятся, 
когда их просят предъявить паспорт или иной 
документ, удостоверяющий личность.

Органам местного самоуправления также 
будут направлены специальные рекоменда-
ции по реализации мероприятий, обеспечи-
вающих антитеррористическую защиту.

Жизнь с сельсКим 
Комфортом

- В Ульяновской области у всех на слуху 
программа «Земский доктор», гото-
вится к запуску «Земский фельдшер». 
Какая поддержка оказывается педа-
гогам и другим сельским молодым 
специалистам?
- В сельских районах проблема кадров 

стоит достаточно остро. К сожалению, 
сейчас немодно оставаться в деревне. И 
принцип «Где родился, там и пригодился» 
сейчас не в чести. Однако для меня как для 
губернатора Ульяновской области очень 
важно, чтобы развивался не только област-
ной центр, не только другие наши города, но 
и малые сельские населенные пункты.

В том числе для этого мы создали Агент-
ство по развитию сельских территорий. 
Одна из его задач - сформировать, если 
можно так сказать, положительный имидж 
сельского уклада жизни. Это делается, что-

бы наши ребята не уезжали в другие города, 
не стремились работать вахтовым методом, 
а оставались на своей родной земле.

Для того чтобы сельские жители могли 
получать необходимые социальные услуги 
в комфортных условиях, чтобы эти услуги 
оказывались качественно, мы разработали 
целую систему поддержки молодых специ-
алистов на селе, которые являются самыми, 
если можно так сказать, дефицитными.

Это и программа, о которой вы говорите, 
«Земский доктор». Мы реализуем ее с 2012 
года по инициативе президента, за это вре-
мя она доказала свою эффективность. За 
три года в сельские районы области привле-
чено 152 врача. В этом году мы ставили себе 
задачу «приземлить» на селе 60 земских 
докторов, однако, по последним данным 
минздрава, в сельское здравоохранение уже 
пришли 65 молодых врачей. И это не может 
нас не радовать. Напомню, все они получают 
выплату в размере миллиона рублей - согла-
ситесь, это очень хороший старт.

На региональном уровне мы решили рас-
ширить эту замечательную инициативу. Так, 
с 2016 года по моему поручению в Ульянов-
ской области стартует программа «Земский 
фельдшер». В ее рамках специалисты со 
средним медицинским образованием будут 
получать финансовую поддержку при тру-
доустройстве в сельскую местность.

Для педагогов также действуют меры 
поддержки. Например, единовременная де-
нежная выплата в размере 10 тысяч рублей 
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На начало текущего года уровень газификации населения удалось довести почти до 62% по области, по  ►
сельскому населению до 48%. С газом сейчас все районные центры.

Сергей Морозов: 

Мы на правильном пути
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Антитеррористическая комиссия, которую я возглавляю, и действующий  
в регионе оперативный штаб переведены на усиленный режим работы.

Валентина КАМАНИНА 

Несмотря на плотный график, губернатор 
Ульяновской области Сергей Морозов дал 
«Народной газете» большое откровенное интервью, 
ответив на самые злободневные вопросы и даже 
открыв семейные тайны.
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и ежемесячная денежная выплата в размере 
1 тысячи рублей. Кроме того, молодые спе-
циалисты получают за каждый год работы в 
течение трех лет от 20 до 60 тысяч рублей, 
а также им ежемесячно компенсируются 
расходы на оплату занимаемых жилых по-
мещений, отопление и освещение.

Поддерживаем мы и так необходимые нам 
кадры в аграрной отрасли. Так, молодому 
специалисту, ставшему главой крестьянского 
(фермерского) хозяйства или заключившему 
трудовой договор, предоставляется право 
на получение единовременной денежной 
выплаты в течение трех лет: за первый год 
работы - 40 тысяч рублей, за второй - 60 
тысяч рублей, за третий - 100 тысяч рублей. 
И плюс ежемесячная доплата от 3 до 5 тысяч 
рублей.

Кроме того, задачу оказывать свои меры 
поддержки молодым специалистам мы по-
ставили и перед главами муниципальных 
образований, и практически все они эту 
задачу выполняют. Благодаря этой работе 
количество выпускников, желающих рабо-
тать на селе, с каждым годом увеличивается. 
Хотя, безусловно, рано говорить о том, что 
проблема эта окончательно решена, и мы 
обязательно продолжим над ней работать.

- Читатели некоторых сел западных 
районов области, например, Чеботаев-
ки из Сурского района, Поливанова из 
Барышского, жаловались на то, что им 
давно обещают газификацию, а ее до 
сих пор нет. Как сейчас продвигается 
процесс газификации?
- Мы только что говорили о том, что жизнь 

на селе должна быть комфортной. Поэтому 
много сил и энергии мы положили на то, что-
бы голубое топливо пришло в наши села.

В регионе продолжается реализация 
программы газификации населенных 
пунктов. Учитывая трудоемкость данного 
процесса и большие затраты, как правило, 
строительство газопроводов проводится 
в несколько стадий. Примером может слу-
жить село Баевка Николаевского района. 

Село достаточно большое - здесь более 
60 домовладений, соцсфера включает в 
себя школу, детский сад, фельдшерско-
акушерский пункт, поэтому газификация 
осуществлялась в несколько этапов. В 2013 
году была выполнена проектно-сметная 
документация на подводящий газопровод 
до села и первую очередь внутрипоселко-
вых сетей, а именно трех улиц - Ульянова, 
Молодежной и Советской. В результате 
строительства почти 10 километров газо-
провода, на что из областного бюджета 
было выделено около 16 миллионов руб-
лей, мы обеспечили природным газом 
около 100 семей.

В этом году работы были продолжены. 
Для завершения газификации села Баевка в 
2015 году построено еще 16 километров вну-
трипоселкового газопровода, который мы 
уже вводим в эксплуатацию. И все жители 
Баевки, которые оборудовали свои дома не-
обходимым оборудованием, встретят Новый 
год с природным газом в более комфортных 
условиях.

Работа продолжается и в названном вами 
поселке Поливаново Барышского района. На 
строительство внутрипоселкового газопро-
вода здесь в общей сложности в прошлом 
и текущем годах было выделено более 28 
миллионов рублей. Сейчас строительно-
монтажные работы по газопроводу вы-
полнены в полном объеме. В текущем году 
планируем приступить к строительству меж-
поселкового газопровода до Поливанова 
протяженностью почти 7 километров.

В 2014 году «Газпром» разработал про-
екты 14 межпоселковых газопроводов. 
Данные объекты обеспечат газом 54 насе-

ленных пункта в Кузоватовском, Сурском, 
Барышском, Вешкаймском, Мелекесском, 
Базарносызганском, Тереньгульском, Ста-
рокулаткинском, Николаевском районах. 
Впереди нам предстоит еще много работы, 
потому что для нас крайне важно улучшить 
комфортность жизни населения, особенно 
на селе.

Со своей стороны под эти межпоселковые 
газопроводы мы вели работы по возведению 
внутрипоселковых сетей газоснабжения 
в селах Коромысловка и Еделево Кузова-
товского района, Головино Николаевского 
района, Никитино, Чеботаевка, Лебедевка, 
Астрадамовка Сурского района.

Еще раз подчеркну, что газификация - 
очень трудоемкий и непростой процесс. 
Часто при строительстве газопроводов 
необходимо делать специализированные 
проколы под железной или автомобиль-
ной дорогами, по сложному рельефу 
местности, и поэтому это занимает много 
времени. И для того чтобы голубое топливо 
пришло в тот или иной населенный пункт, 
требуется несколько лет работы. Но мы 
постепенно выполняем все взятые на себя 
обязательства, и газификация Ульянов-
ской области продолжается достаточно 
активно.

«НародНые стройки» -  
Не даНь моде

- Недавно стало известно, что будут 
возрождать храм в селе Пятино Инзен-
ского района. Нет ли в планах задачи 
реконструировать заброшенные храмы 
в других районах?
- Канули в небытие те времена, когда мы 

были лишены права на веру. Возведение и 
строительство храмов - это не дань моде, 
здесь идет речь о возрождении веры, куль-
туры и традиций. Мы видим, какой отклик 
встречаем в сердцах людей, когда все вме-
сте начинаем вспоминать и возрождать наши 
моральные устои, духовные скрепы нашего 
народа. Достаточно вспомнить, как всем ми-
ром мы строили Спасо-Вознесенский собор. 
Безусловно, не случайно, что этот процесс 
увенчался событием, которое мы, наши дети, 
наши внуки и правнуки будем помнить, - ви-
зитом Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Это знаковое событие 
подчеркнуло то, что мы на правильном пути, 
и укрепило нас в нашей вере.

Сейчас в Ульяновской области 149 раз-
рушенных (недействующих) храмов, 50 
храмов восстанавливаются, еще 24 - стро-
ятся. Только с 2005 года у нас возведено 39 
новых, а восстановлено 30 разрушенных 
храмов. Еще в 2014 году при проведении 
народных соборов совместно с Симбир-
ской митрополией принято решение вос-
станавливать храмы на территории нашего 
региона по принципу народной стройки: 
усилиями представителей бизнеса, граж-
данского общества, заинтересованных лиц 
в этом деле. Среди восстанавливаемых в 
настоящее время храмов - храм Николая-
угодника в селе Ханинеевка Барышского 
района, храм Иоанна Дамаскина в селе 
Подкуровка Тереньгульского района, храм 
Николая Чудотворца в селе Кротково Сен-
гилеевского района, храм Казанской иконы 
Божией Матери в селе Елшанка Ульяновско-
го района.

Правительство региона предоставляет 
субсидии на безвозмездной и безвозврат-
ной основе из областного бюджета. Мы 
возмещаем затраты на проведение работ по 
сохранению объектов культурного наследия 
регионального значения.

Мы не забываем о том, что у нас есть и 
другие религии. Региональному духовному 
управлению мусульман Ульяновской области 
также предоставлена субсидия на подготов-
ку проектной документации на реставраци-
онные работы мечети на улице Федерации. 
На эти цели направлено порядка 300 тысяч 
рублей, сейчас мы рассматриваем вопрос о 
выделении дополнительных средств в 2016 
году, около 450 тысяч рублей. Также мы 
оказываем помощь еврейской автономии, 
которая всерьез задумалась над строитель-
ством духовного центра.

Любимый хит  
губерНатора

- Большинство жителей региона с 
радостью отреагировало на новость 
о возможности возвращения ульянов-
ского времени. Но к нам в редакцию 
приходили письма от людей и с обрат-
ной реакцией, высказывающихся за то, 

чтобы оставить все как есть, мол, так 
уже привыкли. А на вас влияет пере-
вод часовых стрелок? В каком часовом 
поясе вам удобно жить?
- Мне удобно жить в московском часовом 

поясе. Во-первых, мне непринципиально, 
темно или солнечно за окном, когда я про-
сыпаюсь, поскольку всегда встаю рано. 
Во-вторых, приходится проводить много 
переговоров и часто вылетать в Москву, 
другие города и за пределы России. Но это 
только из-за специфики моей работы. А так 
я бы с огромным удовольствием жил в улья-
новском времени, которое более комфортно 
для организма.

- Как ваша семья восприняла решение 
о том, что вы собираетесь идти на оче-
редные выборы?
- Если брать самый близкий круг, то жена 

немного расстраивается, потому что она 
рассчитывала на то, что я поменяю стиль 
жизни, буду больше уделять времени своим 
дочерям. Старшая, Дарья, совсем скоро, 
надеюсь, поступит в высшее учебное за-
ведение. Анфиса учится в школе, с ней надо 
заниматься, у нее очень большая нагрузка: 
уроки, английский язык, спортивная секция. 
А Элина уже пошла в детский садик, тоже 
очень активный ребенок, и ей хочется вни-
мания.

Что касается остальных близких, они зна-
ют о моих идеях и планах, которые остались 
незавершенными, и им хотелось бы, чтобы 
их сын, родственник вместе с командой 
правительства, Законодательным собра-
нием, органами местного самоуправления 
доделали начатое. Надеюсь, жители Улья-
новской области положительно оценят нашу 
работу и дадут нам возможность реализо-
вать амбициозные планы по превращению 
Ульяновской области в один из самых дина-
мично развивающихся регионов и с высоким 
качеством жизни.

- Вы уже знаете, что подарите своим 
детям на Новый год?
- Я сейчас с интересом наблюдаю, как 

младшие почти каждую неделю пишут Деду 
Морозу. Пока не было возможности за-
глянуть в письма и посмотреть, что они там 
просят. Но я бы в любом случае хотел пода-
рить им хорошие лыжи и подборку добрых 
детских фильмов.

- В прошлом году мы встречались 
с вами как раз перед новогодними 
праздниками, и вы высказали идею 
о создании списка «100 лучших пе-
сен». «Народная газета» взяла ее на 
вооружение и реализовала проект «На-
родный хит». Еженедельная рубрика 
нашла отклик у читателей: ульяновцы 
пишут нам о своих любимых песнях, 
рассказывают истории, связанные с 
ними. А у вас, Сергей Иванович, есть 
любимые народные песни?
- Я давно потерял отца, он умер, практи-

чески как только вышел на пенсию, но я всю 
жизнь помню, что он пел песню из фильма 
«Весна на Заречной улице». Мне она на-
столько врезалась в память, что, когда идет 
фильм, я пою ее вместе с героями и хочу 
научить этой песне своих дочерей. Мы ис-
полним ее вместе с детьми на Новый год. И 
вообще у нас с супругой есть идея сделать 
на праздниках семейное караоке и спеть 
эти песни. Не хотел, конечно, выдавать 
свою семейную тайну, но мы готовимся. 
И точно будем петь вместе с «Народной 
газетой».

Эксклюзив

Областная адресная программа «Переселение граждан, проживающих на территории  ►
Ульяновской области, из аварийного жилищного фонда» должна завершиться до 2017 года.
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На федеральном уровне принято решение поднять  
возрастную планку участников «Земского доктора». В категорию  
получателей войдут медики до 45 лет (ранее до 35 лет).

Дочерям на Новый год  
подарю лыжи и подборку 
добрых детских фильмов.

Полный текст интервью читайте на сайте ng73.ru

Сейчас в Ульяновской  
области 50 храмов  
восстанавливаются,  
еще 24 - строятся.
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Педагоги Татьяна Барсукова (Коптевская школа Новоспасского района),   ►
Ольга Носырева и Марина Ульянова (школа № 41, Ульяновск) стали лауреатами конкурса «Православный учитель».
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Так и манит  
сельская жизнь
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Как назвать возвратную 
миграцию из города в сельскую 
местность? Деурбанизация? 
Дауншифтинг? Приставка 
«де» придает первому слову 
негативный оттенок и не 
описывает всю сложность 
процесса, а второй англицизм 
слишком стильный и слишком 
неформальный, чтобы годился 
для ввода в серьезный научный 
оборот.

Итак, слова нет, а тенденции, что на-
зывается, уже налицо. «Сейчас так модно: 
деревенские потянулись в город, городские 
- в деревню», - говорила с экранов одна из 
героинь советской комедии «Старый Новый 
год» еще в начале восьмидесятых годов 
прошлого века. Пионерами возвращения 
стали продвинутые жители обеих столиц, 
следом за ними потихоньку тянется про-
винция. Сделанный упор на собственные 
силы в области производства сельскохо-
зяйственных товаров, называемого ныне 
импортозамещением, требует возрождения 
деревни. А оно, в свою очередь, невозмож-
но без притока грамотных, образованных 
специалистов в сельскую местность. И тут 
руку помощи, словно следуя старым со-
ветским призывам к смычке, протягивают 
горожане.

АгрАрные труды
При Ульяновской государственной 

сельскохозяйственной академии имени  
П.А. Столыпина создана молодежная ака-
демия современного аграрного бизнеса. 
Юные ульяновцы в свободное от школьных 
занятий время познают на себе трудности и 
достижения аграрных трудов. От желающих 
пройти курсы сразу не было отбоя - старше-
классникам они дарят возможность посту-
пить в сельскохозяйственный вуз города, а 
в дальнейшем вполне могут помочь начать 
собственное дело в аграрной сфере.

Первым ученикам из числа старшекласс-
ников будут читать 48-часовой курс по «Тех-
нологии и организации общественного пита-
ния» и «Водным ресурсам и аквакультуре».

- Оба этих направления близко связаны 
с городом. Полученные знания по перво-
му позволят продвигать сельскохозяй-
ственную продукцию, а аквакультурой, то 
есть разведением рыбы в искусственных 
водоемах, преимущественно занимаются 
в городских условиях, - объяснил причины 

Будущие «академисты» узнают о сельской жизни пока по картинкам учебников.

появления двух премьерных специаль-
ностей заместитель министра сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов 
Ульяновской области Вячеслав Рожнов.

Аквакультура - одна из самых перспек-
тивных отраслей экономики, а про ресто-
ранный бизнес и общепит даже и говорить 
не приходится. Люди не перестанут хотеть 
есть, значит, приготовление и продажа 
пищи всегда будут востребованными. Не за 
горами и открытие новых направлений. Во 
всяком случае, сил у сельхозакадемии на 
это хватит, как заверил первый проректор 
УГСХА Виталий Исайчев:

- Пока мы создали две площадки, но в 
перспективе их число будет увеличиваться. 
Хотя мы и аграрное учебное заведение, тем 
не менее мы обучаем по специальностям 
биологического и технического направле-
ний. Количество учеников в молодежной 
академии мы не ограничиваем и постара-

емся сделать обучение наиболее доступ-
ным для школьников.

рыбнАя «фермА»
Кстати, новобранцев в первый же день 

окунули почти в прямом смысле этого слова 
в предлагаемые им профессии. Церемония 
открытия сменилась экскурсией в водное 
хозяйство сельхозакадемии, где ребята 
познакомились с нелегким трудом выращи-
вания стерляди в искусственно созданных 
условиях. 

«Узнали много нового и интересного», - 
вот каким был самый распространенный 
ответ неофитов академии из ульяновской 
школы № 8, с которыми удалось пообщать-
ся. И это результат лишь первого дня.

Хочется верить, что энтузиазм перво-
проходцев во время освоения профессии 
не убудет, а только прибавится. И вполне 
возможно, что с годами они оставят свои 
полугородские занятия и целиком, с го-
ловой уйдут в деревенскую жизнь. Но это 
лишь фантазии на тему. Пока с нетерпе-
нием ждем, что на столах жителей области 
появится стерляжья уха, приготовленная и 
доставленная учениками Ульяновской мо-
лодежной академии современного аграр-
ного бизнеса.

Старшеклассникам прочтут 
курсы по аквакультуре  
и ресторанному бизнесу.

Невод для пчел
Марк КРОЛЬСКИЙ

Прошли те времена, когда страны, 
причисляемые к категории развитых, 
безудержно свертывали производство  
на своей территории. В тренде  
возвращение промышленности  
и реального сектора экономики.

А значит, как никогда важным становится 
подготовка профессионалов, связанных с 
этими отраслями, - от инженеров и токарей 
до логистов и поваров. Повышение прести-
жа занятий людей труда, особенно если это 
касается молодежной среды, ставит в число 
своих первоочередных задач международ-
ная организация Worldskills International. 
Способ привлечения выбран самый попу-
лярный среди едва ли не всего человечества 
- конкурентная борьба за право называться 
лучшим. Раз в два года проходят соревнова-
ния интернациональные, часто называемые 
олимпиадой для рабочих рук, кроме того, 
есть игры профмастерства национальные, 
континентальные, окружные и другие. 
Все - как в спорте, даже есть состязания 
по отдельным дисциплинам, называемым 
компетенциями.

Вчера под руководством губернатора  
Сергея Морозова прошло совещание, посвя-
щенное развитию движения «Вордскиллс» на 
территории области.

- Работу по повышению престижа рабочих 
профессий можно вести, только выстраивая 
взаимодействие между учебными заведени-
ями и промышленными компаниями. Также 
нам необходимо выработать стандарт про-
ведения соревнований по системе «Ворд-
скиллс» и принять дополнительные меры по 
популяризации рабочих и инженерных про-
фессий, - поставил задачи глава региона.

Одной из таких мер стимулирования ста-
нет создание регионального координаци-
онного центра, который и возьмет на себя 
львиную долю поставленных проблем. Фи-
лиалы центра планируется открыть во всех 
муниципальных образованиях области.

Дух победы, как известно, окрыляет. Но 
еще больше окрыляет дух победы на род-
ной земле. Если наши северные соседи 
из Казани готовятся принять в 2019 году 
международный чемпионат (кстати, первый 
на территории России), то наши амбиции 
пока умереннее. Ульяновская область пре-
тендует на проведение в 2017 году окружных 
соревнований, а еще через два года - Все-
российских.

Пока эти мероприятия находятся в области 
гипотетической. В реальности значится вто-
рой чемпионат авиастроительной отрасли по 
методике «Вордскиллс», который состоится 
в июне года следующего на площадке УлГУ. 

И на всех состязаниях регион готовится 
занимать только призовые места. Для это-
го, как рассказала министр образования и 
науки Екатерина Уба, используются самые 
продвинутые мировые методики под-
готовки рабоче-олимпийских чемпионов. 
Во-первых, определены приоритетные для 
нас компетенции. Сильнейших мы можем 
воспитывать в сферах информационных 
технологий, строительства, услуг и метал-
лообработки. Во-вторых, комбинируют три 
«модели победителей»: китайский «невод» 
(массовый охват, позволяющий выявить 
самых способных), корейский «студент-
пчела» (как в спорте, лучшего студента 
нагружают ежедневными многочасовыми 
тренировками, доводя его действия до 
автоматизма) и финляндский (с самого 
раннего возраста в будущих чемпионах 
воспитывают дополнительные навыки, в 
том числе и предпринимательскую жилку). 
Жаль, конечно, нет пока отечественного 
ноу-хау воспитания призеров, но как знать, 
может, он и появится в скором времени. И 
на первом в своей истории международ-
ном чемпионате Россия заняла последнюю 
строчку, а сейчас уже сама готовится при-
нять игры профессионалов.

Учитель города
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28 ноября исполнилось бы 95 лет со 
дня рождения народного учителя СССР 
Николая Васильевича Семина, благодаря 
которому ульяновская ордена Ленина 
средняя школа № 1 имени В.И. Ленина 
стала всемирно известной.

Почти двадцать лет - с 1963 по 1982 
годы - «единственную и самую счастливую 
в мире» школу, как любил называть свое 
детище Николай Васильевич, возглавлял 
уроженец не существующего уже Игна-
товского района Ульяновской области. В 
это время родная гимназия Ильича обрела 
новое здание и заслужила статус одного 
из лучших учебных заведений области и 
страны. До этих ключевых событий в жизни 
замечательного педагога была героиче-
ская фронтовая юность, на долю которой 

выпали почти все крупнейшие сражения 
Великой Отечественной - и Сталинград, 
и Курская дуга, и форсирование Днепра; 
послевоенная учеба в педагогическом 
институте; увлечение трудами Макаренко 
и создание коммуны в школе-интернате  
№ 16. Ученик стал достоин учителя, заве-
дение для трудных подростков приводили 
в пример коллеги Николая Семина со всего 
Союза. Трудовой вклад был отмечен высо-
ким назначением на пост главы Ленинской 
школы. Директор обладал редким даром 
совмещать в себе не всегда сочетаемые 
качества - он был вторым папой учеников 
и горой стоял за учителей, защищая их от 
нападок высокопоставленных родителей и 
чиновников от образования. Может быть, 
всеобщая любовь сыграла неменьшее зна-
чение, нежели деловые качества Николая 
Васильевича, в превращении 1-й школы в 
по-настоящему первую в городе.
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В регионе разработают проект «Профессиональный гражданин», чтобы ульяновцы  ►
действительно знали законы, права и обязанности и умели ими пользоваться. 
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Сайт начальников
Дмитрий ЧУРОВ

Всю информацию о любом госслужащем 
скоро сможет узнать любой человек  
(конечно, не считая личных данных).  
На сайте администрации Ульяновской  
области появятся электронные карты  
профессионального развития.

В них учтут все карьерные шаги и дости-
жения человека, начиная с окончания школы. 
Главное и дополнительное (если есть) про-
фессиональное образование, где, когда и ка-
кую должность занимал. Есть ли поощрения 
или наказания, достижения или недостатки, 
другие способности. За все начисляются бал-
лы. Например, за знание иностранного языка 
- 0,5 балла, столько же за… вовремя прочи-
танные СМИ. Учитывается буквально все, что 
касается профессиональной деятельности 
человека. Впоследствии при устройстве на 
работу сумма полученных баллов будет учи-
тываться. До 1 апреля 2016 года электронная 
карта должна быть полностью внедрена.

Вообще только за последние 7 - 8 лет 
внедрено много различных механизмов 
совершенствования кадровой политики. 
Уже сейчас люди, которые устраиваются во 
властные структуры или на муниципальную 
работу, проходят сложнейшие тестирова-
ния и непростые собеседования. Попасть 
случайному человеку на какую-нибудь долж-
ность практически невозможно.

Забытой не остается и молодежь. Только 
недавно был зарегистрирован первый в ПФО 
региональный «Корпоративный университет», 
цель которого - воспитание будущих управ-
ленцев. Сегодня нужны многофункциональ-
ные менеджеры высокого уровня, которые 
могли бы и в государственном секторе 
«рулить», и одновременно чувствовать себя 
уверенными в разных бизнес-направлениях.

Напомним, в области по инициативе гу-
бернатора создано молодежное правитель-
ство, с начала ноября работает молодежный 
центр государственного управления под на-
званием «Служить Родине». В нем уже учатся 
более 50 возможных будущих руководителей 
различных отраслей региона.

Особенности губернаторских 
выборов в 2016 году
Ирина АНТОНОВА

Для Ульяновской 
области следующий 
год знаменателен тем, 
что в единый день 
голосования,  
18 сентября (единый 
день теперь перенесен 
на третье воскресенье 
сентября), пройдут 
выборы депутатов 
Государственной думы 
РФ VII созыва, которые 
в нашей области 
будут совмещены с 
выборами губернатора. 

Как будут проходить выборы, 
рассказал председатель из-
бирательной комиссии региона 
Юрий Андриенко.

- Юрий Иванович, в чем 
особенность проведения 
губернаторских выборов 
2016 года?
- Последние прямые выборы 

губернатора при участии всех 
избирателей области были в 
2004 году. И теперь они вновь 
возобновляются. Эти выборы 
будут назначены Законодатель-
ным собранием в период с 9 
по 19 июня - этот календарный 
срок отпущен законом о вы-
борах.

Для участия в выборах губер-
натора Ульяновской области 
кандидаты выдвигаются только 
политическими партиями, кото-
рые могут принимать участие в 
выборах. Для того чтобы канди-
датура участника выборов была 
поддержана и кандидат был 
зарегистрирован, необходимо 
собрать подписи среди депу-
татского корпуса. 

- Какое количество подпи-
сей нужно собрать?
- 9% от числа депутатов (на 

сегодня у нас 1 885 депутатов), 
которые к моменту выдвижения 
будут работать в составе пред-
ставительных органов муници-
пальных образований. Таким 
образом, необходимо собрать 

170 подписей депутатов из му-
ниципальных образований. Но 
из них - 38 подписей депутатов 
и глав муниципальных районов 
и городских округов, они долж-
ны быть собраны не менее чем 
в 18 муниципальных районах и 
городских округах. Также надо 
учитывать и то, что один депу-
тат может поставить подпись 
в поддержку только одного 
кандидата. Как это проконтро-
лировать? Для этого как раз 
предназначены избиратель-
ные комиссии, которые будут 
это все четко контролировать. 
Более того, подписи депутатов 
должны быть заверены нота-
риально. В листе поддержки 
кандидата ставится дата и 
время подписания листа. Если 
окажется, что по случайности 
или по незнанию депутат по-
ставил подпись в поддержку 
более чем одного кандидата, 
то засчитывается только та 
подпись, которая поставлена 
ранее по времени.

- Сколько средств в бюдже-
те заложено на предстоя-
щие выборы?
- В проекте рассматривае-

мого бюджета заложены сред-
ства на проведение выборов в 
размере почти 90 млн рублей. 
Сумма, конечно, большая. 
Большая часть этих средств, 
70 - 75%, пойдет на оплату 
труда членов комиссий. Вот и 
считайте. У нас 8 600 членов 
штатных комиссий плюс во 
время проведения выборов 
мы дополнительно привлека-
ем по гражданско-правовым 
договорам людей, в целом по-
лучается - 9,5 тысячи человек 
будут работать в участковых 
комиссиях. На оплату их труда 
пойдет почти 73 млн рублей. 
Много это или мало? При-
мерно 8 тысяч рублей получит 
каждый из них, а трудиться 
в комиссиях они будут два с 
половиной месяца в летнее 
время. 

- Остальные почти 20 мил-
лионов на что будут потра-
чены?
- Следует также учесть на-

числения на оплату труда, это 
еще примерно около 4 млн 
рублей. Расходы на изготов-
ление печатной продукции 
обходятся где-то порядка 3% 
от общей суммы заложенных 
средств, то есть чуть больше 
2,5 млн руб лей. Сюда входят 
прежде всего бюллетени, а 
также различные бланки, всего 
около 70 наименований печат-
ной продукции, необходимой 
на выборах. На канцелярские 
расходы выделяется около 1,5 
млн рублей. Вроде бы много, 
но если учесть, что у нас 979 
комиссий, то на канцеляр-
ские расходы каждой комис-
сии приходится чуть более  
1 000 рублей. На обновление 
кабин, ящиков для голосо-
вания в сельской местности 

21 ноября налоговые органы  
Российской Федерации  

отметили 25-ю годовщину  
со дня своего создания.

Уважаемые  
коллеги!

О т  к а ч е с т в а 
нашей работы 
в значительной 
степени зависят 
экономическое со-
стояние Ульяновской 
области, наполняемость 
бюджетов всех уровней.

В этот замечательный праздник же-
лаю всем сотрудникам налоговых ор-
ганов Ульяновской области успешной 
работы, новых профессиональных 
высот, любви к тому делу, которому 
вы себя посвятили, радостного на-
строения, неувядающего оптимизма, 
здоровья, мира и добра. Верных ре-
шений задач, которые ставят перед 
нами государство и руководство Фе-
деральной налоговой службы.

Счастья, неиссякаемой жизнен-
ной энергии, благополучия вашим 
семьям!

 
Руководитель УФНС России

по Ульяновской области
государственный советник

РФ 2-го класса В.А. Крюков 

заложили около 3 млн рублей. 
Если для города технологи-
ческое оборудование приоб-
реталось не так давно, то в 
сельских районах последний 
раз было обновление в 2007 
году. Большая сумма идет на 
транспортные расходы - около 
2 млн рублей. Транспорт будет 
арендоваться в день голосова-
ния, поскольку в этот день на 
каждом участке обязательно 
должен быть автомобиль. Пой-
дут средства на печатную про-
дукцию (листовки, билборды и 
так далее), необходимую для 
информирования избирателей. 
Хочу сказать, что традиционно 
все, что мы тратим на выборы, 
скрупулезно считается. И неиз-
расходованная часть средств 
обязательно возвращается в 
бюджет. Я уверен, что и в этот 
раз у нас необоснованных трат 
не будет.

- На предстоящие выборы 
заложено больше средств, 
чем на предыдущие?
- Они сопоставимы с расхо-

дами прошлых лет. К примеру, 
на «больших выборах» прези-
дента РФ в 2012 году было по-
трачено 88 млн рублей, около 
80 млн рублей истрачено на 
выборах депутатов Законода-
тельного собрания в 2013 году. 
Вряд ли удастся эти выборы 
провести дешевле.

- Из какого бюджета будут 
финансироваться выборы 
в Госдуму? 
- Вся работа, связанная с 

подготовкой и проведением 

выборов депутатов в Государ-
ственную думу, осуществляется 
за счет средств федерально-
го бюджета. И когда он будет 
утвержден, ЦИК доведет до нас 
все лимиты по выборам. Я ду-
маю, это будут суммы, которые 
сопоставимы с предыдущими 
выборами.

- Будет ли приобретаться 
новая техника для прове-
дения выборов?
- У нас 54 комплекта ком-

плексов обработки избира-
тельных бюллетеней (КОИБов), 
они как всегда будут активно 
использоваться в выборах сле-
дующего года. Эти комплексы, 
во-первых, ускоряют процесс 
установления итогов голосо-
вания на участке, во-вторых, 
они получили доверие у наших 
избирателей и кандидатов 
от политических партий. И, 
конечно, каждая УИК мечтает 
их получить. Это оборудова-
ние изготавливалось за счет 
средств и по заказу Централь-
ной избирательной комиссии, 
но в условиях экономической 
нестабильности временно про-
изводство приостановлено.

- А будет ли на выборах 
вестись видеотрансляция 
с участков?
- Опять же по экономическим 

причинам видеонаблюдение 
вестись не будет. Это доста-
точно дорогое удовольствие. И 
вообще, изначально говорили 
о том, что видеонаблюдение 
будет использоваться только на 
президентских выборах.
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Московский суд назначил 1,5 года лишения свободы за кражу собаки-поводыря у слепой девушки.   ►
Осужденная не признала своей вины, но не смогла доказать, что нашла собаку на улице.

вопрос юристу
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Марк КРОЛЬСКИЙ

Существует превратное мнение:  
«Бесплатное - значит некачественное».

Однако есть ситуации, когда надеяться 
можно только на помощь, оказанную без-
возмездно. Люди, поставленные в трудные 
жизненные условия, часто нуждаются в 
юридической помощи. Но услуги адвоката 
подчас дороги, а где взять нужные деньги 
матери-одиночке или ребенку-сироте? 
Остается надеяться лишь на бесплатную 
помощь, предоставить которую обязывает 
законодательство. А как же быть с некаче-
ственностью? Конечно же, устранять.

Ульяновская область стала одним из трех 
пилотных регионов (Тамбовская и Волго-
градская области), вошедших в совместную 
программу Совета Европы и Министерства 
юстиции РФ по улучшению оказания бес-
платной юридической помощи социально 
незащищенным категориям граждан. За-
дача этой программы состоит в том, чтобы 
сделать предоставляемые услуги более 
качественными и действительно рабо-
тающими. Почему выбор пал на наш край, 

объяснила координатор проекта, эксперт 
Совета Европы Одри Бартало:

- В Ульяновской области накоплен бо-
гатый опыт по оказанию бесплатной юри-
дической помощи населению. Изучив его, 
мы сможем составить рекомендации для 
остальных регионов России.

Состоявшийся визит экспертов проекта и 
знакомство с ульяновскими коллегами и их 
практикой - лишь первый шаг. Следующим 
будет проведение исследования, начало 
которого ожидается в первых числах де-
кабря, местными силами при поддержке 
московских и зарубежных специалистов.

- У субъектов России есть определенный 
уровень свободы в сфере реализации Фе-
дерального закона об оказании бесплатной 
юридической помощи, - пояснила старший 
российский эксперт проекта Ольга Шепе-
лева. - Отличается специфика проблем, по-
этому очень важно знать, в чем нуждаются 
представители уязвимых социальных групп, 
что мешает им получать квалифицирован-
ную помощь и как сделать так, чтобы на 
практике они получали ее в полном объеме. 
Предоставляемые услуги должны быть до-
ступными и удобными для людей.

В результате проведенного в последний 
месяц этого года и в начале следующего мо-
ниторинга будет издан отдельный сборник. В 
нем представят алгоритм проведения сбора 
юридической информации. Впоследствии 
исследования, подобные тому, которое 
будет проведено в нашей области, планиру-
ется повторять через определенные проме-
жутки времени. Окончательное подведение 
итогов и издание сборника, который будет 
находиться в открытом доступе, ожидается 
в конце 2016 года.

- Невозможно раз и навсегда создать 
идеальную программу юридической по-
мощи в связи с постоянным изменением 
условий жизни и практики. Программу 
юридической помощи нужно постоянно 
адаптировать к происходящим переменам, 
- отметила Ольга Шепелева.

Но визит высоких гостей носил не толь-
ко теоретический характер. Попробовали 
они и региональной практики. Встрети-
лись эксперты с семьями, воспитываю-
щими приемных детей, и ознакомились 
с работой единой горячей телефонной 
линии по вопросам оказания бесплатной 
юридической помощи.

Доступные и удобные

Только не спяТ соседи
Соседи начали делать ремонт в квартире  
с отбивки штукатурки. Шум стоит ужасный. 
Скажите, со скольки часов и по каким дням 
можно производить такие ремонтные работы?

Марьям С., Ульяновск
В соответствии со ст. 1 Закона Ульянов-

ской области «О некоторых мерах по обе-
спечению покоя граждан и тишины на терри-
тории Ульяновской области» покой граждан 
и тишина должны обеспечиваться:

1) с 13 часов до 15 часов ежедневно;
2) с 23 часов до 7 часов дня, не являю-

щегося субботой, воскресеньем или не-
рабочим праздничным днем в Российской 
Федерации, и до 9 часов дня, являющегося 
субботой, воскресеньем или нерабочим 
праздничным днем в Российской Федерации 
соответственно.

Согласно закону, покой граждан и тиши-
на в течение указанных периодов времени 
должны обеспечиваться в жилых поме-
щениях и помещениях вспомогательного 
использования, предназначенных для удо-
влетворения гражданами бытовых и иных 
нужд, связанных с их проживанием в жилых 
помещениях; в помещениях общего пользо-
вания и нежилых помещениях в многоквар-
тирных домах.

Разошлись коРабли…
Где можно получить свидетельство о разводе? 
Достаточно ли только решения суда?

Тимур К., с. Большие Ключищи
Документом о расторжении брака являет-

ся свидетельство о расторжении брака. Ре-
шение суда, например, права на вступление 
в новый брак не дает. Свидетельство надо 
получить обязательно в органах записи актов 
гражданского состояния (далее - ЗАГС).

После вынесения решения о расторжении 
брака через суд нужно дождаться вступле-
ния решения суда в законную силу. Это 
происходит через месяц после принятия 
решения. Со дня вступления в силу решения 
суда о расторжении брака брак считается 
расторгнутым.

Суд обязан в течение трех дней со дня 
вступления в законную силу решения суда 
о расторжении брака направить выписку из 
этого решения суда в орган ЗАГС по месту 
государственной регистрации заключения 
брака (то есть в тот отдел ЗАГС, где брак был 
зарегистрирован).

Каждая из сторон получает в суде копию 
решения и выписку из решения суда. Эту вы-
писку необходимо отнести в отдел ЗАГС.

Для того чтобы получить свидетельство о 
расторжении брака, надо обратиться либо 
в орган ЗАГС по месту расторжения реги-
страции брака, либо в орган ЗАГС по месту 
жительства любого из супругов. Необходимо 
будет предъявить выписку из решения суда 
о расторжении брака, паспорт и заявление о 
выдаче свидетельства.

В соответствии с законом такое заявление 
можно сделать в устной форме. Необходимо 
будет оплатить государственную пошлину 
в размере 400 рублей (каждый из супругов 
платит за свое свидетельство отдельно эту 
сумму).

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру 
8-800-100-13-84 (с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 17.00).

Обнимая  
необъятное

Полный текст интервью читайте на сайте ng73.ru

Егор ТИТОВ

В регионе уже в седьмой раз 
проходит декада  
правового просвещения.  
О ее цели и о соблюдении 
прав и свобод граждан 
корреспондент «НГ»  
пообщался с уполномоченным 
по правам человека  
в Ульяновской области 
Людмилой Крутилиной.

- Декада правового просвещения про-
водится для улучшения осведомленности 
граждан о своих правах и обязанностях. К 
моменту моего вступления в должность она 
показала свою эффективность, и я посчи-
тала необходимым продолжить традицию 
ее проведения.

Декада преследует в первую очередь 
две цели, первая из которых заключается в 
повышении юридической грамотности на-
селения и борьбе с правовым нигилизмом. 
И, во-вторых, мероприятия направлены 
на обеспечение доступа граждан к право-
судию. 

- Какие мероприятия включены в 
правовую десятидневку и каким кате-
гориям граждан они адресованы?
- Программа включает в себя более ста 

мероприятий, достаточно широкий круг 

вопросов посвящен проблемам детей 
и молодежи. Среди них есть и работа с 
молодыми супругами, и со школьниками, 
и с детьми, оставшимися без попечения 
родителей. Например, с готовящимися 
вступить во взрослую жизнь воспитан-
никами Ивановского детского дома и 
Ульяновского детского дома «Гнездышко» 
встретились члены Адвокатской палаты и 
объяснили ребятам их жилищные, соци-
альные и другие права.

О значении решения проблем детей 
говорит и тот факт, что декаду мы начали 
с Всероссийской видеоконференции, 
посвященной правовому просвещению 
школьников. Мы презентовали наш проект 
«Молодежная правовая академия». Он мне 
очень дорог, ведь я стояла у его истоков. И 
отрадно наблюдать, как он превращается 
в полноценное учебное заведение, оправ-
дывая свое красивое название - академия. 
Молодежь получает на занятиях знания о 
своей будущей профессии от специали-
стов по определенным направлениям, 
и даже если они не свяжут свою жизнь с 
юриспруденцией, тем не менее они смогут 
правильно поступить в сложной правовой 
ситуации. Да и родителям с друзьями смо-
гут помочь!

Ну и заключительное мероприятие - фо-
рум учителей права - тоже косвенно связа-
но с детскими проблемами. Юридические 
знания школьники получают от учителей 
истории и обществознания, и у педагогов 
должны быть знания о существующей 
правовой системе.

- Вы работаете на посту уполномо-
ченного почти два года - время, до-
статочное для подведения некоторых 
итогов.
- Работа была для меня новой, и перво-

начальным желанием было объять не-
объятное. Но, как известно, сделать это 

невозможно, и поэтому пришлось зани-
маться решением вопросов по отдельным 
направлениям. Прошлый год у нас прошел 
под знаком доступной и качественной 
медицины. В это время удалось выстро-
ить отношения с основными субъектами 
оказания бесплатной юридической помо-
щи и общественными наблюдательными 
комиссиями. Мы провели мониторинг 
предоставления медицинской помощи в 
местах лишения свободы. 

Для лучшего реагирования на сигналы с 
мест мы создали систему общественных 
представителей в каждом муниципальном 
образовании. Но работаю я не только по 
территориальному принципу, но и решаю 
вопросы отдельных социальных групп. У 
меня появился общественный предста-
витель среди лиц из числа детей-сирот, 
вместе с ним мы контролируем ход 
строительства жилья для данной катего-
рии граждан и передачу квартир после 
завершения пребывания в детском доме. 
Большая тема - многодетные семьи, я 
думаю, что у меня тоже появится среди 
них свой общественный представитель. 
Много внимания уделяю лицам с огра-
ниченными возможностями здоровья: я 
стараюсь встречаться с представителями 
общественных и пациентских организа-
ций, так как от них всегда можно получить 
правдивые сведения о качестве предо-
ставляемых на практике медицинских 
услуг. 

В целом же мы должны стремиться к 
выполнению поручения губернатора о 
превращении жителей области в профес-
сиональных граждан. Потому что только 
человек, обладающий знаниями в опреде-
ленных сферах общественной жизни и 
основных юридических норм, сможет не 
только пожаловаться на проблему, но и дать 
рекомендации по ее решению.
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В Госдуму внесен законопроект о расширении льгот семьям инвалидов детства. Депутаты предлагают  ►
продлить право оплаты жилья со скидкой не ниже 50% до достижения инвалидом возраста 23 лет.
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Когда в России вводился материнский ка-
питал как эффективнейшая мера социальной 
поддержки семей и рождаемости, то скеп-
тикам, во-первых, казалось, что это нена-
долго (а оказалось, что идея отличная и она 
помогла серьезно поднять рождаемость), а 
во-вторых,  говорилось, что, кроме как на 
первоначально заявленные цели, материн-
ский капитал больше ни на что иное тратить 
не разрешат. Однако скептицизм оказался 
неуместен. Очень хорошей инициативой по 
материнскому капиталу стало разрешение  
его использования, например, для погаше-
ния ипотеки.

Правда, в целом эта уникальная про-
грамма поддержки материнства и детства 
изначально была рассчитана на срок до 
2016 года. Так как указанная дата при-
ближается, то молодых родителей волнует 
вопрос: а будет ли вообще выплачиваться 
материнский капитал в 2016 году?  В рос-
сийском Минтруде отвечают однозначно 
– да, будет! Более того, там был разра-
ботан в кои-то веки социально полезный 
законопроект: предлагается очередное 
расширение сферы действия денег мате-
ринского капитала, которые можно будет 
пустить на оплату пребывания ребенка 
в коммерческом детсаду. Можно будет 
потратить деньги, например, и на оплату 
услуг няни.

Но почему возникла эта идея? Эксперты 
говорят, что сегодня, согласно статистике, 
большинство семей пытаются использо-
вать материнский капитал для улучшения 
жилищных условий. Но ведь на сумму менее 
500 тыс. рублей полноценное жилье купить 
невозможно, так что нужны иные сферы 
применения денег. К тому же немногим ре-
гионам, как Ульяновской области, удалось 
ликвидировать очереди в детсады к 2015 
году  - кое-где они до сих пор огромны, а се-
мьям приходится тратить на коммерческие 
детсады или нянь довольно большие деньги. 
Новый законопроект призван помочь моло-
дым родителям.

По оценкам экспертов Минтруда РФ, если 
закон вступит в силу, то индивидуальные 
предприниматели России смогут оказывать 
услуги около 200 тысячам дошкольников 
ежегодно. Вроде и небольшая цифра, но 
помощь эта явно будет нелишней.

Пока же однозначно материнский капитал 
можно использовать, чтобы:

- купить квартиру большей площади на 
вторичном рынке, доплатив разницу мат-
капиталом (возможно только при согласии 
продавца);

- купить квартиру в новостройке (если  

«Зеленый свет»  
материнскому  
капиталу
застройщик имеет договор в соответствии с 
Федеральным законом №214-ФЗ);

- купить жилой дом на участке под ИЖС, 
однако в этом случае маткапиталом можно 
оплатить только стоимость строения, но не 
земли;

-   выплатить маткапиталом ипотеку.
Направить материнский капитал на об-

разование детей можно при следующих 
условиях, если:

- ребенку, по случаю рождения которого 
выдан капитал, уже исполнилось три года;

- ребенку, которого вы собрались обучать 
за счет капитала, нет 25 лет;

- учреждение, выбранное вами для обуче-
ния, имеет госаккредитацию.

Материнским капиталом можно оплатить 
проживание в общежитии образовательного 
учреждения.

Можно направить материнский капитал на 

накопительную пенсию мамы,  выбрав один 
из вариантов:

- срочная пенсионная выплата (если выби-
раете этот вариант, укажите это в заявлении, 
однако период этой выплаты должен быть не 
короче 10 лет);

- накопительная пенсия (по сути это до-
бавка к обычной пенсии, которая будет вы-
плачиваться до конца жизни);

- единовременная выплата (такую удастся 
получить, если размер вашей накопительной 
пенсии составит 5% и менее по отноше-
нию к сумме размера страховой пенсии по 
старости).

А еще можно получить единовременную 
выплату из средств маткапитала в раз-
мере 20 тысяч рублей. Это новая «анти-
кризисная мера», введенная в 2015 году. 
Для получения денег следует обратиться 
в местное отделение ПФ с заявлением и 

набором необходимых документов, по-
сле чего деньги перечислят вам в течение 
двух месяцев. Нельзя только направить 
материнский капитал на улучшение усло-
вий проживания семьи в том смысле, как 
это понимаете вы. Например, в вашем по-
нимании улучшением жилищных условий 
может быть капремонт в квартире, прове-
дение в ней канализации или, например, 
покупка ветхого дома. Но вот государство 
так не считает и деньги потратить не раз-
решит.

…В общем же, делаем вывод: пред-
лагаемые сегодня Минтрудом новшества 
в использовании материнского капитала 
хорошо дополнят все вышеперечисленные 
социальные меры.  Но есть и еще один 
нюанс. Стоит надеяться, что и мошенни-
честв в этой сфере станет меньше после 
расширения возможностей для примене-
ния денег. Ведь бушевавшие еще недавно 
скандалы с маткапиталом у многих из нас 
на слуху, поскольку деньги не выдаются 
на руки, а государство перечисляет ма-
теринский капитал безналичным путем на 
те цели, которые укажет в заявлении мать 
ребенка. 

Далеко не всех устраивают такие огра-
ничения. Некоторые мало уважающие 
законы граждане пытаются получить на-
личные деньги обходным путем. Конечно, 
на этом скользком пути их ждут различные 
опасности, начиная от риска потерять 
значительную часть суммы материнского 
капитала до попадания на скамью под-
судимых. Мошенники чаще всего ис-
пользуют такую схему. Они всеми путями 
стараются войти в контакт с владелицей 
сертификата на материнский капитал. 
Если это получается, жулики предлагают 
семье или матери-получательнице заклю-
чить фиктивную сделку, чтобы обмануть 
Пенсионный фонд. К примеру, женщине 
предлагают купить жилье по завышенной 
цене  - какой-нибудь дом-«развалюшку» 
в сельской местности. Зато после сделки 
мошенники клянутся вернуть женщине 
часть заплаченной суммы. Нередко после 
таких сделок у поддавшейся на соблазн 
женщины остается лишь скудная часть от 
первоначальной суммы капитала. А если 
сомнительную сделку вдруг разоблачит 
полиция, то даже этот остаток придется 
вернуть государству.

Так что рисковать деньгами в этом случае 
совсем не стоит, тем более что государство 
реально расширяет возможности россий-
ских семей потратить данное социальное 
пособие максимально эффективно.

Программа материнского капита-
ла стартовала 1 января 2007 года. 
В 2014 году точная сумма выплат 
составила 429 408 рублей.

евгений АЛеКСАНДРОВ

Как можно будет использовать материнский капитал в ближайшем 
будущем? Насколько актуальны для народа предлагаемые 
новшества – что будет реально, а что останется на бумаге?
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В селе Вязовка Майнского района в третий раз прошла «Ярмарка на Михайлов день».   ►
В большом ассортименте были представлены игрушки, сувениры, сделанные руками детей и учителей.
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Марк КРОЛЬСКИЙ 

Совет муниципальных 
образований 
Ульяновской области 
выбрал на общем 
собрании нового главу.

Им стал градоначальник Ди-
митровграда Николай Горше-
нин. Он был избран единоглас-
но и получил полную поддержку 
членов совета. На этом посту 
он сменил экс-мэра областной 
столицы Марину Беспалову - 
быть членом и занимать долж-
ность в совете может только 
действующий руководитель 
муниципалитета. Без всяких 
приставок «экс».

 Приумножить 
наследство

На плечи димитровградского 
бургомистра возложена важная 
ответственность повышения 
статуса полученного наслед-
ства. Связано это будет с улуч-
шением работы совета и его 
взаимодействия с другими 
совещательными органами 
области - губернаторским со-
ветом, советом региональных 
и местных властей и межпар-
ламентской ассамблеей. Пер-
вый шаг в этом направлении 
был сделан уже на пятничном 
отчетно-выборном собрании. 
По предложению губернатора 
Сергея Морозова расширился 
состав правления организации 
с 9 до 21 человека: к главам 
районов и городских поселе-
ний прибавились наиболее 
уважаемые главы сельских по-
селений. В руководстве вместе 
с управляющими Барышского и 
Новоспасского уездов будут за-
седать «волостели» Крестово-
Городища и Красного Гуляя. Но 
это еще не все.

- При формировании руко-
водящих органов необходимо 

придерживаться принципа ро-
тации, - особо отметил глава 
области. - Правильным решени-
ем видится взять за основу си-
стему работы Государственного 
совета Российской Федерации, 
где для оперативного решения 
проблем существует специаль-
ный орган - президиум, состав 
которого подлежит ротации 
из числа глав регионов раз в 
полгода. Внедрение подобной 
практики в наш совет позволит 
главам всех районов и муници-
пальных образований пройти 
через работу в правлении.

разделили 
обязанности

В таком обновленном виде 
совет муниципальных обра-
зований сможет выполнить 

поставленные перед ним за-
дачи. А планов, переиначивая 
слова Маяковского, замыслено 
пусть и не громадье, но все 
же повестка дня, или, вернее, 
ближайшего времени, весьма 
обширная. И в первую очередь 
она коснется вышеупомянутого 
взаимодействия с совещатель-
ными органами области. 

- Главной проблемой явля-
ется то, что каждый из этих 
органов осуществляет свою 
деятельность самостоятельно, 
без координации с другими, с 
часто встречающимся дубли-
рованием рассматриваемых 
вопросов, с пересечением по 
составу участников, зачастую 
близко совпадающими срока-
ми проведения мероприятий 
и отсутствием надлежащего 
контроля над исполнением при-

нимаемых на заседаниях реше-
ний, - отметил новоизбранный 
глава муниципального совета 
Николай Горшенин.

Решить поставленные задачи 
можно только в условиях четко-
го разграничения полномочия 

всех ассоциаций. Координи-
ровать же и организовывать 
их деятельность станет совет 
муниципальных образований. 
В новой схеме четко прописа-
ны обязанности каждого со-
вещательного органа. Губер-
наторский совет возьмет на 
себя определение стратегии 
развития области и принятие 
основополагающих решений на 
несколько лет вперед, межпар-
ламентская ассамблея займет-
ся разъяснением населению 
принятых решений представи-
телями депутатского корпуса 
всех уровней, в функции же 
совета местных и региональ-
ных властей - решение текущих 
проблем муниципалитетов плюс 
оснащение методологическими 
пособиями и организация обу-
чения с привлечением феде-
ральных экспертов.

Напомним, совет муници-
пальных образований суще-
ствует в нашей области более 
десяти лет. Создано учреж-
дение было одним из первых 
в стране. В его состав входят 
все 167 глав муниципальных 
образований области, перед 
которыми стоит задача - быть 
своеобразным методическим 
центром для органов местного 
самоуправления.

Совет - наш рулевой
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В правление совета  
муниципальных  
образований вошли 
главы сельских  
поселений. 

Мэр Димитровграда возглавил совет муниципальных  
образований.

Нужен ли  
поселок  
цемзаводу?
Дмитрий ЧУРОВ

Как пошутил мой коллега, о бедах  
поселка Цемзавод в Сенгилеевском  
районе можно написать целый трактат. 
Чего стоит только история с вводом  
двух домов по программе ветхого жилья,  
которую удалось завершить с горем  
пополам со значительным отставанием. 
На очередном совещании в региональном 
правительстве «К барьеру!» вновь  
были подняты вопросы «бедового»  
населенного пункта.

Начнем с… «Титаника». Так местные жите-
ли прозвали тот самый «переселенческий» 
дом. Проекты, как и застройщики, менялись, 
и в конце концов два дома… соединили в 
один длинный (хотя адреса у левой и правой 
части дома все-таки разные, улица Лесная 
14а и 16а). Вот и получился один большой 
дом, тонущий в ворохе проблем.

Начались все беды еще со строительства. 
Настоящий криминальный детектив, где 
есть и таинственно пропавшие деньги, а это 
около 60 миллионов, и расследование, и 
все, что к этому полагается: суды, разборки, 
ладно хоть без жертв. Хотя пострадавшие 
есть - это люди, которые долго ждали, когда 
им построят жилье, а потом отказавшиеся 
переселяться из-за недоделок.

Достраивали дома уже всем регионом, так 
или иначе в этом процессе поучаствовали 
15 различных компаний. Но, видимо, так 
спешили, что недоработок в здании оказа-
лось много. Чего только стоит канализация в 
подвале, стоящая на деревянных подпорках 
или висящая на веревках! Крыша протекает, 
внешнюю отделку сдувает ветром, водопро-
вод периодически не работает. Люди уже 
считают нормальным, если воды не было 
«всего» три дня. Дом, хоть вроде и новый, 
а уже начинает подгнивать. Уличные по-
токи свободно проложили свои пути сквозь 
фундамент. Жители боятся, что, учитывая 
непростой ландшафт (поселок находится 
в большом естественном овраге, и дома 
расположены террасами), их когда-нибудь 
просто смоет прямо в Волгу.

Сегодня за дом отвечает управляющая ком-
пания «Жилсервис». Эта организация, а также 
региональное министерство строительства, 
ЖКК и транспорта и администрация поселка 
Цемзавод в присутствии журналистов и пер-
вого заместителя губернатора Александра 
Якунина пообещали устранить все неполадки 
в ближайшее время. «НГ» держит вопрос на 
контроле, и мы обязательно проверим, как 
они выполнят свое обещание.

Есть у жителей к властям и много других 
вопросов. Где обещанная пару лет назад 
больница на 400 квадратных метров? По-
чему на местном суперсовременном заводе 
работают в основном приезжие из Сенги-
лея, Новоульяновска и других населенных 
пунктов области? Когда решится вопрос о 
полной реконструкции водопровода и ка-
нализации? 

Как ответил директор департамента 
строительства регионального министерства 
строительства, ЖКК и транспорта Виктор 
Дуняк, на 2016 год заказана проектно-
сметная документация по больнице и водо-
проводу. То есть реальные работы начнутся 
еще позже. 

Вообще весь поселок выглядит неухожен-
но. А ведь когда-то вся поселковая инфра-
структура была на балансе старого цем-
завода. Он не такой большой, здесь живут 
около 1 400 человек, это немногим меньше, 
чем работают на новом заводе. Удивляет 
отношение руководства поселка, района и 
предприятия. Неужели они раньше не знали 
о проблемах? Ничего нового в них нет.

Сигнала на всех хватит 
Дмитрий ЧУРОВ

Жители Ульяновской области теперь 
смогут бесплатно и в высоком качестве  
смотреть от 10 до 20 телеканалов  
и слушать три программы радио.

Напомним, в декабре 2009 года правитель-
ство России приняло федеральную целевую 
программу «Развитие телерадиовещания в 
Российской Федерации на 2009 - 2015 годы», 
согласно которой 97,6 процента россиян 
должны получить до 2015 года бесплатный 
доступ к 20 телеканалам в современном циф-
ровом качестве стандарта DVB-T2. 

На прошлой неделе в нашем регионе 
областной радиотелевизионный передаю-
щий центр (ОРТПЦ) завершил работы по 
строительству сети вещания цифрового 
телевидения. Всего по области установлено 
26 передатчиков. Охват населения 98 про-
центов, работы по совершенствованию ве-
щания продолжаются. Вскоре не останется 
ни одного населенного пункта, где жители 
не смогли бы в высоком качестве получать, 
как минимум, 10 телепрограмм (это веду-

щие каналы страны) и три радиопрограм-
мы. Жители Ульяновска и Димитровграда, 
а также прилегающих к ним территорий по-
лучили более широкий доступ к цифровому 
телевидению. Они увидят 20 телепрограмм. 
При этом останется работать и «обычное», 
аналоговое телевидение. Предполагается, 
что его работа прекратится в 2019 году, но 
возможно, что этот срок продлят.

- Как было раньше? Нужно купить специ-
альное оборудование, оплатить опреде-
ленную абонентскую плату и так далее. Так 
вот сейчас тем, кто обладает телевизорами 
нового поколения, никакого дополнитель-
ного оборудования не нужно. Эти телеви-
зоры уже позволяют принимать тот сигнал, 
что сегодня ретранслируется, - говорит 
первый заместитель председателя прави-
тельства Ульяновской области Светлана 
Опенышева. 

Самое главное в этой ситуации - не по-
пасться на обещания и уговоры некоторых 
сомнительных компаний и организаций, 
которые говорят, что подключаться надо как 
можно быстрее, иначе… «сигнала на всех не 
хватит». И, естественно, берут определен-

ную плату за какое-то оборудование и уста-
новку. Это полная ерунда и, скорее всего, 
мошенники. Во-первых, сигнала хватит на 
всех, во-вторых, спешить никуда не надо. 
Нужно только личное желание человека. За 
подключением к «цифре» нужно обращать-
ся в ОРТПЦ по бесплатным телефонам:  
43-44-19 (в Ульяновске) и 8-800-220-20-02 
(по области). К вам приедет специалист и 
все быстро и бесплатно сделает.

Как отметил директор ОРТПЦ Андрей Ка-
линкин, в настоящий момент производится 
модернизация и аналогового оборудова-
ния. В частности, меняются передатчики, 
транслирующие телеканал «Россия 1» с 
врезками из местных телепередач, которые 
будут доступны в цифровом формате жи-
телям Ульяновска и Димитровграда. Кроме 
этого, сейчас ведутся работы по модерни-
зации «Радио России» и «Радио «Маяк»: до 
конца месяца будут включены передатчики 
для вещания этих станций в FM-формате 
с местными врезками. На данный момент 
заканчивается монтаж цифрового обору-
дования на радио, которое уже запущено в 
тестовом режиме.



Кино в кино

с 30 ноября по 6 декабря

сопрано. Девушка даже мечтала 
о карьере оперной певицы. Но в 
15 лет увидела спектакль «Пиг-
малион» и заявила родителям: 
«Хочу быть актрисой!».

В 2004 году Екатерина с пер-
вой попытки поступила в Киев-
ский театральный университет 
им. Карпенко-Карого. И стала 
сниматься еще в студенческие 
годы. Начала с эпизода в сериа-
ле «Ко мне, Мухтар!-2». Потом 
были съемки в десятке украин-
ских сериалов, после одного 
их которых - «Только любовь» 
- актриса получила несколько 
предложений от российских ре-
жиссеров. В России засветилась 
в фильме «Самый лучший фильм 
3-Дэ», исполнила главные роли 
в сериалах «Королева банди-
тов», «Подари мне воскресенье», 
«Торговый центр». Но, конечно, 
популярность у зрителей ей 
принес сериал «Кухня», где она 
сыграла легкомысленную и люб-
веобильную стервочку, большую 
любительницу сплетен - офици-
антку Сашу.

КартошечКа  
от мамы

Как Москва приняла украин-
скую актрису? «Сначала в плане 
денег было не очень комфортно 
- здесь все дороже, - вспоми-
нает Катя. - С продуктами тоже 
сложно. Не было моего люби-
мого винницкого хрена, который 

я так люблю поесть с говяжьим 
язычком. Помидоры мне каза-
лись стеклянными. В Киеве они 
всегда сезонные и такие разные. 
У творога и молочных продуктов 
совсем другой вкус. Поначалу 
мама передавала мне молодую 
картошечку с поездом - я ходила 
встречала. Если у папы в Москве 
был турнир, он привозил короб-
ками помидоры, огурцы, свеклу, 
яблоки. Вообще я люблю вкусно 
поесть. Когда переехала в Мо-
скву, главной проблемой для 
меня стала именно еда».

Кстати, мама для актрисы - 
самый жесткий критик. «Она не 
будет говорить: «Зайка, ты луч-
шая», - рассказывает актриса. 
- Если не понравилось, мамуля 
легко может сказать: «Посмо-
трела на тебя и скажу, что надо 
уходить из профессии. Ты за-
нимаешь чужое место». Поэтому 
критика мамы всегда актуальна, 
откровенна и в яблочко. Я не 
могу без ее слов».

Помешала ПолитиКа
На съемках фильма «Сердцу 

не прикажешь» в Киеве Катя 
познакомилась с известным 
актером Евгением Прониным. 
К концу съемок молодые люди 
стали неразлучны. «Когда по-
знакомились, у каждого была 
своя личная жизнь, - вспоми-
нает Кузнецова, - ну а потом 
- весна, романтика… Мы слу-
шали одинаковую музыку, у нас 
были похожие взгляды на жизнь, 
может, поэтому между нами и 
пробежала искра. Именно он 
меня убедил приехать в Москву 
и попробовать свои силы. По 
темпераменту мы разные. Я 
очень открытая, мне необходи-
мо общение, новые знакомства. 
Женя - закрытый, серьезный, 
глубокий. Но, живя со мной, он 
стал более общительным. Еще 
мы переняли друг у друга пред-
почтения в еде: как и Женя, я 
полюбила мясо. А ведь раньше 
была равнодушна к нему! Женя 
стал заправским сладкоежкой, 
точь-в-точь как я!».

Актеры жили вместе шесть 

Однако это не отпугивает де-
вушку. Постепенно криминаль-
ная романтика затягивает Аню, 
и она вместе с кавалером начи-
нает планировать преступления, 
проявляя при этом незаурядные 
выдумку и фантазию.

В это время в Одессу возвра-
щается сын начальника УГРО 
Николай Васильев. этот юноша 
был первой любовью Ани. Его 
чувства к ней воскресают. По 
иронии судьбы, именно Нико-
лай возглавляет поиски банды 
Сотникова, причем он даже и не 
подозревает, что одним из чле-
нов банды является его любимая 
Анна...

В роли Анны - 28-летняя кра-
савица блондинка Екатерина 
Кузнецова, полюбившаяся зри-
телям по телесериалу «Кухня».

Дочь футболиста
Она родилась в Киеве в спор-

тивной семье. Ее мать успешно 
занималась легкой атлетикой, 
но после рождения дочери оста-
вила спорт. А отец - знаменитый 
футболист Олег Кузнецов играл 
за киевское «Динамо» и сборную 
СССР, тренировал сборную Укра-
ины. В 1990 году семья Кузнецо-
вых переехала в Шотландию, где 
Олег Владимирович выступал 
за команду «Глазго Рейнджерс». 
Катя научилась прекрасно гово-
рить по-английски. Когда девоч-
ке исполнилось семь лет, она 
вместе с родителями вернулась 
в Киев.

Родители настойчиво пыта-
лись приобщить дочь к спорту. 
Она занималась фехтованием, 
теннисом. Отец даже как-то от-
дал Катю в женскую футбольную 
команду. Дочка, примерившая 
амплуа вратаря, футбольных 
талантов не проявила.

А вот в хоре «Огонек» киевско-
го Дворца детей и юношества 
Катя с удовольствием занима-
лась десять лет и была первым 

На каток с «Народной»
Два билета за один правильный ответ! «НГ» проводит викторину для  
внимательных читателей, на кону которой пригласительные на семейные  
катания в Ледовый дворец «Волга-Спорт-Арена».

Сколько мячей в ворота сборной Беларуси забила сборная Казахстана в четверть-
финале чемпионата мира по хоккею с мячом 2014 года? 

Ждем ваших ответов в среду, 18 ноября, с 13.00 до 14.00 по телефону (8422)  
30-17-00. Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос получит билеты.

конкурс

лет и все это время откладывали 
свадьбу из-за плотной занятости 
на съемках. Катя рассказывала 
в прессе, что хочет пышное тор-
жество и слез радости на глазах, 
ведь она - единственная дочка, 
надо порадовать родню и по-
дружек. «До него не было у меня 
никогда романов с актерами, 
- признавалась Кузнецова. - Он 
первый и, надеюсь, последний! 
За эти шесть лет у меня ни разу 
не возникло мысли, что я ошиб-
лась в своем выборе».

Они сыграли свадьбу и... раз-
велись через полгода. Пронин и 
Кузнецова не называют причин 
разрыва. В близком окружении 
пары говорят, что инициатором 
расставания является Катя, яко-
бы из-за политических разногла-
сий по украинской проблеме. И 
пышная свадьба не помогла...

Кадр из сериала «Анка с Молдаванки».
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Мелодрама да еще криминальная -  
мечта телезрителя. Соединить два популярных 
жанра решили создатели сериала  
«Анка с Молдаванки», показ которого  
начался на канале «Россия». 
Место действия сериала - Одесса, 70-е годы 
двадцатого века. Главная героиня - Аня Ксенаки, 
симпатичная веселая девушка из интеллигентной 
семьи. Она знакомится с интересным юношей 
Аркадием Сотниковым, молодые люди начинают 
встречаться. Но выясняется, что он - главарь 
одесской банды, занимающейся грабежами. 

Сердцу  
не прикажешь...
Сердцу  
не прикажешь...

«синема Парк»
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)
«Демоны Джун» (ужасы, 16+), «Виктор 
Франкенштейн» (ужасы, 16+), «Хороший 
динозавр» (анимация, 12+), «Макбет» 
(историческая драма, 16+), «Иерей-
сан. Исповедь самурая» (боевик, 16+), 
«Училка» (криминальный боевик, 12+), 
«007: Спектр» (приключенческий боевик, 
16+), «Тайна в их глазах» (детективный 
триллер, 16+), «Голодные игры. Сойка-
пересмешница-2» (приключения, 16+), 
«Визит» (триллер, 16+), «Все могу» (коме-
дия, 16+), «Убийца» (боевик, 18+), «Мульт 
в кино» (выпуск № 19, 0+).

киноцентр  
«ХуДоЖЕсТВЕннЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)

«Голодные игры. Сойка-пересмешница-2» 
(приключения, 16+), «Хороший динозавр» 
(анимация, 12+), «007: Спектр» (приклю-
ченческий боевик, 16+), «Макбет» (исто-
рическая драма, 16+).
Декада инвалидов:
1 декабря, 10.00 - «Хороший динозавр» 
(анимация, 12+).
2 декабря. 10.00 - «Человек дождя» 
(драма, 12+).

«ЛЮМЬЕр» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)

«Савва. Сердце воина» (анимация, 6+), 
«Макбет» (историческая драма, 16+),
«Тайна в их глазах» (детективный трил-
лер, 16+), «Кто там?» (триллер, 18+), 
«Иерей-сан. Исповедь самурая» (бое-
вик, 16+).

«Хороший динозавр»
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дов - почти двадцать лет. Здание бывшего 
детского сада за это время обветшало и 
разрушилось, и восстанавливать его было 
уже поздно. Поэтому и решили возвести 
новое. Какое значение жители придают 
садику, понятно из выбранного места под 
строительство - в самом центре села, где 
прежде располагалась администрация сов-
хоза. Ведь им еще предстоит принимать 
гостей из Бирючевки, а перед соседями в 
грязь лицом упасть неудобно.

- Строительство детского сада в Новом 
Урене по частно-государственному парт-
нерству началось в мае 2015 года. Благо-
даря учреждению в селе будут созданы, 
во-первых, 24 новых рабочих места, во-
вторых, 60 наших детей смогут посещать 
учреждение. Кроме того, мы подпишем 
дополнительное соглашение с Ульяновским 
педагогическим университетом, чтобы сту-
денты проходили здесь практику, - расска-
зала глава Ульяновского района Маргарита 
Архипова.

в тему
Новые детские сады открываются во испол-
нение майских указов президента России. 
Напомним, согласно им, очередь для детей 
от трех до семи лет в дошкольные учрежде-
ния должна быть ликвидирована к 2016 году. 
В Ульяновской области поручение Владими-
ра Путина выполнено уже на 100 процентов.
В областном центре завершается строитель-
ство детсада на 240 мест в микрорайоне 
«Запад-2», подходит к окончанию создание 
четырех небольших учреждений: на 50 мест 
в Николаевском районе и на 60 мест - в 
Ульяновском, Сурском и Новомалыклинском 
районах. В перспективе - появление новых 
дошкольных учреждений и в других районах 
Ульяновска: «Репино» и поселке Опытное 
Поле. А в селах, где пока еще нет возмож-
ности построить полноценный детсад, соз-
даются дошкольные группы, это ждет Крас-
нореченскую школу Старомайнского района 
и Новодольскую - Барышского района.

Как попасть  
в «Сказку»
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Дарья СУДАРЕВА 

Корреспондент «НГ» про-
верил уровень доступности 
социальных учреждений 
Ульяновска.

Напомним, программа «До-
ступная среда» была приня-
та на федеральном уровне  в 
2011 году. Ее главная задача 
-  предоставить маломобиль-
ным гражданам возможность 
в полной мере участвовать во 
всех сферах жизни.

- Ульяновская область с 2013 
года активно принимает уча-
стие в «Доступной среде». По 
данной программе финанси-
руется адаптация социальной 
инфраструктуры и создание 
безбарьерных условий для жиз-
недеятельности людей с огра-
ниченными возможностями, 
- говорит директор главного 
управления труда, занятости 
и социального благополучия 
Екатерина Сморода. 

По официальным данным, за 

три года финансирование про-
граммы «Доступная среда» в 
Ульяновской области составило  
250 миллионов рублей. В этом 
году адаптировано 29 объектов 
социальной инфраструктуры 
(16 областных и 13 муници-
пальных), из них 5 объектов 
здравоохранения, 3 - соци-
альной защиты, 17 - культуры, 

4 - образования. Приобретен 
специализированный транс-
порт для маломобильных групп 
населения, использующийся в 
учреждениях социального об-
служивания населения.  

Геронтологический центр, 
что на Верхней Террасе, в рам-
ках программы «Доступная 
среда» год назад получил 15 
миллионов рублей. Насколько 
эффективно были вложены 
средства, рассказала замести-
тель директора центра Надежда 
Кесарова: «Первое, что  мы 
сделали, - это капитальный ре-
монт 14 душевых комнат. Теперь 
они полностью соответствуют 
нормам и удобны в использо-
вании. Мы приобрели для них  
специальные кресла и сменили 
сантехническое оборудование.  
Теперь во всех корпусах уста-
новлена палаточная сигнали-
зация, чтобы инвалиды смогли 
связаться с дежурным медпер-
соналом. Для слепых установ-
лены специальные тактильные 
обозначения, навигационные 

системы  и раздвижные двери в 
фитобаре».

В 2015 году геронтологи-
ческому  центру  выделили 
средства для замены лифта. 
Теперь в лифт без проблем 
может заехать инвалидная ко-
ляска. Довольны и пациенты, 
и персонал - работать стало 
гораздо легче. «На входах в 
здания установлены панду-
сы, так что теперь мы можем 
спокойно выезжать в город, 
самостоятельно спускаться 
вниз в столовую, не прибегая 
к помощи посторонних лиц», 
-  похвастались пациенты-
колясочники.

По мнению Екатерины Смо-
роды, Ульяновская область 
находится в числе лидеров по 
приведению в соответствие с 
Конвенцией  по правам инва-
лидов всех законодательных 
норм. В следующем году  на 
региональную программу «До-
ступная среда» планируется 
потратить около  100 миллионов 
рублей.

Стала ли недоступная среда доступной?
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Марк КРОЛЬСКИЙ

Помню заметку из старой газеты, 
рассказывающую, как братик и 
сестренка, оставшись на время 
без бдительного присмотра 
родителей, вскрыли заднюю 
стенку телевизора. Бытовое 
устройство было уничтожено,  
но и своей цели озорники  
не достигли - к любимым героям 
мультфильмов по ту сторону 
экрана они так и не попали.

А вот самым юным жителям Нового 
Уреня (Ульяновский район) не нужно 
вскрывать телевизоры или запираться 
в шкафах, пытаясь попасть в Нарнию, 
- сказка для них становится все ближе. 
В последние дни ноября детский садик 
с волшебным названием откроет свои 
двери для маленьких сельчан. Сейчас 
во внутреннее убранство дошкольного 
учреждения вносятся последние штри-
хи - тематические рисунки с Емелей, 
Иванушкой-дурачком и Василисой Пре-
мудрой стараниями воспитателей садика 
появляются на стенах. Но на этом сказоч-
ность не завершается.

- Еще год назад мы и не предполагали, 
что у нас в селе появится детский сад. Все 
произошло, как в сказке. Мы долго вы-
бирали название и остановились в конце 
концов на этом, - поделилась заведующая 
учреждением Наталья Кузина.

Радость директора разделяет и мама 
маленькой Тани, которой повезло очутиться 
в «Сказке».

- Здесь все новое и очень красивое, по-
дарок нам сделали великолепный. Я бы и 
сама с удовольствием ходила в такой са-
дик, - рассказала Ирина Липатова.

Новоуренцы были лишены собственного 
дошкольного учреждения с девяностых го-

Новоуренцы были  
лишены собственного  
дошкольного учреждения  
с девяностых годов.

Даже планировка детского сада необычна.

КоллеКционер  
под вопросом

В конце прошлой недели «в гости» к  
42-летнему жителю села Шиловка Сенгилеев-
ского района нагрянули полицейские. В дом  
к мужчине силовики шли целенаправленно, 
так как им поступила оперативная информа-
ция. И визит оперативников оказался весьма 
«урожайным».

В доме шиловца было найдено сразу не-
сколько предметов, которые вызвали у по-
лицейских вопросы. Во-первых, старинное 
шомпольное ружье. По внешнему виду оно 
было настолько старым, что могло быть 
сделано еще в позапрошлом веке. Вопросов 
по поводу ружья может быть, как минимум, 
два - может ли оно стрелять и откуда оно 
взялось у мужчины.

Во-вторых, у него были найдены три 
номерных советских ордена: Славы, Отече-
ственной войны и Красной Звезды. Учиты-
вая, что они именно номерные, у полицей-
ских возникли вопросы, откуда они взялись у 
человека, который к Великой Отечественной 
войне отношения не имеет. Сам подозре-
ваемый наличие старинного ружья и орденов 
объяснил тем, что занимается коллекциони-
рованием. Но третью находку полицейских 
этим не объяснишь. Ею были 1,5 килограмма 
стеблей конопли.

На данный момент по факту обнаружения 
ружья, орденов и конопляных стеблей про-
водится проверка, по результатам которой 
станет понятно, будет ли возбуждено в от-
ношении жителя Шиловки уголовное дело.

потому что они банда
В середине ноября ульяновским полицейским 
удалось задержать сразу шестерых молодых 
людей, которых подозревают в кражах  
дорогих иномарок.

В дежурную часть обратился 28-летний 
житель областного центра, который сооб-
щил, что у него похитили автомобиль «Хонда-
Аккорд». Начавшийся по горячим следам 
розыск уже вскоре дал результаты - сило-
викам удалось вычислить предполагаемых 
похитителей машин. Точно было известно, 
что их несколько человек и находятся они в 
одном из гаражно-строительных кооперати-
вов в Засвияжье. Чтобы взять всех и сразу, 
оперативники прибегли к помощи ОМОНа.

Ворвавшиеся в гараж, который принадле-
жал одному из подозреваемых, полицейские 
застали там шестерых парней - все жители 
Ульяновска - в возрасте от 25 до 29 лет. Тут 
же стояла и похищенная машина. Кроме нее, 
здесь валялись запчасти и госномера с еще 
двух украденных машин - такой же «Хонды-
Аккорд», пропавшей в сентябре этого года в 
Засвияжье, и «Инфинити», украденной еще 
в 2013 году.

Но на этом находки силовиков не закончи-
лись. Все в том же гараже ими были обнару-
жены два обреза, семь патронов, дымовые 
шашки и маски с прорезями для глаз. Весь-
ма интересный, надо сказать, набор.

Сейчас по факту кражи и незаконного 
хранения оружия возбуждены два уголовных 
дела. Выясняется, имели ли подозреваемые 
отношение к другим преступлениям, совер-
шенным в Ульяновске.

рожденный в рубашКе
Пожалуй, именно так можно назвать  
34-летнего водителя грузовика ГАЗ, попав-
шего в аварию в Тереньгульском районе в 
минувший четверг. Кстати, по версии ГИБДД, 
он же был и виновником случившегося.

Около шести утра на дороге между Улья-
новском и Сызранью водитель отечествен-
ного грузовика выехал на встречную полосу 
и почти лоб в лоб столкнулся с ехавшим 
навстречу седельным тягачом «Скания». От 
удара ГАЗ выбросило в кювет, где он вдоба-
вок перевернулся. Лишь чудом его водитель 
остался жив и был доставлен в больницу.

Подготовил Игорь УЛИТИН
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Скульптуру скорбящей матери установят на площади 30-летия Победы в мемориальной зоне  ►
в день ввода войск на территорию Чеченской Республики, 11 декабря.
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 Красноармеец по имени «Таня»
Чтобы помНили

На самом деле восемнадцатилетнюю  
москвичку, бойца Красной армии, звали  
Зоя Космодемьянская. Именно в эти но-
ябрьские дни 1941 года она попала в плен 
к немцам и после зверских пыток была 
повешена фашистами на площади села 
Петрищево в Подмосковье.

Восемнадцатилетняя москвичка в первые же 
дни войны пошла добровольцем в Красную ар-
мию, стала бойцом специальной партизанской 
части и вошла в состав диверсионной группы, 
задачей которой было уничтожать в тылу врага 
места, где фашисты старались обустроиться с 
комфортом, опасаясь суровой русской зимы.

Комсомольцы-добровольцы с риском для 
жизни совершали рейды по вражеским тылам, 
и там, где они побывали, горели дома, занятые 
захватчиками, узлы связи, конюшни, штабы. 
Во время битвы под Москвой бойцы дивер-
сионных групп совершили 89 проникновений 
в тыл противника, было уничтожено 3 500 не-
мецких солдат и офицеров, ликвидировано  

36 предателей, взорвано 13 цистерн с горючим 
и 14 танков.

На свое последнее задание красноармеец 
Зоя Космодемьянская отправилась в ночь на 
27 ноября 1941 года. Девушка сумела поджечь 
три занятых оккупантами дома, конюшню с 
двадцатью лошадьми, вывести из строя за-
маскированный под конюшню вражеский 
узел связи, что лишило оккупантов возмож-
ности взаимодействовать с другими частями, 
расположившимися под Москвой. Но высле-
дивший Зою предатель из местных жителей 
сдал ее немцам. Взбешенные деятельностью 
боевых отрядов фашисты подвергли девуш-
ку зверским пыткам, требуя от нее выдачи 
информации о численности личного состава 
партизанских подразделений. Она стойко 
переносила пытки и издевательства, но ника-
ких сведений от юной патриотки фашисты не 
получили. Она и имя свое настоящее скрыла, 
назвавшись Таней.

Утром 29 ноября в центре села Петрищево 
была установлена виселица. Немцы подта-
щили к ней измученную девушку. На ее шее 

висела табличка, на которой на немецком и 
русском языках было написано: «Поджига-
тель». По свидетельствам очевидцев, перед 
тем как ей накинули петлю на шею, отважная 
девушка крикнула: «Граждане! Вы не стойте 
и не смотрите, надо помогать армии воевать! 
Моя смерть за Родину - это мое достижение в 
жизни. Товарищи! Победа будет за нами. Не-
мецкие солдаты, пока не поздно, сдавайтесь 
в плен!.. Сколько ни вешайте, всех не пере-
вешаете, нас 170 миллионов! А за меня мои 
товарищи отомстят!».

Разъяренный фашист выбил ящик из-под ног 
отважной комсомолки…

Ее тело провисело на площади без малого 
месяц. Лишь 1 января 1942 года немцы позво-
лили жителям похоронить девушку.

Когда фронтовые журналисты узнали от 
местных жителей и рассказали со страниц 
своих изданий ее историю, был подписан указ о 
присвоении Зое Анатольевне Космодемьянской 
звания Героя Советского Союза посмерт но. Это 
была первая женщина, удостоенная этого зва-
ния в период Великой Отечественной войны.  

Материалы страницы подготовлены областным советом ветеранов войн

Прошла отчетно-выборная 
кампания в советах ветеранов 
области. Представители 
старшего поколения, люди  
с активной жизненной позицией, 
реально оценивающие,  
как говорили раньше,  
текущий момент,  
приехали на областную 
конференцию  
не с гладкими отчетами. 

Они говорили о проблемах, которые 
сегодня волнуют всех и каждого. Страна 
переживает не лучшие времена, проблем 
хватает на всех, но на фоне прошедшего 
празднования Дня Победы, когда в адрес 
ветеранов звучало много красивых и доб-
рых слов с пожеланиями счастья и особен-
но здоровья, о здоровье, вернее о состоя-
нии здравоохранения в регионе, делегаты 
конференции говорили достаточно резко. 

- На территории нашего Сенгилеевского 
района, - сказала в своем выступлении 
председатель районного совета ветера-
нов Анна Михайловна Гусева, - проживает 
более 30% населения пожилого возраста. 
По данным на 25 октября, смертность в 
районе превышает рождаемость почти в 
2,5 раза. Поэтому для нас одним из прио-
ритетных вопросов является сохранение 
и укрепление здоровья ветеранов. Их по-
требность в медицинской помощи гораздо 
выше, чем у людей среднего возраста, 
а медицинское обслуживание оставляет 
желать лучшего.

Люди преклонного возраста часами 
просиживают в очередях в поликлиниках 
только для того, чтобы выписать рецепт. 
На обслуживание населения района, со-
гласно штатному расписанию, необходимо 
74 врача различных специализаций, а ра-
ботают у нас всего 40 человек, т.е. уком-
плектованность составляет 55%. Сейчас в 
медицинских вузах страны обучаются 13 
студентов, двоим из них учеба оплачива-
ется из бюджета района. Но уверенности в 
том, что они вернутся на родину, у нас нет. 
Никаких правовых актов для разрешения 
этой ситуации не существует. Главную 
причину мы видим в отсутствии жилья и 
маленьких зарплатах. С одной стороны, 
текучесть медицинских кадров невелика, 

а с другой стороны - причина в том, что 
60,5% медицинских работников составля-
ют люди предпенсионного возраста. Руко-
водство ЦРБ заключило четыре договора 
со специалистами из Ульяновска, но это 
не решение кадрового вопроса.

Еще одна проблема:  для оказания 
скорой медицинской помощи населению 
работают две бригады скорой медицин-
ской помощи и три бригады «неотложки». 
Но в бригадах вместо двух фельдшеров 
работает по одному человеку. Да и две 
имеющиеся в районе машины уже вы-
работали свой ресурс и требуют замены. 
Уже несколько лет течет крыша в здании 
ЦРБ, а само здание требует хотя бы кос-
метического ремонта, есть жалобы на 
ухудшение питания.

Своими силами нам эти проблемы не 
решить, поэтому мы предлагаем свои вари-
анты для разрешения этой ситуации: 

1. Для решения кадровых вопросов за-
кладывать в бюджеты района и области 
средства на покупку хотя бы одной квартиры 
в год для врачей.

2 .  Д л я  у к р е п л е н и я  м а т е р и а л ь н о -
технической базы попытаться войти в про-
грамму «Развитие здравоохранения района» 
с включением в первую очередь строитель-
ства ФАПа в селе Русская Бектяшка.

3. Для снижения смертности открыть пункт 
неотложной помощи в селе Елаур для обе-
спечения сельской зоны.

4. Необходимо открытие дополнитель-
ных коек интенсивной терапии в районной 
больнице.

Если средства на эти цели будут выделе-
ны из областного бюджета, проблемы могут 
быть сняты.

-  Те м а  у л у ч ш е н и я  р аб о т ы  н а ш е г о 
з д р а в о о х р а н е н и я ,  -  с к а з а л  п р е д с е -
датель областного совета ветеранов 
Сергей Николаевич Ермаков, - не оста-
вила равнодушным ни одного участника 
конференции. Критические замечания, 
п о ж е л а н и я  и  п р е д л о ж е н и я  з в у ч а л и 
практически в каждом выступлении всех 
делегатов конференции. И мы, област-
ной совет ветеранов, сейчас готовим 
письма в отраслевые министерства по 
всем предложениям, которые внесли 
делегаты конференции и направили в 
администрацию области с просьбой со-
общить о принимаемых мерах.

Будь здоров, ветеран?
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В преддверии Дня матери в регионе проходит декада материнской славы.   ►
Мероприятия во всех муниципальных образованиях продлятся до 29 ноября.
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Иван СОНИН

Уже в это воскресенье в 
России будет отмечаться 
День матери. Все 
наши мамы - люди 
выдающиеся уже хотя 
бы потому, что родили 
и воспитали нас. Но 
остались в летописи 
Симбирской губернии 
и Ульяновской области 
такие женщины, которые 
помогли в становлении 
политикам, поэтам, 
ученым и военным 
всероссийского, а то и 
мирового масштаба. 
Рассказывать о них мы 
будем в хронологическом 
порядке.

Мать декабриста
Первая в нашем списке - Анна 

Ивановна Анненкова, урожден-
ная Якоби,  мать  декабриста 
Ивана Анненкова. Помимо Ива-
на, у Анны были еще сын Григо-
рий и дочь Мария, но в отличие 
от своего брата они мало чем 
известны. А вот мама таки в 
истории отметилась. Хотя и ее 
биографию отыскать было не-
просто. Ни числа, ни даже до-
стоверного года ее рождения 
найти не удалось. Предположи-
тельно это 1752-й. 

Родилась Анна Якоби в семье 
будущего иркутского губернато-
ра Ивана Якоби. С Симбирской 
губернией она оказалась связана 
после того, как вышла замуж за 
Александра Анненкова. Семейству 
ее супруга принадлежали имения 
в Карсунском уезде, в том числе 
в селе Пятино нынешнего Инзен-
ского района. Именно здесь, как 
считают историки, лето перед 
восстанием провел кавалергард-
декабрист Иван Анненков вместе 
со своей будущей женой Полиной 
Гебль и матушкой. 

По воспоминаниям современ-

ников, Анна Ивановна не одобряла 
многие увлечения сына. В первую 
очередь дуэли и уж тем более его 
связь с декабристами. Периоди-
чески она грозилась лишить его 
наследства, но этого не сделала. 
Даже после того, как он был аре-
стован. Хотя и денег, которые про-
сила Полина Гебль на выкуп Ивана 
из Петропавловской крепости, 
тоже не дала. Вместо этого она 
решила возвести церковь, чтобы 
замолить грехи непутевого сына. 
Так был построен храм Живона-
чальной Троицы в Пятине, ставший 
символом любви Анны Анненковой 
к своему чаду. 

Мать поэта 

Екатерина Александровна Язы-
кова, урожденная Ермолова (1777 
- 1831 гг.) - мать шестерых детей: 
Николая, Петра, Александра, Пра-
сковьи, Александры и Екатерины. 
Николай - поэт пушкинской ко-
горты. Петр - выдающийся геолог, 
впервые обнаруживший следы 
доисторических ящеров на Вол-
ге. Екатерина - жена философа 
Александра Хомякова, его муза и 
владелица литературного салона, 
частым гостем которого был Нико-
лай Гоголь. 

Б и о г р а ф и я  Е к а т е р и н ы 
Языковой-старшей также мало 
изучена. Однако кое-что о ней 
все-таки известно благодаря 
воспоминаниям сподвижника 
Серафима Саровского - Николая 
Мотовилова. Будучи частым го-
стем в доме Языковых, он отме-
чал, что Екатерина Александров-
на была женщиной набожной. До 
такой степени, что церковные 
службы могли проходить в ее 
же комнате. Свою набожность 
и скромность она со временем 
привила и своим дочерям, кото-
рые «были подобны монастыр-
кам». Да и сыновьям, по расска-
зам современников, тоже. 

Кстати, дочку Екатерину, в за-
мужестве Хомякову, тоже можно 
отнести к выдающимся матерям 
нашего края. Правда, с 14 лет 
она жила в Москве. Была весьма 
образованной дамой и родила 
от Александра Хомякова девять 
детей. Один из них, Николай, стал 
председателем Госдумы. 

Мать революции
Не упомянуть Марию Алексан-

дровну Ульянову, урожденную 
Бланк (1835 - 1916 гг.), в списке 
выдающихся матерей нашего края 
просто нельзя! Мать Владимира 
Ульянова-Ленина, Александра, 
Дмитрия, Ольги, Анны и Марии. 
Она была эталоном матери для со-
ветского человека. Ее биография 
изучена от и до, хотя и в ней есть 
белые пятна. Например, до сих пор 
неизвестно, кем был ее отец Алек-
сандр Бланк по национальности 
- то ли немец, то ли еврей. 

Но это, откровенно говоря, не так 
важно. Важно другое: Мария Улья-
нова - это действительно пример 
для матерей. Пример стойкости. 
Чего в ее жизни только не было. 
Начиная с того, что, как и во многих 
семьях тогда, у Ульяновых умирали 
дети в младенчестве. Когда в 1886 
году скончался Илья Николаевич, 
именно Мария добилась того, 
чтобы ее детям было присвоено 
потомственное дворянство. 

Потом на нее сыплются удар за 
ударом. 1887 год - казнь первенца 
Александра и арест дочери Анны, 
участников готовящегося поку-
шения на царя. 1891 год - смерть 
от тифа 19-летней дочери Ольги. 
Один за другим четверо ее детей 
примыкают к революционному 
движению. Надо сказать, что мать 
их поддерживала. Да, в общем-то,  
она же их и воспитала свободо-
любивыми. Но все-таки сложно 
представить, что творилось внутри 
у Марии Ульяновой, когда в оче-
редной раз ее сын или дочь были 
арестованы. 

Несмотря на переживания, она 
прожила довольно долгую жизнь и 
лишь чуть больше года не дожила 
до триумфа своего сына. 

Мать деМократии
Возможно, не случись в октябре 

1917 года переворота, Надежда 
Александровна Керенская, урож-
денная Адлер (1854 - 1905 гг.) 
(дети: Александр, Федор, Надеж-
да, Анна, Елена), стала бы вместо 
Марии Ульяновой мамой № 1. Но 
этому не суждено было случиться. 
Хотя Керенскую можно действи-

тельно назвать матерью русской 
демократии. Так же, как и Мария 
Александровна, Надежда Керен-
ская привила своим детям любовь 
к свободе. Но если у Ульяновых 
отец принимал активное участие 
в воспитании, то у Керенских все 
было наоборот. Эти обязанности 
лежали на плечах матери. Кстати, 
было у нее сходство и с Екатери-
ной Языковой. Она также читала 
своим детям Евангелие. Но при 
этом, по воспоминаниям Алек-
сандра Керенского, мать давала 
детям возможность осмыслять 
его так, как это им представлялось 
правильным. 

В 1889 году семья Керенских 
переехала в Ташкент. И уже оттуда 
сын Керенской Александр, буду-
щий председатель Временного 
правительства, начал свой путь в 
историю. 

Мать героев
Замыкает список Мария Фе-

доровна Михеева. Эта женщина, 
как бы сейчас сказали, прием-
ная мама легендарных братьев-
танкистов Михеевых. В конце 

1930-х о них гремели все газеты. 
Еще бы - первый танковый экипаж 
из четырех родных братьев. Их 
отец Дмитрий Федорович, про-
стой крестьянин из барышского 
села Воецкое, уговорил на этот 
эксперимент самого маршала 
Блюхера. А потом была война, и 
сражаться на нее ушли еще пяте-
ро братьев Михеевых. Двое так и 
не вернулись. 

К сожалению, узнать имя родной 
матери братьев Михеевых так и не 
получилось. Да и упоминание о 
Марии Федоровне удалось найти 
с трудом, а фотографию - тем бо-
лее. Дмитрий Федорович взял ее в 
жены вскоре после смерти матери 
детей, когда младшему было всего 
девять месяцев. Мария Федоровна 
растила, воспитывала, ждала с 
войны и рыдала по погибшим сы-
новьям. Так что назвать мачехой ее 
язык не повернется. 

Даты рождения и смерти Марии 
Михеевой неизвестны. А жаль. 
Ведь именно таким матерям, вос-
питавшим девятерых неродных 
детей как своих, нужно ставить 
памятники. 

Эти выдающиеся мамы
«НГ» составила ТОП-5 самых знаменитых матерей нашего края 

Надежда Керенская 
воспитывала детей, 
пока ее муж Федор 
был занят службой.

Братья-танкисты Михеевы.
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которыми царская власть боро-
лась как только могла. 

В-третьих, ее мог потерять 
кто-то из жителей соседних 
сел. В паре из них до сих пор 
живут старообрядцы, которых 
местные жители между собой 
называют кулугурами. А вдруг 
кто-то из местных староверов 
просто ехал на сенокос и не-
чаянно обронил свою иконку. 
Потом погоревал да купил себе 
у очередного офени новую. 

От запрета  
к расцвету

Медное литье православных 
святынь появилось на Руси 
практически одновременно с 
принятием христианства. Но 
расцвет его пришелся на пе-
риод после XVI века. Начиная 
с этого времени и практически 
до революции меднолитые 
иконы были в ходу как у старо-
обрядцев, так и у никониан. 
Были они самыми разными - от 
простых, вроде той, что нашел 
мой земляк, до настоящих ше-
девров, таких, как патриаршие 
распятия, где воедино были 
скреплены и крест, и множество 
икон, да еще и покрытые эма-
лью. В общем, меднолитейный 
промысел был поставлен на 
поток. 

Именно медь и ее сплавы ис-
пользовали по двум причинам. 
Во-первых, она не ржавела и 
если окислялась, то не сильно. А 
во-вторых, по народному пове-
рью, нательный крест или икона 

должны были быть именно мед-
ными. По одной из версий, свя-
зано это было с медным змеем 
Моисея. 

Однако не все так просто 
было с меднолитыми иконами. 
Например, официальная цер-
ковь долгое время относилась к 
ним отрицательно. 

- Медные иконы в церкви счи-
тались своего рода элементом 
язычества, - поясняет Игорь 
Борков. 

Несмотря на это, народ от них 
не отказывался. А складни - не-
сколько икон, соединенных пет-
лями, могли даже использовать 
вместо иконостаса. 

В самом начале XVIII века на 
литье икон был введен офици-
альный запрет. Инициатором 
его выступил Петр I в целях 
экономии меди, которая нужна 
была на оружие. Но литейщики 
никак не отреагировали на 
волю царя и продолжили за-
ниматься своим делом. Иконы, 
как и прежде, расходились с 
купцами, солдатами, катор-
жанами и просто мирянами по 
всей России. 

Сейчас литье медных икон 
продолжает существовать. Оно 
вовсе не запрещено церковью. 
Литые образки можно спокойно 
купить в иконной лавке. А ста-
рые, дореволюционные мед-
нолитые иконы - это едва ли не 
самая частая находка копате-
лей, которые бродят с метал-
лоискателями по старым селам. 
По словам Игоря Боркова, уни-
кальность нашей иконы именно 
в том, что ее нашли случайно, 
а не с помощью специального 
прибора. 

P.S. Мы специально не гово-
рим, в каком именно селе был 
обнаружен образок, поскольку 
ввиду его ценности в это место 
могут совершить «паломниче-
ство» черные копатели. 

Это интересно

В середине ХХ века часть старообрядцев решила выкупить у никониан меднолитые иконы,   ►
сделанные до реформ Никона. Обосновывали они это тем, что освящали их «настоящие» священники. 
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Время подумать 
о великом
Ольга ВАСЮКОВА

Через два дня, 28 ноября, у православных 
начнется Рождественский пост.

Его еще называют Филипповским, по-
скольку он начинается после 27 ноября, дня 
памяти апостола Филиппа, или Четыреде-
сятницей - пост длится 40 дней, с 28 ноября 
по 6 января (по новому стилю). И это послед-
ний многодневный пост в году.

Интересно, что впервые в исторических 
источниках Рождественский пост упоминает-
ся в IV веке. Изначально он длился пять дней, 
потом семь и 21 день. Сорокадневный пост 
закрепила реформа 1166 года по решению 
Константинопольского патриарха.

Зачем установлен Рождественский пост? 
Чтобы верующие, очистив себя молитвой, 
покаянием и постом, с чистыми душой и 
телом встретили явившегося в мир Божьего 
Сына. Как писал в свое время богослов Ио-
анн Златоуст, «ошибается тот, кто считает, 
что пост лишь в воздержании от пищи. Ис-
тинный пост есть удаление от зла, обуздание 
языка, отложение гнева, укрощение похотей, 
прекращение клеветы, лжи и клятвопресту-
пления».

Что касается пищи насущной, то право-
славная церковь предписывает исключить в 
дни поста мясо, сливочное масло, молоко, 
яйца, сыр. В понедельник, среду и пятницу 
запрещается употреблять растительное 
масло. Рыба разрешается только в суббот-
ние и воскресные дни, а также в великие 
праздники, например, в день Введения во 
храм Пресвятой Богородицы. Со 2 по 6 янва-
ря пост усиливается: в это время нельзя упо-
треблять рыбу даже в субботу и воскресенье. 
На эти дни приходится празднование Нового 
года, и православным надо быть особо со-
бранными, чтобы весельем, винопитием 
и вкушением пищи не нарушить строгость 
поста. Последний день поста называют Со-
чельник. Это слово произошло от названия 
блюда - сочиво. Сочиво готовится из зерен 
пшеницы, чечевицы или риса в память о 
посте пророка Даниила и трех отроков, ко-
торые питались от семян земных, чтобы не 
оскверняться от языческой трапезы. Этих 
святых православные христиане молитвен-
но вспоминают как раз перед праздником 
Рождества Христова. По церковному уставу 
сочиво едят вечером 6 января после полного 
воздержания от пищи в течение всего дня. 
Пост заканчивается в ночь с 6 на 7 января 
с восходом первой звезды - той самой, что 
указала волхвам путь к младенцу Иисусу. 

Сразу стоит напомнить, что поститься 
строго могут лишь абсолютно здоровые 
люди. Для больных, престарелых, студен-
тов, подростков, детей, беременных жен-
щин, кормящих матерей есть послабления. 
Взрослые могут сами выбирать себе степень 
строгости поста, лучше же при согласова-
нии с духовником. Подросткам и студентам 
допустимо употреблять кисломолочные 
продукты. 

Каждому человеку нужно определить свою 
меру поста. Один может понести его в пол-
ном объеме, и будет ему хорошо. Другому, 
наоборот, следует ослабить пост. Если че-
ловек решил поститься впервые, священно-
служители советуют выбрать мягкую форму 
и выдержать ее. На следующий год он уже 
сможет поститься более строго. 

Самое главное, чего «нельзя есть в пост», 
- это своих ближних. Не говорите дурного, не 
обижайте, не ссорьтесь с близкими, друзья-
ми, коллегами. И сохраните доброе отноше-
ние к людям на весь грядущий новый год.

Впервые Рождественский 
пост упоминается в IV веке.
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История  
одной  
иконы

Игорь УЛИТИН

О чем может рассказать небольшая медная 
иконка, найденная на крестьянском огороде? 
Оказывается, об очень многом.

Где-то  в  конце октября 
о д и н  и з  м о и х  з е м л я к о в -
базарносызганцев рассказал, 
как у себя на участке случайно 
нашел икону. Как он думал, с 
образом Николая-угодника. 
Будучи человеком любозна-
тельным, ему не терпелось 
узнать, откуда на огороде могла 
взяться иконка, редкая ли она 
и, может, с ней какая-то леген-
да связана. И я дал обещание 
разузнать. Но с одним услови-
ем - про икону напишу в газете. 
Земляк был только за. 

Из пОзапрОшлОгО 
века

Разбираться в истории об-
разка помогали историк Дмит-
рий Русин и коллекционер, экс-
перт по иконам Игорь Борков. 

Специалисты сразу же опро-
вергли версию моего земляка 
- это не Николай-угодник, а 
икона Спас Вседержитель. 
Сделана она была, скорее все-
го, в XIX, самое раннее XVIII 
веке. Хотя в книге «Меднолитая 
русская пластика XVII-XX веков» 
точно такая же икона указана 
под XVII веком. 

- В этом ничего удивительно-
го. Форма для литья могла быть 
изготовлена двумя веками ра-
нее. А потом ее просто исполь-
зовали для литья, - объясняет 
Игорь Борков. 

Характерная дужка на иконе 
свидетельствует о том, что ее 
носили на теле. И, вполне воз-
можно, с груди-то ее бывший 
владелец и обронил. Интерес-
но, а кем же мог быть этот че-
ловек? По мнению и историка, 
и коллекционера, вероятно, это 
старообрядец. Именно среди 
них в XIX веке наибольшее рас-
пространение получили такие 
медные нательные иконки. В 
той же вышеназванной книге 
даже описывается старообряд-
ческий ритуал с применением 
таких образков. Чтобы не мо-

литься на никонианские иконы, 
староверы доставали из-за 
пазухи нательные медные, ста-
вили их на полку или клали на 
стол и уже перед ними читали 
«Отче наш». 

Где могли сделать такую ико-
ну? Игорь Борков считает, что 
литьем образов занимались 
во многих местах, например, 
под Сызранью. Но образок, 
найденный в Базарносызган-
ском районе, скорее всего, 
все-таки был сделан в Москве. 
А уж потом перекочевал сюда. 
Но с кем?

кОрОбейнИк? 
катОржанИн?

- В XVII - XIX веках медно-
литые иконы были очень рас-
пространены. Из одной формы 
выходило по нескольку сотен 
образов. Особенно таких, не-
больших, - рассказывает Игорь 
Борков. - А потом они расходи-
лись по всей стране. 

По словам Игоря Владими-
ровича, на территорию нашей 
области исторический арте-
факт мог попасть разными 
путями. Во-первых, благодаря 
офеням, они же коробейники. 
Торговали офени всем чем 
угодно, в том числе и образ-
ками. Так что Спас вполне 
мог выпасть из короба стран-
ствующего продавца, когда 
тот споткнулся или просто 
неаккуратно поставил его на 
землю. 

Во-вторых, недалеко от села, 
где была найдена икона, прохо-
дил тракт, по которому гоняли и 
кандальных, и рекрутов. Икона 
могла упасть с шеи солдата 
или каторжника, который брел 
через эти места. Кстати, версия 
с каторжниками может иметь 
право на жизнь еще и потому, 
что среди них в те времена 
было немало староверов, с 

Офени торговали 
всем подряд,  
в том числе и  
такими образками. 

Еще более распространенными,  
чем меднолитые иконы, до революции  
были медные нательные крестики, которые 
сейчас на раскопках находят тысячами. 

Медные иконы в 
церкви считались 
своего рода эле-
ментом язычества.

Коллекционер 
Игорь Борков.
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Ульяновский баянист и композитор Данила Логинов примет участие в международном   ►
«Парамузыкальном фестивале» в Ярославле и Москве. Он исполнит концерт Вивальди «Времена года. Зима».
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В своем приветствии к участникам кон-
курса и зрителям губернатор Сергей Мо-
розов подчеркнул: «Сегодня театр решает 
задачи просвещения, воспитания подрас-
тающего поколения и самыми яркими сред-
ствами художественной выразительности 
показывает, как губительно сказываются 
на обществе наркомания, табакокурение, 
алкоголизм, как страдают семьи, разруша-
ются жизни. Особое значение фестиваля 
состоит в том, что в конкурсе приняли уча-
стие школьники и студенты. Профилактика 
всех негативных проявлений в обществе, 
пропаганда здорового образа жизни - одна 
из задач культуры. Сегодня мы не просто 
говорим о культурной политике, но и о 
культурной безопасности граждан России, 
о нравственных основах личности, о вос-
питании патриотизма».

Фестиваль проводится по инициативе 
правительства Ульяновской области при 
поддержке губернатора в рамках Государ-
ственной программы Ульяновской области 
«Обеспечение правопорядка и безопас-
ности жизнедеятельности на территории 
Ульяновской области».

Достучаться  
До умов и серДец

Конкурс стартовал в Международный день 
борьбы с наркоманией - 26 июня. Всего было 
подано 20 заявок - спектакли, инсценировки 
и театрализованные представления. Из них 
экспертный совет (в него вошли организато-
ры и представители ведомств, чья деятель-
ность связана с профилактикой употребле-
ния наркотиков) отобрал семь победителей 
в номинациях «Лучший спектакль», «Лучшее 
театрализованное представление», «Лучшая 
инсценировка», «Лучшая видеоинсталля-
ция», «Социальная реклама».

Среди участников фестиваля: народный 
театр малых форм «Радуга» Ульяновского 
района, театральная студия средней школы 

№ 72, театральная студия Димитровград-
ского механико-технологического технику-
ма молочной промышленности, культурно-
досуговый центрТереньгульского района, 
спутник народного коллектива молодежного 
театра «Юмористы» - «Новая волна», а также 
инициативные группы под руководством 
Ярослава Андронова и Павла Каштанова.

- Фестиваль «Театр против наркотиков» 
- своего рода жемчужина в поиске путей 
профилактики употребления наркотиков, - 
считает консультант по организации работы 
антинаркотической комиссии областного 
правительства Елена Ходырева. - Он помо-
гает формировать однозначное отношение 
к этому явлению - отвергнуть наркотики. 
Профилактика - это информирование, а 
с помощью художественных образов ин-
формация ярче доходит до умов и сердец, 
рождает неравнодушное, вовлеченное 
отношение. Когда тебе показывают зло в 
театре, это, поверьте, действует.

НаДеемся остаНовить беДу
Нон-стоп показ работ участников фести-

валя вошел в программу областного месяч-
ника по профилактике вредных привычек 
среди несовершеннолетних. Зрителями 
конкурсных показов стали учащиеся, пред-
ставители волонтерского движения и спе-
циальных реабилитационных учреждений.

- В течение года все театрализованные 
представления, представленные на первом 
фестивале, активно участвовали в деятель-
ности, направленной на профилактику 
употребления наркотиков, - рассказывает 
начальник отдела межведомственного 
взаимодействия в сфере профилактики 
управления ФСКН России по Ульяновской 
области Дмитрий Подлужный. - Работы-
призеры с успехом показывались на различ-
ных площадках Ульяновска, Димитровграда. 
Сотрудники управления ФСКН, как профес-
сионалы, правоохранители, много говорят о 
необходимости первичной профилактики. 
И когда через призму театра, через твор-
чество об этом же говорят молодые люди, 
школьники, это очень важно. Хорошо бы, 
чтобы конкурс стал межрегиональным.

Театральная студия культурно-досугового 
центра Тереньгульского района регулярно 
ездит по сельским клубам. Самодеятельные 
артисты знают: в этом году от наркотиков в 
районе погибли несколько подростков. И с 
помощью своих театрализованных пред-
ставлений надеются достучаться до свер-
стников, остановить беду.

А народный театр малых форм «Радуга» 
из Ишеевского центра культуры и досуга 
в своей театрализованной композиции 
говорит со зрителем о том, что каждый че-

ловек вправе сделать свой выбор. Есть два 
жизненных пути. Первый - жить и радовать-
ся каждому дню в окружении любимых и 
близких тебе людей, заниматься любимым 
делом. Второй - скрываться от людей, каж-
дый день проводить в поисках дозы. А конец 
этого пути - смерть. Выбирайте жизнь.

Любовь спасает
Все коллективы, дошедшие до финаль-

ного тура фестиваля, получили дипло-
мы участников и ценные призы, а также 
возможность продемонстрировать свои 
творческие работы на профессиональной 
сцене. Победителем в главной номина-
ции «Лучший спектакль» стал коллектив 
из Димитровграда - театральная студия 
механико-технологического техникума мо-
лочной промышленности, представившая 
спектакль «Тайна за семью печатями».

- Это спектакль о том, о чем нельзя не 
говорить, - поделился руководитель студии 
Андрей Периков. - О том, что для общения 
нужно многое, а не просто сигарета, бутыл-
ка пива или наркотик. Спросил у ребят: «Что 
может толкнуть человека на необдуманные 
поступки?». Они сказали: «Любовь». Сейчас, 
«благодаря» телевидению, Интернету лю-
бовь подменена жвачкой. Потому подростки 
не готовы к любви. А театр становится для 
них хорошим, добрым помощником. Сцена 
колоссально помогает общаться. Любовь 
спасает - об этом наш спектакль.

- Мы, изучая проблему наркозависимости, 
учитывая существующую наркоситуацию в 
Ульяновской области, считаем, что подобные 
мероприятия необходимы, - гооврит заме-
ститель начальника отдела межведомствен-
ного взаимодействия в сфере профилактики 
управления ФСКН России по Ульяновской 
области Елена Камчарова. - Отрадно, что 
существует площадка, на которой актеры 
непрофессиональных коллективов помогают 
своим ровесникам, молодежи сопереживать 
судьбе героев. Творческие коллективы сами 
понимают, что такое хорошо и что такое пло-
хо, и, рассказывая о негативных явлениях, в 
итоге несут зрителю позитивный смысл. На 
фестиваль были отобраны работы, которые 
стараются уберечь, помочь. И возвышают 
душу зрителя. Не дайте себя разрушить!

Не дайте себя разрушить

На фестиваль отобраны 
работы, которые  
стараются уберечь, помочь  
и возвышают душу зрителя.

Анна ГРИГОРЬЕВА

Сделай свой выбор в 
пользу жизни, а не смерти. 
Подумай о том, что в 
этой жизни есть люди, 
которые тебя любят, 
которым ты нужен. Эта 
мысль стала главной во 
всех конкурсных работах, 
представленных  
на II областном фестивале 
«Театр против наркотиков», 
организатором которого 
стал Ульяновский 
драматический театр 
имени И.А. Гончарова.
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Учащиеся 72-й школы сделали свой выбор в пользу жизни.

проект Номер оДиН
Губернатору Сергею Морозову представили 
варианты реконструкции здания Ульяновской 
областной филармонии, построенного  
в 1909 - 1910 годы.

«Несмотря на непростые финансово-
экономические условия, реконструкция 
нашей областной филармонии - это проект 
№ 1», - заявил глава региона.

Всего на ремонт Дома музыки будет на-
правлено 36 миллионов рублей. На первом 
этапе пройдут противооползневые работы. 
На втором - проведут капитальный ремонт 
здания филармонии. В региональном 
бюджете предусмотрены средства в раз-
мере 5,7 миллиона рублей на подготовку 
проектно-сметной документации для 
проведения ремонтно-реставрационных 
работ. 30 миллионов рублей на реконструк-
цию здания включены в статью расходов 
областной адресной инвестиционной  
программы.

читаем мНого!
В мае 2015 года в рамках Года литературы в 
России впервые проходит всероссийский кон-
курс «Самый читающий регион». Победитель 
конкурса будет удостоен звания «Литератур-
ный флагман России». 

Какой регион заслужит звания читающей 
столицы России, будет объявлено на це-
ремонии награждения в Москве в рамках 
выставки Non/Fiction 27 ноября. Одним из 
претендентов стала Ульяновская область, 
вошедшая в число двадцати самых читаю-
щих регионов России. Отметим, что участ-
никами конкурса стали 83 из 85 субъектов 
Российской Федерации.

Наши конкуренты на звание «Литератур-
ный флагман России» Астраханская, Воло-
годская, Кировская, Костромская, Курская, 
Мурманская, Новгородская, Орловская, 
Саратовская и Тверская области, Ненецкий 
автономный округ, республики Башкорто-
стан, Бурятия, Марий Эл, Саха (Якутия) и Чу-
вашия, Хабаровский край, Санкт-Петербург, 
Москва.

«мир, в котором  
мы живем»

Так называется выставка ульяновского  
живописца, скульптора и графика Николая 
Маврина, которая открылась в картинной 
галерее Ульяновского Союза художников. 

Она посвящена 35-летию творческой дея-
тельности художника и представляет произ-
ведения живописи и графики, созданные им 
в разные периоды творчества.

Редкие (областная, межрегиональная 
и всесоюзная) выставки прошли мимо 
Николая Маврина. Среди его наград - 
звание лауреата всероссийской выставки 
декоративно-прикладного искусства (Мо-
сква, 2005 год), диплом всероссийского 
творческого конкурса скульпторов «Наше 
Отечество» («Манеж», Москва, 2010 год), 
диплом ХХ Международной выставки 
современной живописи «Золотая кисть» 
(Москва, 2010 год).  Николай Маврин 
достойно представил изобразительное 
искусство Ульяновской области на ху-
дожественной выставке в городе Сан-
Марчелино в Италии. Его «Натюрморт с 
самоварами» был подарен муниципали-
тету города. 

В 2012 году вышел документальный фильм 
«Кронфест» режиссеров Бориса Дворки-
на и Аллы Суриковой с участием Николая 
Маврина, а на Общественном телевидении 
России прошла передача «Культурный обмен 
с Сергеем Николаевичем», посвященная 
ульяновскому художнику. 

Работы Николая Маврина хранятся в пен-
зенском музее «Чистые пруды», Ульяновском 
художественном музее, частных коллекциях 
России, США, Англии, Германии, Италии, 
Сомали, Йемена.

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА 
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В регионе насчитывается 2 038 резервных источников энергоснабжения.   ►
Все они прошли проверку в ходе проведенных в районах области учений. 

Реализуем 

пиломатериал 
любой (доска, брус) 

евровагонка, сосна, липа, ДВП, ДСП, 
ГВЛВ, ГКЛ, профиль, цемент  

и мн. другое. 

Доставка. 
8927-270-54-82; 
8951-098-28-11
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Профессиональное обслуживание  
бытового газового оборудования -  

залог безопасности
Специалисты филиала ООО «Газпром газораспре-

деление Ульяновск» в г. Ульяновске, как одной из спе-
циализированных организаций, информируют жителей 
города Ульяновска, пользующихся природным газом, о 
необходимости проведения технического обслуживания 
внутридомового газового оборудования.

Профессиональное техническое обслуживание позво-
лит содержать ваше газовое оборудование в технически 
исправном состоянии и обеспечить безопасное исполь-
зование газа в быту.

Узнать подробную информацию и заключить договор 
на техническое обслуживание внутридомового газового 
оборудования вы можете по адресам:

- Ленинский район, ул. Ватутина,4, каб. 25,  
тел. 46-52-06;

- Засвияжский район, ул. Станкостроителей, 13а,  
тел. 61-27-27;

-Заволжский район, ул. Жуковского, 3, тел. 52-49-00.

Филиал  
ООО «Газпром газораспределение Ульяновск»  

в г. Ульяновске

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В соответствии с Законом РФ «О статусе 

судей в Российской Федерации» квали-
фикационная коллегия судей Ульяновской 
области объявляет об открытии вакансий 
на должности:

- судьи Ульяновского областного суда 
- 4 ед.;

- судьи Заволжского районного суда  
г. Ульяновска - 1 ед.;

- судьи Николаевского районного суда 
Ульяновской области - 1 ед.

Заявления от претендентов на долж-
ность судьи будут приниматься в рабочие 
дни с 14.00 до 17.00 по 9 декабря 2015 
года включительно по адресу: г. Ульяновск,  
ул. К. Маркса, д. 3, каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную 
коллегию представляются документы, 
указанные в п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе 
судей в Российской Федерации». Заявления 
и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Поступившие заявления будут рассма-
триваться квалификационной коллегией 
судей Ульяновской области на заседании  
24 февраля 2016 года в 15.00.

Телефон для справок 
(8422) 44-47-12.

СрОчНый авТОвыкУП автомобилей  
отечественного и зарубежного производства 

в любом состоянии, после ДТП. 
Тел.: 89510927070, 89278335464.
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Внимание:  
горячая линия!
25 ноября 2015 года в региональной 
общественной приемной председателя 
партии «Единая Россия» Д.А. Медведе-
ва проводится горячая линия по вопро-
сам обеспечения инвалидов санаторно-
курортным лечением и техническими 
средствами реабилитации.

Задать интересующие вопросы спе-
циалистам Главного управления труда, 
занятости и социального благополучия 
Ульяновской области можно будет с 9.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по телефонам: 
8 (8422) 41-41-83 и 8 (8422) 42-29-06.

Уважаемые участники общей долевой 
собственности на земельные доли 

СПК «Безводовский»,  
СПК «Кузоватовский», расположенные  

по адресу: Ульяновская область, 
 Кузоватовский район!

 Муниципальное учреждение «Администра-
ция муниципального образования «Безводов-
ское сельское поселение» Кузоватовского 
района Ульяновской области в соответствии 
со статьями 12.1,14.1 Федерального закона 
№ 101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» 
(с изменениями, внесенными Федеральным 
законом № 435-ФЗ от 29.12.2010 года «О 
внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации в части 
совершенствования оборота земель сельско-
хозяйственного назначения») извещает вас о 
созыве собрания участников общей долевой 
собственности, которое будет проводиться в 
форме совместного присутствия участников 
общей долевой собственности (их представи-
телей) для обсуждения вопросов повестки дня 
и принятия решений по вопросам, поставлен-
ным на голосование.

 Собрание участников общей долевой соб-
ственности на земельные доли СПк «Безво-
довский» состоится 28 декабря 2015 года 
в 14.00 по адресу: Ульяновская область, 
кузоватовский район с. Безводовка, в 
здании СДк.

 Регистрация участников собрания состоит-
ся 28 декабря 2015 года с 13.00 до 14.00.

  Собрание участников общей долевой 
собственности на земельные доли СПк «ку-
зоватовский» состоится 29 декабря 2015 
года в 14.00 по адресу: Ульяновская об-
ласть, кузоватовский район, п. Приволье,  
ул. Первого порядка, д. 3 (здание СДк).

 Регистрация участников собрания состоит-
ся 29 декабря 2015 года с 13.00 до 14.00.

 На собрании предлагается рассмотреть 
вопрос со следующей повесткой дня: об 
утверждении списка невостребованных 
земельных долей СПК «Безводовский»,  
СПК «Кузоватовский».

 Для принятия участия в собрании участни-
ков общей долевой собственности при себе 
необходимо иметь паспорт или иной доку-
мент, удостоверяющий личность, документы, 
удостоверяющие право на земельную долю, 
представителю участника долевой собствен-
ности также необходимо иметь надлежащим 
образом оформленную доверенность.

Продам  
2-комнатную квартиру  
по ул. Кролюницкого.  

ремонт под ключ. 2,1 млн руб.
 Тел. 8 917- 622 -86-91.
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3AO «Aгpoинфоком»  
извещает,  

что 25.12.15 г. в 10.00 
состоится внеочередное 

собрание акционеров  
по адресу: г. Ульяновск, 
ул. Жигулевская, д.15.

Начало регистрации  
в 9.45.

Повестка дня:
1. Преобразование ЗАО 

в ООО.
2. Избрание руководи-

теля.
3. Принятие устава ООО.
4. Разное. 
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В целях своевременного 
информирования населения 
о возникновении угрозы 
террористического акта могут 
устанавливаться уровни 
террористической опасности.

Уровень террористической опасности 
устанавливается решением председателя 
антитеррористической комиссии в субъекте 
Российской Федерации, которое подлежит 
незамедлительному обнародованию в сред-
ствах массовой информации.

ПОВышЕННый  
«СИНИй» урОВЕНь

устанавливается при наличии требующей 
подтверждения информации о реальной 
возможности совершения террористиче-
ского акта.

При установлении «синего» уровня терро-
ристической опасности рекомендуется:

при нахождении на улице, в местах мас-
сового пребывания людей, общественном 
транспорте обращать внимание на:

внешний вид окружающих (одежда не со-
ответствует времени года либо создается 
впечатление, что под ней находится какой-то 
посторонний предмет);

странности в поведении окружающих 
(проявление нервозности, напряженного 
состояния, постоянное оглядывание по 
сторонам, неразборчивое бормотание, по-
пытки избежать встречи с сотрудниками 
правоохранительных органов);

брошенные автомобили, подозрительные 
предметы (мешки, сумки, рюкзаки, чемо-
даны, пакеты, из которых могут быть видны 
электрические провода, электрические при-
боры и т.п.).

Обо всех подозрительных ситуациях 
незамедлительно сообщать сотрудникам 
правоохранительных органов.

Оказывать содействие правоохранитель-
ным органам.

Относиться с пониманием и терпением к 
повышенному вниманию правоохранитель-
ных органов.

Не принимать от незнакомых людей сверт-
ки, коробки, сумки, рюкзаки, чемоданы и 
другие сомнительные предметы даже на 
временное хранение, а также для транспор-
тировки. При обнаружении подозрительных 
предметов не приближаться к ним, не тро-
гать, не вскрывать и не передвигать.

Разъяснить в семье пожилым людям и 
детям, что любой предмет, найденный на 
улице или в подъезде, может представлять 
опасность для их жизни.

Быть в курсе происходящих событий (сле-
дить за новостями по телевидению, радио, в 
сети Интернет).

ВыСОкИй «ЖЕЛТый» урОВЕНь
устанавливается при наличии подтвержден-
ной информации о реальной возможности 
совершения террористического акта.

Наряду с действиями, осуществляемыми 
при установлении «синего» уровня террори-
стической опасности, рекомендуется:

воздержаться, по возможности, от посе-
щения мест массового пребывания людей;

при нахождении на улице (в обществен-
ном транспорте) иметь при себе документы, 
удостоверяющие личность. Предоставлять 
их для проверки по первому требованию со-
трудников правоохранительных органов;

при нахождении в общественных зданиях 
(торговых центрах, вокзалах, аэропортах и 
т.п.) обращать внимание на расположение 
запасных выходов и указателей путей эва-
куации при пожаре;

обращать внимание на появление незна-
комых людей и автомобилей на прилегаю-
щих к жилым домам территориях;

воздержаться от передвижения с крупно-
габаритными сумками, рюкзаками, чемо-
данами.

Обсудите в семье план действий в случае 
возникновения чрезвычайной ситуации:

определите место, где вы сможете встре-
титься с членами вашей семьи в экстренной 
ситуации;

удостоверьтесь, что у всех членов семьи 
есть номера телефонов других членов се-
мьи, родственников и экстренных служб.

крИТИчЕСкИй  
«крАСНый» урОВЕНь

устанавливается при наличии информации о 
совершенном террористическом акте либо 
о совершении действий, создающих непо-
средственную угрозу террористического 
акта.

Наряду с действиями, осуществляемыми 
при установлении «синего» и «желтого» 
уровней террористической опасности, ре-
комендуется:

организовать дежурство жильцов вашего 
дома, которые будут регулярно обходить 
здание, подъезды, обращая особое внима-
ние на появление незнакомых лиц и автомо-
билей, разгрузку ящиков и мешков;

отказаться от посещения мест массового 
пребывания людей, отложить поездки по 
территории, на которой установлен уровень 
террористической опасности, ограничить 
время пребывания детей на улице.

Подготовиться к возможной эвакуации:
подготовить набор предметов первой не-

обходимости, деньги и документы;
подготовить запас медицинских средств, 

необходимых для оказания первой медицин-
ской помощи;

заготовить трехдневный запас воды и 
предметов питания для членов семьи.

Оказавшись вблизи или в месте про-
ведения террористического акта, следует 
как можно скорее покинуть его без паники, 
избегать проявлений любопытства, при 
выходе из эпицентра постараться помочь 
пострадавшим покинуть опасную зону, не 
подбирать предметы и вещи, не проводить 
видео- и фотосъемку.

Держать постоянно включенными телеви-
зор, радиоприемник или радиоточку.

Не допускать распространения непро-
веренной информации о совершении дей-
ствий, создающих непосредственную угрозу 
террористического акта.

ВНИмАНИЕ!
В качестве маскировки для взрывных 

устройств террористами могут использо-
ваться обычные бытовые предметы: ко-
робки, сумки, портфели, сигаретные пачки, 
мобильные телефоны, игрушки.

Объясните это вашим детям, родным и 
знакомым.

Не будьте равнодушными, ваши свое-
временные действия могут помочь предот-
вратить террористический акт и сохранить 
жизни окружающих.

Обо всем подозрительном необходимо 
сообщать в полицию (телефон 02), а также 
в единую службу спасения (телефон 01), 
причем эти телефоны и соответствующие 
дежурные службы работают круглосуточно.

ПАМЯТКА гражданам об их действиях при установлении
уровней террористической опасности

Телефон ГУ МчС россии  
по Ульяновской области

Телефон  
дежурной части  
полиции

Телефон доверия  
ФСБ россии  
по Ульяновской области

01

67-88-88
02,

42-08-94
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Дмитрий ИЛЮШИН 

Ночевать в болоте,  
ломаться в непроходимых 
лесах, попадать  
в грозы и штормы…  
В своих бесконечных 
путешествиях я 
многократно попадал  
в самые экстремальные 
ситуации.

Но чаще всего мне задают во-
прос: с чем реально аномальным я 
сталкивался? Признаюсь, были по-
добные случаи, хотя в общей чере-
де путешествий их насчитывается 
совсем немного. На самом деле, 
это и правда большая редкость, и 
далеко не все, что удивляет и пуга-
ет, можно с уверенностью назвать 
чудом или чертовщиной.

Пение  
из-Под земли

Случилось это в ночь с 5-го на 
6 августа 2015 года. С товарищем 
Александром Кузнецовым мы ре-
шили покататься по Тереньгульско-
му району и пофотографировать 
старинные храмы при свете луны 
и звезд.

После первой точки съемки в 
Ерыкле отправились на Бездон-
ный святой источник. Приехали 
в хорошем настроении, снимали, 
даже шутили. Было легко, хорошо 
и совсем не страшно. К нам на-
встречу даже бурундучок выско-
чил. Ну и в самом конце мы прош-
ли к тому самому месту, откуда 
бьет святой источник. Поставили 
свет, фотоаппараты на штативы, 

длинные выдержки - снимаем. 
И тут из-под земли я услышал 
церковный хор. Это были женские 
голоса. Я аж вздрогнул, думаю, 
что мерещится от бессонницы. 
Поворачиваюсь к Сашке и вижу 
его бледное лицо. Он смотрит 
на меня и спрашивает: «Ты это 
слышишь?».

Сразу вспомнил старинную 
легенду, что здесь давным-давно 
стояла церковь, которая во вре-
мя богослужения провалилась 
под землю, и только священник 
остался служить до конца и про-
пал вместе с храмом. Я начал 
было озираться по сторонам, но 
сразу осознал, что людей здесь 
и быть не может сейчас, да и 
до сел далеко, и слышно было 
только у самой воды. Стрелки 
на часах показывали 00.30. Нам 
обоим стало не по себе, мы бы-
стро собрались и уехали в другое 
место, где уже спокойно проспа-
ли до рассвета.

Туман времени
Случилось это в самом начале 

2000-х годов, точнее не вспомню. 
Мы с другом в ночь ехали в Нур-
лат через Болгар. Дорога хоро-
шо известная, поэтому не особо 
смотрели по сторонам, а весь 
путь трепались. Проскочили мост 
через Красную реку и тут попали в 
странный туман да еще со снегом. 
Движемся дальше, на спидометре 
120 км/час. Едем, едем, а лес все 
не кончается. Минут через 10 (а за 
это время мы точно должны были 
проскочить этот лес) мы оба нача-
ли слегка нервничать. Да и машина 
ревела так, как будто все время 
лезет в гору, хотя там и горок-то 
особо и нет.

Только через полчаса мы вы-
рвались из тумана. Выяснилось, 
что за это время мы проехали не 
больше 500 метров. Куда мы про-
валились в пространстве, что это 
было - не знаю, но подобного со 
мной больше не случалось. Помню 
только одно, что тогда крутилась в 
голове мысль: «Только бы не оста-
новиться». Не знаю, почему я так 

боялся этого, видимо, подсозна-
ние сигнализировало о какой-то 
опасности.

Привидение
Это случилось на берегу реки 

Атца, которая впадает в Криу-
шинский залив, в ночь с 19-го на  
20 апреля 2008 года. Мы с дру-
зьями поехали потягать синтю на 
первой весенней рыбалке. Клевало 
хорошо, домой возвращаться было 
лень. В общем, разожгли костерок 
и решили остаться до утра.

Народ постепенно расходился на 
ночлег, а мне что-то не спалось. Где-
то в полночь, немного замерзнув, я 
отправился на поиски веток, чтобы 
раззадорить костер. Искать дрова 
в кромешной тьме было совсем не-
просто. Я вспомнил, что днем видел 
валежник прямо около реки, метрах 
в 100 от места нашей стоянки. До-
брался дотуда и, когда набирал вет-
ки, почувствовал, что на меня кто-то 
смотрит. Подняв голову, я увидел, 
что на противоположном берегу 
(метрах в 29 от меня) сидит человек 
в тюрбане (как старцы из фильма 
«Белое солнце пустыни»). Я расте-
рялся: что он делает ночью в такую 
холодину здесь, да и вообще кто 
это? И тут до меня дошло: старик-то 
абсолютно белый (и сам, и одежды) 
и светится на фоне абсолютно чер-
ного берега. Светится и улыбается. 
Как ни странно, но я совсем не ис-
пугался. В голове звенела мысль 
спросить его о чем-то, но на каком 
языке? Пока подбирал слова, старик 
растворился в воздухе вместе со 
своей ухмыляющейся улыбкой.

Потом я еще долго сидел у ко-
стра и думал, что за призрак при-
ходил ко мне и зачем. С духами-то 
мне приходилось сталкиваться и 
до и после этой ночи, но это был 
единственный случай, когда я при-
нял его за реального человека. 
Кстати, совсем недалеко от того 
местечка я находил старинное бул-
гарское городище и человеческие 
кости. Может, это дух одного из тех 
древних жителей?

ЧерТи водяТ
В другую мистическую историю 

мы с другом Толяном попали днем 
3 августа 2012 года, когда ката-
лись по Тереньгульскому району. 
Маршрут проложили по грунтовкам 

от Суровки и до Зеленца. Пофо-
тографировав суровский храм, с 
легкостью проскочили до Ринов-
ских Хуторов (как и собирались 
по плану). Дальше по грунтовке 
совсем недалеко был Зеленец. 
Выезжаем, едем полчаса, впере-
ди деревня, и снова… Риновские 
Хутора. Выезжаем еще раз (ну 
поплутали, бывает), узнав дорогу 
у местных жителей. Через полчаса 
видим село. Это опять Риновские 
Хутора! Выезжаем третий раз, уже 
оба смотрим больше не на дорогу, 
а на солнце. Теперь-то точно не за-
блудимся. Все время ориентируясь 
на главную звезду, мы наконец-то 
увидели село. И это - Риновские 
Хутора!!! В общем, мы вернулись 
на трассу и поехали в объезд.

Только потом я узнал, что эти 
болотистые места многие века 
считались колдовскими и что даже 
местные могли потеряться в лесах, 
буквально в 100 метрах от деревни. 
Да, черти тут часто водят.

мисТиЧеские свеЧи
В Скрипинских Кучурах я был 

много раз. Мне нравится это место, 
и ночевал я здесь неоднократно.  
19 июня 2014 года с товарищем по-
ехали фотографировать ночью при 

свете свечей камни в Скрипинских 
Кучурах. Погода стояла довольно 
мерзкая: лил дождь. Нас это не 
остановило. Вот настала ночь, и мы, 
ползая по склонам, стали разжигать 
свечи. В процессе съемки мы не 
сразу обратили внимание, что свет 
от свечей какой-то странный: вокруг 
некоторых огней вдруг образова-
лась своеобразная паутина (стоячая 
световая волна). Причем не было 
никаких посторонних предметов, ко-
торые могли бы так отражать свет.

Пребывая в недоумении, мы спу-
стились к месту стоянки, разожгли 
костер, приготовили перекусить, 
ну и для света на столе зажгли 
пару свечек. И обе свечи через 
некоторое время расплылись в 
совершенно очевидные женские 
силуэты. При этом не было даже 
намека на ветер, стояла практиче-
ски гробовая тишина. Было полное 
ощущение, что здесь находятся 
какие-то духи. Впрочем, не было и 
грамма ощущения опасности. Мы 
выспались и утром продолжили 
фотографировать.

И хотя ученые убеждают, что 
Скрипинские Кучуры - природное 
место, лично я уверен, что это не-
кий древний языческий храм неиз-
вестного народа и именно с духами 
их богов мы были так близки.

…Почти все аномальное проис-
ходит ночью, ближе к полуночи. 
Может быть, это время и есть тре-
щина мира, когда земное может 
общаться с неземным? Но люди 
боятся встречи с необъяснимым, 
поэтому и спят по ночам.

Необъяснимое 
своими глазами
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И тут из-под земли  
я услышал  
церковный хор.

Когда набирал ветки, 
почувствовал, что на 
меня кто-то смотрит.

На этом берегу сидел старик-призрак.

Риновские Хутора окружают колдовские болота.

В Скрипинских Кучурах свеча расплылась в женский силуэт.

Огромное число мистических легенд связано с Юловским прудом.   ►
Правда, большую их часть сочинили вожатые местного лагеря, чтобы отбить у детей желание купаться ночью.
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Врачи предупреждают о вреде сигарет: дети курильщиков болеют в 15 раз чаще бронхитом   ►
и пневмонией, а супруги - в 4 раза чаще подвержены раку легких.
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Как о своих
Иван СОНИН

В Ульяновске прошла межрегиональная 
научно-практическая конференция по 
теме «Профилактика отказов от новорож-
денных детей».

Ульяновск неспроста стал местом про-
ведения мероприятия. Наша область на 
хорошем счету по этому показателю. За 
последние четыре года число отказников в 
регионе сократилось почти в три раза - с 57 
в 2012-м до 20 в 2015-м. К тому же за этот 
год 23 матери удалось отговорить от того, 
чтобы они оставили ребенка в роддоме. 
Такие цифры удалось достичь в том числе 
благодаря отделу медико-социальной по-
мощи, созданному год назад на базе Улья-
новской областной клинической больницы. 
С открытием в 2016 году федерального 
перинатального центра функции отдела 
будут дополнены сопровождением семей, 
в которых детям диагностирована перина-
тальная патология. Годовщина его работы 
стала своего рода вторым поводом для про-
ведения конференции именно у нас. Опыт 
уже накопился. В первую очередь он каса-
ется межведомственного взаимодействия, 
которое в области развито весьма хорошо. 
Для консолидации усилий всех социальных 
ведомств и служб при региональном мин-
здраве создан координационный совет по 
профилактике отказов и оказанию помощи 
беременным женщинам, находящимся в 
трудной жизненной ситуации.

Конференция собрала несколько сотен 
человек. Это медицинские и социальные 
работники со всей Ульяновской области, 
их коллеги из Пермского края, Чувашии, 
Самарской и Саратовской областей. Побы-
вала на конференции и представительница 
Москвы Александра Марова, директор 
Благотворительного фонда профилакти-
ки социального сиротства, руководитель 
Ассоциации организаций, работающих в 
сфере профилактики отказов от новорож-
денных. По словам Маровой, сейчас слож-
но выделить тот или иной регион, где дела 
обстоят лучше, а где-то хуже. Ситуация по 
стране в последнее время выровнялась 
и улучшается. Хотя есть и определенные 
нюансы. 

- По статистике, в некоторых националь-
ных республиках, например, в Чечне и Да-
гестане, ситуация с отказами практически 
нулевая. Но мы сталкивались с тем, что 
женщины из этих регионов уезжают рожать 
в другие и там отказываются от детей, - рас-
сказывает гостья из столицы. 

Ассоциация разработала комплекс мер, 
которые рекомендуются для внедрения во 
всех субъектах. Однако именно в рекомен-
дательном характере кроется загвоздка: в 
одних регионах они были приняты к сведе-
нию, в других на них не обратили внимания. 
Ульяновская же область была в числе тех, 
кто не просто принял к сведению, а начал 
использовать рекомендованные меры в ка-
честве обязательных. Но все же количество 
женщин группы риска - тех, кто находится 
или может оказаться в трудной жизненной 
ситуации, - не может не беспокоить. Только 
сопровождение таких будущих мам, оказа-
ние им разносторонней помощи позволят 
снять угрозу абортов и отказов от детей. 
Сейчас это приоритетная задача правитель-
ства области.

КСТАТИ 
Ульяновская область включена в Ассоциацию 
организаций, работающих в сфере профилак-
тики отказов от новорожденных. Сегодня в 
нее входят порядка 30 субъектов Российской 
Федерации. Им оказывается финансовая и 
методическая поддержка по профилактике 
социального сиротства, специалисты обуча-
ются новым методикам работы с женщинами 
группы риска. 

Здоровье  
со знаком качества 
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 Иван СОНИН

Понятие «фальсифицированные 
лекарства» с некоторых пор 
стало своего рода страшилкой 
для пациентов. Многие из нас 
боятся купить поддельный 
препарат. Но попадают ли 
такие препараты в аптеки 
Ульяновской области или 
нашим землякам стоит 
опасаться чего-то другого? 

За последние годы фальсифицированных 
лекарств в Ульяновской области не находили. 
Чего не скажешь о недоброкачественных. 

«Вредный город»
Сразу стоит определиться с тем, что же 

такое фальсифицированное лекарство. Это 
препарат, состав которого не соответствует 
тому, что написано в инструкции. И дай бог, 
чтобы при его употреблении пациенту не 
стало хуже. Ведь неизвестно, что мошенни-
ки могут положить туда вместо лекарствен-
ных компонентов. 

Однако, по словам специалистов, жители 
нашего региона по этому поводу беспокоят-
ся зря. Как заявила руководитель террито-
риального отделения Федеральной службы 
по надзору в сфере здравоохранения по 
Ульяновской области Ольга Тертерова, за 
то время, пока она возглавляет эту струк-
туру - а это около 10 лет, - фальсификата на 
территории региона обнаружено не было. 
На то есть две причины. По словам Ольги 
Владимировны, во-первых, у нас ведется 
очень строгий контроль за качеством по-
ступающих в область лекарств. Все они 
в обязательном порядке проверяются в 
лаборатории сети государственных аптек. 
Представители сети, кстати, шутят, что 
из-за их строгости Ульяновск заработал у 
поставщиков репутацию «вредного горо-
да». Проверяют лекарства и представители 
минздрава, и на местах есть специально 
обученные люди, которые следят за каче-
ством. Но уж лучше такая дотошная провер-
ка, чем пациенты будут получать абы что. 

Вторая причина отсутствия фальсифика-
та - это численность населения региона. По 
мнению Ольги Тертеровой, фальсификаторы 
действуют по такой схеме: быстро произве-
ли, быстро ввезли, быстро распространили. 
Поэтому чаще всего они действуют в городах-
миллионниках. А наша область неинтересна 
для производителей фальсификата. 

Что же именно подделывают мошенни-
ки? В первую очередь это разного рода 
препараты на основе трав и те лекарства, 
которые обычно не фасуются в фирменную 
упаковку. Хотя это не всегда так. Например, 

в течение последних двух лет как фальси-
фицированные не раз выявлялись разного 
рода капли, таблетки и другие упакованные 
лекарства. А в этом году в перечень фаль-
сификатов, обнаруженных на территории 
России, вошла… марганцовка. Опять под-
черкиваем - не в Ульяновской области. 

недоброе качестВо
Но не одни только фальсифицированные 

продукты отслеживают Минздрав и Рос-
здравнадзор. Есть еще такое понятие, как 
недоброкачественные препараты и меди-
цинские изделия. Это те, что произведены 
официальными производителями, но имеют 
проблемы с документами, с качеством сы-
рья, из которого они изготовлены, или с чем-
то еще. И они на территории нашего региона 
встречаются. И таких фактов становится все 
больше. Для сравнения: в 2012 году из 110 
проб лекарств, взятых в аптеках, две оказа-
лись недоброкачественными. В 2013-м - уже 
пять. В 2014-м из 164 проб недоброкаче-
ственных выявлено семь, а за 2015 год уже 
девять. Ольга Тертерова отмечает, что с 2012 
года, кроме лекарств, они проверяют еще и 
медицинские изделия, среди которых тоже 
встречаются недоброкачественные. 

Грусти добавляет и то, какие именно 
препараты чаще всего оказываются не-
доброкачественными - это антибиотики и 
сердечно-сосудистые. Учитывая, что смерт-
ность от сердечно-сосудистых заболеваний 
в стране и у нас в регионе на лидирующих 
позициях, тот факт, что в руки таких больных 
могут попасть недоброкачественные лекар-
ства, совсем не радует. 

Одной из причин увеличения числа недо-
брокачественных препаратов и медизделий 
Ольга Тертерова называет то, что произво-
дители в последнее время используют не-
качественное сырье. А оно, в свою очередь, 
поступает к нам из дружественного Китая. 

Лабораторная 
незаВисимость

Однако, несмотря на отсутствие фальси-
фикатов и небольшое количество недобро-
качественных лекарств, с легкостью выды-
хать пока не приходится. Во-первых, потому 
что существует еще и масса коммерческих 
аптек. А они проверяются не поголовно, а 
выборочно. С тем, что такой подход не дает 
полной гарантии безопасности, согласен и 
глава региона Сергей Морозов. По этому 
поводу он высказался на состоявшемся на 
прошлой неделе заседании комиссии по 
противодействию незаконному обороту 
промышленной продукции. 

- В ближайшее время нам необходимо 
изучить опыт других регионов по созданию 
независимых лабораторий, которые будут 
непосредственно контролировать качество 
всех медицинских препаратов, поступаю-
щих в аптечные сети Ульяновской области, 
- сказал губернатор.

Представители Росздравнадзора в свою 
очередь подчеркнули, что подобная лабора-
тория существовала в Ульяновске до 2006 
года. То есть опыт такой работы в области 
уже есть. Правда, они же признают: такого 
рода лаборатория - учреждение не самое 
дешевое. И в тех регионах, где они есть, су-
ществуют чаще всего за счет регионального 
бюджета. Но, как мы помним, на здоровье 
экономить нельзя. 

Лидеры среди  
недоброкачественных  
лекарств - антибиотики  
и сердечно-сосудистые. В перечень фальсификатов, 

обнаруженных  
на территории России,  
вошла… марганцовка.

Во имя жизни
Еще два дня в запасе есть у ульяновцев, 
чтобы совершить «Тихий подвиг во имя 
жизни!». 

Такое название получила донорская 
акция, инициировання губернатором. 
Она стратовала в регионе в понедельник,  
23 ноября, и продлится до 27 ноября. 

- В эти дни с 8.00 до 13.00 в новом мо-
дуле региональной станции переливания 

крови (ул. III Интернационала, д. 13/96) 
сдать кровь смогут сотрудники УФСИН, 
МЧС, ГИБДД, МВД, а также все желающие, 
достигшие восемнадцатилетнего воз-
раста. Кроме того, выездные акции будут 
организованы 24 ноября на территории 
ЗАО «Авиастар-СП», 25 ноября - в посел-
ке Силикатный, 26 ноября - в Сенгилее, а  
30 ноября - на базе ОАО «УАЗ»», - сообщил 
заместитель председателя правительства 

- министр здравоохранения Ульяновской 
области Павел Дегтярь. 

Гражданам, которые хотят сдать кровь 
или плазму, обязательно иметь при себе до-
кумент, удостоверяющий личность. Жителям 
районов также необходимо будет предъявить 
справку об эпидокружении сроком годности 
не более трех дней. Дополнительную инфор-
мацию о проведении акции можно уточнить 
по телефону 8 (8422) 32-42-15.

Препараты в фирменных упаковках подделывают нечасто.
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Министр спорта, туризма и молодежной политики Виталий Мутко подписал приказ о присвоении  ►
звания «Мастер спорта России международного класса» вратарю «Волги» Антону Ахмерову.
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Иван ВОЛГИН

Мы продолжаем представ-
ление сборных - участниц 
турнира чемпионата мира по 
хоккею с мячом-2016, кото-
рый пройдет в Ульяновске.

Сборная Казахстана - ше-
стикратный бронзовый призер 
чемпионатов мира и чемпион 
Азиады-2011. Дебют националь-
ной сборной состоялся 4 ноября 
1992 года: многократный при-
зер чемпионатов СССР команда 
алмаатинского «Динамо» в ходе 
турне по городам Финляндии 
сыграла со сборной Суоми под 
флагом сборной Казахстана. 
Неожиданно казахстанцы взяли 
верх над третьей в мире коман-
дой со счетом 4:3.

Федерация хоккея с мячом 
Казахстана вступила в Между-
народную федерацию бенди в 
1993 году. Сборная участвует в 

чемпионатах мира с 1995 года. 
А с 1997-го - в турнире группы А  
и неизменно уже 13 чемпиона-
тов подряд (кроме 1999 года 
- 5-е место) выходит в полу-
финалы вместе со сборными 
России, Швеции и Финляндии. 
В 2011 году в Алма-Ате сборная 
Казахстана стала чемпионом  
VII зимних Азиатских игр, вы-
играв в финале со счетом 16:2  
у сборной Монголии.

Часто сборную Казахстана на-
зывают второй сборной России. 
Все потому, что в ее составе 

поиграли немало ведущих игро-
ков российских клубов, которые 
по тем или иным причинам не 
попадают в российскую сбор-
ную. А поиграть на чемпионате 
мира хочется! Так, честь казах-
станской сборной в разные годы 
защищали известные хоккеисты 
Денис Слаутин, Алексей Жереб-
ков, Юрий Логинов, Алексей За-
гарских (бывший в ту пору игро-
ком «Волги»), Михаил Пашкин, 
Сергей Горчаков (тоже игравший 
в «Волге»), Вячеслав Бронников, 
Андрей Рейн, Михаил Добрынин 
(«Волга»), Александр Насонов, 
Сергей Почкунов. Из местных 
встречались имена Петра Гри-
банова и Искандера Нугманова 
(«Акжайык»). А вот Рауан Ис-
салиев (на снимке), капитан 
сборной и лучший бомбардир 
Азиады-2011, играет в новоси-
бирском «Сибсельмаше».

Главный тренер казахстанцев 
(с 2012 года) Алексей Никишов 

в 1992 году был назван в числе 
22 лучших хоккеистов СССР. 
На протяжении нескольких се-
зонов тренирует «Акжайык» из 
Уральска.

Сборные России и Казахстана 
не раз встречались в полуфина-
лах чемпионатов мира. Все 
матчи выиграли россияне. Так 
было и на прошлогоднем ЧМ в 
Хабаровске. В четвертьфинале 
сборная Казахстана провела 
второй по результативности 
матч в истории чемпионатов 
мира, разгромив Белоруссию 
26:8. В полуфинале Россия по-
бедила со счетом 14:0. В матче 
за 3-е место сборная Казах-
стана обыграла сборную Фин-
ляндии - 8:6 и в очередной раз 
завоевала бронзовые медали.

Кстати, на ЧМ в Ульяновске 
сборная России проведет пер-
вую игру именно со сборной 
Казахстана. Матч состоится  
1 февраля.

Самая «бронзовая» сборная

Все матчи сборной  
на «Труде»
Алекс МИТРИЕВ

Первую игру ульяновского чемпионата 
мира по хоккею с мячом сборная России 
проведет 1 февраля. Стал известен  
полный календарь игр в группе А.

Напомним, что впервые соревнования  
команд в основной группе (группа А) пройдут 
перед соревнованиями команд, еще только 
претендующими на попадание в класс ма-
стеров (группа В). Игры запланированы с 
1 по 7 февраля, в группе А сыграют восемь 
команд: Белоруссии, Казахстана, Латвии, 
Норвегии, России, США, Финляндии и 
Швеции. Основные игры пройдут в «Волга-
Спорт-Арене», все игры сборной России, 
полуфинал и финал намечено провести на 
стадионе «Труд». Недавно был утвержден 
календарь игр в группе А. Первый матч 
чемпионата мира по хоккею с мячом со-
стоится 1 февраля 2016 года. В этот день 
Россия встретится с командой Казахстана.  
2 и 3 февраля наша сборная скрестит 
клюшки со сборными Финляндии и Швеции. 
Четвертьфиналы чемпионата мира-2016 
назначены на 4 февраля. Матчи полуфинала 
пройдут 6 февраля, финал - 7 февраля.

- Основные факторы, которые стали 
определяющими при выборе ледовой арены 
для сборной России, - зрелищность и мас-
совость. На наши игры группового этапа в 
Хабаровске в 2015 году приходили порядка 
восьми тысяч человек. У нас нет сомнений в 
том, что любовь ульяновских болельщиков 
к этому вида спорта так же сильна, как и у 
хабаровчан. Кроме того, ожидается, что в 
Ульяновске будет много иногородних бо-
лельщиков, поэтому для сборной России 
выбран именно стадион «Труд», - проком-
ментировал главный тренер сборной России 
Сергей Мяус.

Все игры сборной России пройдут в ве-
чернее время. 

- Болельщики смогут немного отвлечься 
от рабочих будней и вечером всей семьей 
провести время на свежем воздухе, болея 
за нашу команду. По поручению губернатора 
мы сделали билеты доступными. Проходные 
матчи обойдутся в 150 рублей, полуфиналы 
- в 500, финал чемпионата - в одну тысячу  
рублей, - прокомментировал руководитель 
дирекции чемпионата мира Андрей Савосин.

- Уже в ближайшее время в продажу по-
ступят билеты на отдельные матчи турнира. 
Они, как и абонементы, и билеты на церемо-
нию открытия, будут доступны в кассах арен. 
Сейчас мы усиленно готовимся к приему 
высокопоставленных гостей и болельщиков, 
чтобы сделать посещение игр максимально 
комфортным и запоминающимся, - проком-
ментировал министр физической культуры и 
спорта Сергей Кузьмин.

ВНимаНие!  
КоНКурс
«НГ» объявляет конкурс для под-
писчиков, главным призом которого станет 
абонемент на все 80 матчей чемпионата 
мира по хоккею с мячом-2016 в Ульяновске.

Начиная со следующего номера, мы будем 
публиковать вопросы спортивной викторины. 
Всего их будет 15, по пять в каждом выпуске 
(от 2, 9 и 16 декабря). Ответы на вопросы 
будут приниматься по пятницам (4, 11 и 18 
декабря) по телефону 30-17-00. Читатели, 
набравшие максимальное количество бал-
лов за правильные ответы, примут участие 
в розыгрыше. На кону абонемент, стоимость 
которого, кстати, 3 тысячи руб лей (1-е ме-
сто), пригласительный на финал мирового 
первенства (2-е место) и фирменный шарф, 
которого еще ни у кого нет (3-е место). Обя-
зательное условие участия в конкурсе - быть 
подписчиком «Народной газеты».

Следите за конкурсом. И удачи!

Дмитрий ЧУРОВ

Это главный итог 
четвертой игры 
ульяновской «Волги»  
в чемпионате России 
по хоккею с мячом. 
Хотя главному тренеру 
«волжан» Вячеславу 
Манкосу понравилось 
далеко не все.

Иногда И пять - 
мало

Перед игрой с казанским «Ди-
намо» только и разговоров было 
о том, что если «Волга» и с ними 
не справится, то у команды нет 
никаких перспектив. Конечно, 
это были, скорее всего, эмоции, 
желание увидеть первую по-
беду. Вряд ли стоит уже сейчас 
делать какие-то окончательные 
выводы по игре команды.

«Волга» против Казани, с 
одной стороны, не разочарова-
ла, все признали, что преимуще-
ство над «Динамо» было полным. 
С другой стороны, насторожил 
низкий процент реализации 
голевых моментов. Об этом на 
пресс-конференции сказал и 
главный тренер «волжан» Вяче-
слав Манкос. Забей «Волга» хотя 
бы половину всего того, что она 
создала у ворот гостей, счет был 
бы больше. Как и во всяком игро-
вом виде спорта, бывают дни, 
когда «не летит». Хотя, конечно, 

например, футболисты поза-
видовали бы такому невезению. 
Забить пять мячей и жаловаться, 
что не было фарта в атаке…

Вкратце о ходе самой встре-
чи. Началось все с курьезного 
рикошетного автогола гостей. 
Перед этим у «волжан» не по-
лучилось два угловых. В итоге, 
кстати, из 11 пробитых корне-
ров так и не было реализовано 
ни одного, а ведь ударников у 
нас сейчас много. В дальней-
шем ход игры шел под диктовку 
«волжан», казанцы лишь пару-
тройку раз потревожили владе-
ния Антона Ахмерова.

Вряд ли кто бы угадал, что 
второй гол «Волги» забьет Юрий 
Карсаков. Привыкли болельщи-
ки, что этот защитник забивает 
крайне редко. А ведь в прошлом 
сезоне, играя как раз за казан-
ское «Динамо», Юрий отгрузил 
противникам пять мячей! На-
деемся, что открывшийся бом-
бардирский талант не исчезнет 
и в составе «Волги». Отличным 
ударом издали Карсаков делает 
счет 2:0. Под конец тайма свое 
мастерство показал капитан  
команды Игорь Ларионов, кра-

сиво, в падении увеличивая 
счет.

Не изменилась игра и во вто-
ром тайме. «Волга» доминиро-
вала, создавала моменты, но не 
забивала. Даже пенальти Макси-
му Пахомову не удался, вратарь 
гостей оказался на высоте. И 
тут грянул гром, небольшой, но 
звучный. «Динамо» сокращает 
счет. Свой привет нам прислал 
Артем Шеховцов, еще в про-
шлом году игравший за «Вол-
гу». Неожиданный прокол завел 
ульяновцев, и они достаточно 
быстро увеличивают разрыв до 
5:1. Отличились Петр Цыганен-
ко и вновь Игорь Ларионов. Но 
и Шеховцов не остался в долгу, 
«подпортив» итоговый результат 
до 5:2.

нИчейный 
чемпИонат

Завтра у «Волги» очень важ-
ный матч. И не только потому, 
что к нам приедет принципиаль-
ный противник - архангельский 
«Водник». Начало чемпионата 
России показало, что большая 
часть команд примерно равны. 
Есть несколько более сильных 

коллективов, есть пара-тройка 
чуть слабее. Итог игры с Архан-
гельском покажет, кто сейчас 
«Волга» - крепкий середняк или 
мы еще только на пути к этому.

Впрочем, и проигрыш не сто-
ит расценивать как трагедию. 
Вячеслав Манкос еще только 
создает боеспособный кол-
лектив. У нас многие любят 
делать скоропалительные вы-
воды. Как, например, в ситуа-
ции с Дмитрием Аленичевым и 
«Спартаком». Не дав тренеру 
и полгода поработать с коман-
дой, болельщики его уже гонят 
вон. А он продолжает работать 
и выдает отличнейшую игру 
против «Краснодара», где уже 
проглядывалась настоящая 
«спартаковская» игра. Поэтому 
не будем строги и к Манкосу и 
его «Волге», уверен, они еще 
свое покажут, не с «Водником», 
так, например, с «Зорким» или 
«Енисеем».

Немного о самом чемпиона-
те. Давно не было столько не-
предсказуемых встреч и итогов. 
Когда такое было, чтобы одна 
команда («Старт») начинала с 
четырех ничьих в четырех играх! 
Вообще количество ничьих, как 
никогда, большое. Борьба идет 
нешуточная, нет явных фавори-
тов, нет явных аутсайдеров.

сПраВКа «НГ»
Итоги тура 23 ноября: «Кузбасс» 
- «СКА-Нефтяник» - 6:6; «Енисей» 
- «Байкал» - 9:1; «Родина» - «Зор-
кий» - 4:4; «Уральский трубник» - 
«Старт» - 4:3; «Динамо» (Москва) 
- «Сибсельмаш» - 10:6. В тур-
нирной таблице пока впереди 
«Байкал» и СКА (по 13 очков). 
Далее «Енисей» и московское 
«Динамо» (по 12 очков), но в от-
личие от лидеров эти команды 
пока еще не проиграли ни одной 
игры. Все самое интересное 
еще только впереди. Чемпионат 
ожидается, как никогда, очень 
интересным.

Есть первая победа!
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Насторожил  
у «Волги» низкий 
процент реализации 
голевых моментов.

С мячом автор одного из голов Юрий Карсаков.



30 Народная газета

Овен 
Гороскоп сулит вам увеличение финан-
совых возможностей. Вполне возможно, 

что вы раскошелитесь на очень крупные покупки 
для дома. Но все же внимательно следите за 
своими расходами, чтобы ваш денежный баланс 
не вышел из равновесия. 

Телец 
События будут развиваться хорошо и 
спокойно, мелкие шероховатости сгла-

дятся сами собой. Однако эта красочная идиллия 
- лишь ширма, за которой спрячутся накопившие-
ся, но не нашедшие своего выхода конфликтные 
ситуации. Не копите обиды в себе. 

Близнецы 
Сейчас будут происходить события, 
которые помогут вам не только укрепить 

свою эмоциональную сторону, но и лучше познать 
себя. Эти дни не очень подходят для общения с 
посторонними, так как это может нарушить ваше 
душевное равновесие. 

Рак 
У вас повысятся работоспособность и 
удачливость в материальной сфере. 

Помните о том, что если вы ставите перед собой 
крупные и серьезные задачи, то необходимо мно-
гим пожертвовать еще до того, как вы увидите 
первые позитивные результаты. 

Лев 
Не рекомендуется заниматься опера-
циями, связанными с деньгами, осо-

бенно если они связаны с повышенным риском. 
Лучше не делайте ничего, в чем вы не уверены. 
Восстановить свое душевное равновесие сейчас 
вам помогут семья и близкие люди. 

Дева 
Вас может серьезно подвести излиш-
няя эмоциональность. Ваших желаний 

слишком много, и, вероятно, вы потеряетесь в их 
обширном разнообразии. Вам будет сложно сде-
лать выбор. Соберите свою решимость и начните 
двигаться к правильной цели.

Весы 
Это очень благоприятный период. У вас 
произойдет много позитивных и эмо-

циональных событий. Иногда ваша радость будет 
возникать без причин. Но разве этому ощущению 
нужны доказательства? Только не забывайте, что 
необходимо знать меру во всем. 

Скорпион
Этот период для вас связан с финан-
совой сферой, деньгами и попытками 

укрепления своего материального благополучия. 
Деньги не потекут к вам сами собой, придется 
приложить много усилий для их заработка. При-
дется забыть об отдыхе. 

Стрелец 
Сейчас Стрельцов ожидают судьбонос-
ные события. Вам предстоит сделать 

выбор, и его результат станет весьма неодно-
значным. Вы находитесь на распутье - пойти 
вперед по совершенно неизвестному пути или же 
обустраивать то, что у вас есть. 

Козерог 
Козерогам предстоит борьба за лучшее 
место под солнцем. Вам будет необхо-

димо отстаивать свою позицию, если вас инте-
ресует стабильность в своем доме. Но гороскоп 
говорит, что для этого у вас будет возможностей 
и сил больше, чем необходимо. 

Водолей 
Вам необходимо довериться своей 
интуиции, и тогда вы добьетесь того 

результата, который вам необходим. Если вы 
сможете отключить разум и позволить властво-
вать над собой эмоциям, то конечный итог будет 
лучше всех ваших ожиданий. 

Рыбы 
Смело отправляйтесь по непройденно-
му и неизвестному пути - сейчас перед 

вами открываются все возможности. В этот пери-
од вы можете начать собственное дело, выгодно 
вкладывать деньги. Удачны будут практически 
любые коммерческие начинания.

Астрологический прогноз  
с 25 ноября по 1 декабря

Отдохни

Ульяновская область вошла в топ-20 самых читаемых регионов страны.   ►
В конкурсе, который проходил в рамках Года литературы, приняли участие 83 региона.

Викторина  
«Озабоченные»
1. В каких соревнованиях решили 
принять участие три подруги из Ека-
теринбурга, увязавшись за Славой 
Лозовским?
а) Ходьба;
б) Спортивное ориентирование;
в) Шахматы.

2. Что падало с неба в галлюцинациях 
Алены Кремлевой?
а) Манна небесная;
б) Животные;
в) Бутылки шампанского.

3. Кто из родственников приехал на-
вестить Катю?
а) Бабушка;
б) Дедушка;
в) Дядя. 

4. О чем Саша просит рассказать Сла-
ву, чтобы поймать вдохновение, столь 
необходимое для написания книги?
а) О восхождении на Эверест;
б) О любовных приключениях;
в) О любви к внедорожникам.

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редак-
ции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 6 декабря (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

КНижНый Клуб
Что вы читаете?

Михаил Волков, 
доктор философ-
ских наук, профес-
сор, заведующий 
кафедрой «Фило-
софия» гуманитар-
ного факультета 
УлГТУ 

Я приобщился к чтению в очень ран-
нем возрасте - книги дома читали вслух, 
и литература окружала меня с детства. 
Первым запомнившимся произведением, 
которое я самостоятельно осилил, были 
«Три мушкетера» Александра Дюма. Если 
перечислять другие книги детства, то здесь 
назову «Хижину дяди Тома» Гарриет Бичер-
Стоу, историю, повествующую о тяжелой 

судьбе чернокожего раба, и «Овод» Этель 
Лилиан Войнич. Как и многие ровесники, 
обожал Жюля Верна, прекрасно помню его 
«Пятнадцатилетнего капитана», «Двадцать 
тысяч лье под водой», а «Вокруг света за 
80 дней» мы рассматриваем со студентами 
на занятиях, когда проходим тему «Обще-
ство». Я задаю ученикам вопрос: можно ли 
оторванную от остального человечества 
группу людей считать социумом? Литера-
туру я брал вначале в школьной, затем в 
сельской библиотеке и всегда читал много 
и запоем.

Среди любимых жанров назову истори-
ческий роман. С удовольствием прочитал 
все, что вышло у Пикуля; у Колин Маккалоу, 
написавшей знаменитый роман «Поющие в 
терновнике», хочу отметить два увесистых 
тома об истории Древнего Рима. Нравится 
мне и современный авантюрный роман 
- буквально дня два назад окончил «Утра-

ченный символ» Дэна Брауна - роман, по-
священный масонству. Читал и известный 
«Код да Винчи».

С большим интересом отношусь к каче-
ственной детективной литературе. В этом 
жанре к моим предпочтениям относятся 
произведения таких мастеров остросю-
жетной прозы, как Татьяна Устинова, Эрл 
Стенли Гарднер, Дик Френсис. Много чи-
таю военно-приключенческой литературы, 
в первую очередь посвященной времени 
Великой Отечественной войны.

Большое удовольствие испытываю от 
серьезной женской прозы. После окончания 
книги Дэна Брауна я начал и сейчас про-
должаю читать сборник рассказов Виктории 
Токаревой «Сволочей тоже жалко». В этом 
же ряду - Людмила Улицкая, Дина Рубина и 
Наталья Нестерова. Нравятся мне и произ-
ведения Марии Метлицкой, в них глубина 
сочетается с философским контекстом.

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 11 ноября  

 Я.Г. Максимова (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за 

призом.

Справки по тел. 8 (8422)  
41-04-32.

Ответы на викторину  
«Танцы» от 11 ноября 

1 - а; 2 - б; 3 - в; 4 - а.

Ответы на сканворд от 11 ноября

Правильно отгадала сканворд  
«Жако» М.В. Толчкова  

(р.ц. Новая Малыкла)

Поздравляем победителя  
и приглашаем  

в редакцию за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.
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Сканворд «Озноб»

По горизонтали: Жако.  Швартов.  Руки.  
Берта.  Зебу.  Крюшон.  Обида.  Майя.  Извет.  
Утес.  Уфа.  Княжна.  Баку.  Стрекот.  Такси.  
Царь.  Иго.  Пим.  Кляр.  Вата.  

По вертикали: Колумб.  Аруз.  Аск.  Кепи.  
Пошиб.  Дискуссия.  Указ.  Тигр.  Ухаб.  Выя.  
Резюме.  Жрец.  Литр.  Шатун.  Капа.  Отбой.  
Фаворит.  Сова.  Няша.  Тьма.  
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Спектакли
концерты

Афиша

К 120-летию краеведческого музея стартует проект «Музейный инспектор».   ►
Нужно сфотографироваться на фоне экспозиции и прислать отчет в группу «ВКонтакте» учреждения.

Ульяновский областной 
драмтеатр  
им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)

ОснОвная сцена

25 ноября. 18.00 - Р. Куни «Особо влюб- 
ленный таксист» (комедия, 18+).

28 ноября, 17.00 - М. Булгаков «Кабала 
святош» (трагифарс, 16+ ).

Малая сцена

26 ноября, 18.00 - «Маленький человек 
с большим сердцем» (история любви 
без пафоса и без рифмы. спектакль по 
циклу Сергея Гогина «Про маленького 
человека», 12+).

27 ноября, 13.00 - А. Усачев «Азбука 
хорошего поведения» (интерактивный 
спектакль для детей, 0+).

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

28 ноября, 17.00 - Л. Улицкая «Мой 
внук Вениамин» (16+).

29 ноября, 17.00 - М. Старицкий «За 
двумя зайцами» (комедия, 12+).

Театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)

28 ноября, 17.00 - Д. Аксенов «Чудес-
ные странники» (древняя сказка, 6+). 

29 ноября, 17.00 - Ив Жамиак «Тот, 
который платит» (недетская сказка пост-
модернизма, 16+). 

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

28 ноября , 18.00 - Ж.-Б. Мольер «Тар-
тюф, или Обманщик» (эксцентрическая 
комедия, 16+). 

29 ноября, 11.00 - А. Хайт, А. Левенбук 
«День рождения кота Леопольда» (музы-
кальная сказка, 6+). 

Ульяновский областной 
театр кукол  
имени В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

27 ноября, 14.00 - «Теркин на том 
свете» (16+).

28 ноября, 10.30, 13.00 - «Теремок» (3+).

29 ноября, 10.30, 13.00 - «Как Колобок 
ума-разума набирался» (5+).

БЗЛМ
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

27 ноября, 19.00 - большой концерт 
«Танцы» (ТНТ, 0+).

29 ноября, 18.00 - рок-опера «Юнона 
и Авось» с участниками шоу «Голос» 
(12+) .

30 ноября, 19.00 - Comedy Women 
(16+).

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

26 ноября, 18.30 - «Русский классиче-
ский романс» (6+).

28 ноября, 17.00 - «Мюзиклу можно 
все» (6+).

29 ноября, 14.00 - из серии концертов 
для школьников «Музыкальное воскре-
сенье»: «В гостях у школьного короля» 
(6+). 

29 ноября, 17.00 - «Страсти по клави-
ру» (вечер органной и фортепианной 
музыки, 6+).

Филармония-2  
(ДК «Руслан»)
29 ноября, 17. 00 - концерт «Здесь 
русский дух, здесь Русью пахнет!», по-
священный предстоящему 150-летию 
русского композитора Василия Калин-
никова (6+). 

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

28 ноября, 19.00 - «Аргентинское 
танго» (0+).

Центр по возрождению  
и развитию национальных 
культур 
(ул. Ленина, 95, тел.: 42-28-38, 42-09-32)

25 ноября, 12.00 - творческая лабора-
тория «Забытые секреты исполнитель-
ского мастерства мордвы» (6+).

ДК «Строитель»
(ул. Ефремова, 5, тел.: 63-33-16, 63-34-21)

27 ноября, 12.00 - конкурс-фестиваль 
чувашского народного творчества «Ча-
ваш ачи, сассуна пар!» («Симбирский 
соловей», 0+).

29 ноября, 14.00 - сольный концерт на-
родного коллектива детского хореогра-
фического ансамбля «Мозаика» (0+).

ДК им. 1 Мая 
(ул. Ленинградская, 4, тел. 53-85-02)

29 ноября, 13.00 - областной празд-
ник русского романса «Гори, гори, моя 
звезда» (0+).

2 декабря, 13.00 - кинолекторий, по-
священный Всемирному дню борьбы со 
СПИДом (14+).

Центр татарской культуры
(пр-т Нариманова, 25, тел. 46-20-95)

28 ноября, 13.00 - первый областной 
открытый конкурс татарских женщин 
«Ягымлы эбием минем» («Моя милая 
бабушка», 6+).

Называют меНя Некрасивою
Называют меня некрасивою -
Так зачем же он ходит за мной
И в осеннюю пору дождливую
Провожает с работы домой?

И куда ни пойду - обязательно
Повстречаю его на пути.
Он в глаза мне посмотрит внимательно,
Скажет: «Лучше тебя не найти»!

А вчера, расставаяся вечером,
Уходить не хотел ни за что,
Чтобы я не озябла, на плечи мне
Осторожно накинул пальто.

Оттого я такая счастливая,
Улыбаюсь везде и всему…
Если скажут, что я некрасивая,
Не поверю теперь никому!вы
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Споем вместе 
Мы продолжаем региональный медиапроект 
«НГ» и радио ГТРК «Волга» - «Песня - душа 
народа». Сегодня в рубрике «Народный хит» 
по просьбам читателей вспоминаем песню 
«Называют меня некрасивою».

- Главной застольной песней на наших семей-
ных праздниках была «Называют меня некраси-
вою», - пишет нам Ирина Петровна Тихомирова 
из Радищевского района. - Помню ее с детства. 
Эту песню очень любили петь моя мама и ее под-
руги. Хотя, когда я была маленькой, не понима-
ла, почему мама поет про какую-то некрасивую? 
Она ведь у меня настоящая красавица! А мама 
улыбалась и говорила: «Красота - в душе»...

Песню эту многие считают народной, во вся-
ком случае, об авторах долго не писали и не 
говорили. И тому есть свои причины. У автора 
этих щемяще-лирических строк - трагическая 
биография. Русский писатель-сатирик, поэт 
Михаил Козырев родился в 1892 году в семье 
зажиточного кузнеца в Тверской губернии. 
Учился на экономическом отделении политех-
нического института в Санкт-Петербурге, из 
которого его исключили за участие в полити-
ческой деятельности. Писал стихи с 12 лет. С 
1913 года его статьи печатаются в нескольких 
петербургских журналах. Но он серьезно дума-
ет о карьере писателя. 

В 1918 году Козырев переезжает в Харьков, 
Одессу: «Занимался чем попало, - вспоминал 
писатель, - был бухгалтером, читал лекции в 
литературных студиях, заведовал всякими сек-
циями, типографией. Окончательно перешел на 
прозу с 1921 года, когда был написан первый 
послереволюционный рассказ «Крокодил - три 
дня из жизни Красного Прищеповска». (Кстати, 
рассказ этот впервые был напечатан лишь спу-
стя 70 лет, в 1991 году.) 

Михаил Яковлевич в 20-е годы был хорошо 
известен читающей публике как один из попу-
лярнейших авторов журнала «Крокодил». К тому 
же до 1932 года вышло 16 его книг. Козырев-
прозаик тяготел к приемам Гоголя, Щедрина, 
Гофмана. Критики называли его русским Свиф-
том. А с середины 1930-х - тишина. В июле 
1941 года его арестовали по обвинению в том, 
что, «написав в 1924 г. повесть «Ленинград» с 
контрреволюционным содержанием, хранил ее 
до момента ареста его и распространял среди 
знакомых, в гор. Москве проводил антисо-
ветскую агитацию против ВКП(б) и советского 

правительства и высказывал клеветнические 
измышления о жизни в колхозах и развитии 
литературы в Советском Союзе». Писатель не 
вернулся с допроса в саратовской тюрьме зи-
мой 1942-го, был расстрелян. После этого все 
его сочинения изъяли из библиотек. Посмертно 
реабилитирован в 1963-м...

Сегодня мало кто помнит его произведения. 
А вот песни и романсы, где Козырев предстает 
замечательным лириком, живы! Народ с удо-
вольствием поет песни «Газовая косынка», «Не-
дотрога», «Эх, Андрюша» и, конечно, «Называют 
меня некрасивою».

По свидетельству племянницы Козырева, пи-
сательницы Марии Соколовой, стихотворение 
«Называют меня некрасивою» Михаил Яковлевич 
посвятил своей сестре - Антонине Соколовой.

А кто же написал мелодию песни? Вот что 
рассказал об этом автор и ведущий передачи 
«Песня далекая и близкая» Юрий Бирюков: «По-
началу мне удалось отыскать издание песни 
«Называют меня некрасивою», отпечатанное 
на стеклографе мизерным тиражом - 500 эк-
земпляров в 1946 году, с указанием авторов ее 
слов - Михаила Козырева и музыки - компози-
тора Александра Титова. Милая, задушевная, 
мелодичная песня, скорее даже романс. Но в 
народе этот вариант музыки распространения 
не получил. Возможно, никто его и не исполнял. 
А запели слова с другой мелодией, той, которую 
многие из нас знают, помнят и любят. Авторство 
ее в 70-е годы приписывалось самодеятельному 
музыканту-любителю, руководителю народного 
хора Ивану Михайловичу Григорьеву. Так ли это 
на самом деле, судить не берусь, поскольку 
успел тогда же встретиться и побеседовать с 
Иваном Михайловичем. Изложенная им версия 
рождения известного всем нам напева не по-
казалась мне убедительной, и потому музыку 
этой песни я продолжаю считать народной. Под 
такой же рубрикацией она публикуется изредка 
в песенных сборниках, исполняется в концертах, 
звучит на радио и телевидении». 

Удивительно, но эта песня не стала визитной 

карточкой какого-нибудь исполнителя. Хотя ее 
пели Надежда Кадышева и Надежда Крыгина. 
Может, потому, что хочется петь ее не в боль-
ших концертных залах, а негромко, вместе с 
подружками, в минуты светлой печали, когда 
сердце переполняют любовь и надежда.

А ведь и вправду - не бывает некрасивых 
женщин! Каждая умеет любить, жалеть, беречь 
и прощать. Разглядите эту красоту. 

Подготовила Ольга савелЬева

Среда / 25 ноября 2015 / № 47 

А какие песни вы считаете своими люби-
мыми? Ждем ваших писем: 432017, Улья-
новск, ул. Пушкинская, 11 или на электрон-
ную почту: glavrednarod@mail.ru
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Репетиция жизни по «Ступенькам»
Арина СОКОЛОВА

Только один из десяти 
выпускников из детских домов 
адаптируется к полноценной 
взрослой жизни. Но эта 
статистика уже шестой год 
подряд меняется в лучшую 
сторону благодаря ульяновскому 
фонду «Дари добро». 

Не предаваться размышлениям, а дей-
ствовать здесь и сейчас - негласный девиз 
сотрудников благотворительного фонда 
«Дари добро». Пожалуй, мало кто в Улья-
новске еще не слышал про его знаменитый 
проект «Ступеньки». 

Мы забываеМ  
о детскоМ доМе

Напомним, фонд снимает обычную трех-
комнатную квартиру, где в несколько смен 
по три дня проживают четыре подростка. 
Ребята - воспитанники «Дома детства» 
и «Соловьиной рощи» - учатся готовить, 
пользоваться бытовой техникой, общаться, 
совершать покупки, ориентироваться по го-
роду... Словом, «репетировать» жизнь. 

- Наша цель - это качественное обучение 
воспитанников детских домов новым зна-
ниям и навыкам, необходимыми для само-
стоятельной жизни, - говорит директор по 
развитию фонда Ольга Петерс. 

Проект длится с октября по июль. В этом 
году, как и в прошлом, в нем примут участие 
24 юноши и девушки. 

- Когда мы находимся на проекте, забы-
ваем о той жизни, которая была в детдоме, 
- делится впечатлениями выпускник «Со-
ловьиной рощи» Сергей. - Начинаем думать 

о том, как и что приготовить. В детском же 
доме мы не заботились об этом: в столовую 
приходили уже к накрытому столу. А тут 
надо еще подумать о бюджете. На проекте 
выделяются разные суммы денег. Напри-
мер, в смену «Экономная» вдвоем нужно 
умудриться прожить на 150 рублей три дня. 
А вообще после проекта я разлюбил лапшу 
быстрого приготовления. Теперь только 
здоровая пища.

Сейчас Сергей учится на станочника в 
техникуме приборостроения. У него амбици-
озные планы - продолжить обучение в вузе. 
Надо сказать, шансов для этого у юноши 
предостаточно. Как показывает практика, в 
основном все участники проекта становятся 
успешными студентами. Так, пять выпускни-
ков из «Дома детства» учатся в колледжах и 
техникумах на хорошие оценки, занимаются 

музыкой, спортом, пишут стихи. Из «Соло-
вьиной рощи» 15 молодых людей - студенты 
вузов, причем двое из них получают образо-
вание в Москве.

в стороне  
никто не остается 

- Многие вещи, которые детям, расту-
щим в семье, кажутся обыденными, нашим 
выпускникам даются с трудом. Поменять 
лампочку в люстре, сходить в аптеку, открыть 
счет в банке - это все представляет для них 
сложность. Хорошо, что такой проект помо-
гает им адаптироваться, - считает директор 
департамента охраны прав несовершенно-
летних главного управления труда, занятости 
и социального благополучия Ульяновской 
области Наталья Габбасова. 

Второй год подряд «Ступеньки» под-

держивает компания «МегаФон». В этот 
раз оператор пожертвовал на проект почти 
миллион рублей.

- Сегодня очень важно, чтобы проекты не-
коммерческой организации поддерживались 
не только со стороны государства, но и на-
ходили отклик у социально ответственного 
бизнеса. В стороне никто не остается, - под-
черкивает руководитель аппарата Обще-
ственной палаты Сергей Терехин.

На церемонию вручения денежного сер-
тификата в Ульяновск лично приехал широко 
известный общественный деятель, эксперт 
Общественной палаты РФ по вопросам 
строительства гражданского общества и 
социального сиротства, выпускник детского 
дома Александр Гезалов.

- Учитывая, что фонд «Дари добро» ве-
дет не только проект «Ступеньки», но и 
проводит различные смены в лагерях, 
тренинги-семинары в детдомах, он реали-
зует комплексный подход, который сегодня в 
России крайне редко встречается. Подобные 
тренинговые центры существуют еще всего 
лишь в двух городах. 

Кстати, на днях стало известно, что фонд 
«Дари добро» открывает представительство 
в столице. Такой подарок получился как раз 
накануне дня рождения фонда, именины 
он отмечает в декабре. Появилась возмож-
ность реализовывать проекты на федераль-
ном уровне, а значит, таких квартир, как у 
«Ступенек», в России скоро станет намного 
больше.

Р
ек

ла
м

а

Подобные тренинговые  
центры существуют  
еще всего лишь  
в двух городах. 

Тот день был восейка 
слово за слово

чердак. В словаре Даля говорится, 
что оно южнорусского проис-
хождения. 

Картошку в некоторых деревнях 
вы тоже пойдете копать не на ого-
род. А на усад. В чем разница между 
усадом и огородом? На усаде рас-
тет только картошка, может, еще 
тыква. На огороде все остальное. 
Продолжая картофельную тему, 
в Красном Гуляе Сенгилеевского 
района, или, как говорят мест-
ные, на Гуляе, окучивать «второй 
хлеб» вы пойдете не с мотыгой. Это 
древнейшее орудие труда здесь на-
зывается браздник. То есть то, чем 
обрабатывают борозды. 

Кстати, ту же картошку на усадах 
в некоторых деревнях, к примеру, 
Инзенского района, копают поста-
тями. Постать - это уже не орудие 
труда, а некая непостоянная мера 
длины. Измеряется примерно так: 
от этого куста и до того пенька. С 
ее помощью оценивают в основ-
ном длину рядков потенциально 
скошенного сена или борозд по-
тенциально вырытого картофеля. 
Сложно объяснили? Так постать 
видеть надо. Она, можно сказать, 

неописуемая. Кстати, слово это 
происходит от некоего древнесла-
вянского корня. Во всяком случае, 
похожее есть и в украинском, и в 
белорусском, и даже в сербском 
языках. И происходит, предпо-
ложительно, от слова ставить, в 
смысле намечать. 

После того как вы браздником 
обмотыжили на усаде две поста-
ти картошки, неплохо было бы и 
умыться. Но если вы где-нибудь в 
Сурском районе попросите поло-
тенце, то старые люди могут вас и 
не понять. Вот утиральник они вам 
дадут. Или утымалку - так в некото-
рых деревнях называют и полотен-
це, и любую тряпочку вообще. 

Временные промежутки в улья-
новских деревнях тоже имеют свои 
названия. Например, в ряде из них 
есть некий непонятный «тот день». 
Это вроде где-то на этой неделе, 
но не вчера. Потому что вчера - это 
вечор. А где-то, как, например, на 
границе с Пензенской областью, 
и не позавчера. Потому что по-
завчера - это восейка. Это слово 
произошло от западнорусского 
усейка - то есть рядом с сегодняш-

ним днем. Правда, где-то 
оно тоже обозначает по-
нятие «на днях». Есть и еще 
одно размытое временное 
понятие - давеча. Давеча - 
это и буквально час назад, и 
вчера утром, и на прошлой 
неделе, а то и месяц назад. 
То есть недавно, но насколько 
недавно, определяет говоря-
щий. И только слово летось 
имеет конкретные временные 
рамки - в прошлом году. А еще 
точнее, прошлым летом. Оно 
тоже в ходу у жителей западных 
деревень области. 

Итак, давеча с браздником по-
шел на усад картошку окучивать. 
Восейка не получилось, а сегодня 
две постати выбил. Но земля гряз-
ная, измарался весь. Всю утиралку 
привачкал, когда умывался. Летось 
земля лучше была.

Все поняли? 

Игорь УЛИТИН

«НГ» разбиралась,  
так ли просто жителям 
Ульяновской области 
понять друг друга?

В рубрике «Слово за слово» мы 
обычно говорим про разные народ-
ные названия, касающиеся област-
ного центра. Но, как говорится, не 
Ульяновском единым. Есть у нас и в 
регионе много таких словечек, ко-
торые поставят в тупик филолога. 
Тут даже и географических назва-
ний искать не нужно. Стоит только 
проехать область с запада на вос-
ток или с севера на юг, и, извините 
за тавтологию, поймешь, что много 
чего не поймешь. Так сложилось, 
что территорию современной об-
ласти заселяли выходцы из самых 
разных губерний - Тамбовской, Ря-
занской, Калужской, Вологодской. 
И все они, переселяясь, привнесли 
с собой слова, которые известны 
только им. А что-то наши деды и 
прадеды придумали уже сами. 

Например, многие горожане 
могут не понять, когда их попросят 
слазить на подлавку. Наверное, 
переспросят: «Под что?». А это 
не под, а на. Подлавка - это иска-
женное слово подволока, то есть 

Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-
ульяновского происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru.
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Сигнала на всех хватит 
Дмитрий ЧУРОВ

Жители Ульяновской области теперь 
смогут бесплатно и в высоком качестве  
смотреть от 10 до 20 телеканалов и слу-
шать три программы радио.

Напомним, в декабре 2009 года правитель-
ство России приняло федеральную целевую 
программу «Развитие телерадиовещания в 
Российской Федерации на 2009 - 2015 годы», 
согласно которой 97,6 процента россиян 
должны получить до 2015 года бесплатный 
доступ к 20 телеканалам в современном циф-
ровом качестве стандарта DVB-T2. 

На прошлой неделе в нашем регионе 
областной радиотелевизионный передаю-
щий центр (ОРТПЦ) завершил работы по 
строительству сети вещания цифрового 
телевидения. Всего по области установлено 
26 передатчиков. Охват населения 98 про-
центов, работы по совершенствованию ве-
щания продолжаются. Вскоре не останется 
ни одного населенного пункта, где жители 
не смогли бы в высоком качестве получать, 
как минимум, 10 телепрограмм (это веду-

щие каналы страны) и три радиопрограм-
мы. Жители Ульяновска и Димитровграда, 
а также прилегающих к ним территорий по-
лучили более широкий доступ к цифровому 
телевидению. Они увидят 20 телепрограмм. 
При этом останется работать и «обычное», 
аналоговое телевидение. Предполагается, 
что его работа прекратится в 2019 году, но 
возможно, что этот срок продлят.

- Как было раньше? Нужно купить специ-
альное оборудование, оплатить опреде-
ленную абонентскую плату и так далее. Так 
вот сейчас тем, кто обладает телевизорами 
нового поколения, никакого дополнитель-
ного оборудования не нужно. Эти телеви-
зоры уже позволяют принимать тот сигнал, 
что сегодня ретранслируется, - говорит 
первый заместитель председателя прави-
тельства Ульяновской области Светлана 
Опенышева. 

Самое главное в этой ситуации - не по-
пасться на обещания и уговоры некоторых 
сомнительных компаний и организаций, 
которые говорят, что подключаться надо как 
можно быстрее, иначе… «сигнала на всех не 
хватит». И, естественно, берут определен-

ную плату за какое-то оборудование и уста-
новку. Это полная ерунда и, скорее всего, 
мошенники. Во-первых, сигнала хватит на 
всех, во-вторых, спешить никуда не надо. 
Нужно только личное желание человека. За 
подключением к «цифре» нужно обращать-
ся в ОРТПЦ по бесплатным телефонам:  
43-44-19 (в Ульяновске) и 8-800-220-20-02 
(по области). К вам приедет специалист и 
все быстро и бесплатно сделает.

Как отметил директор ОРТПЦ Андрей Ка-
линкин, в настоящий момент производится 
модернизация и аналогового оборудова-
ния. В частности, меняются передатчики, 
транслирующие телеканал «Россия 1» с 
врезками из местных телепередач, которые 
будут доступны в цифровом формате жи-
телям Ульяновска и Димитровграда. Кроме 
этого, сейчас ведутся работы по модерни-
зации «Радио России» и «Радио «Маяк»: до 
конца месяца будут включены передатчики 
для вещания этих станций в FM-формате 
с местными врезками. На данный момент 
заканчивается монтаж цифрового обору-
дования на радио, которое уже запущено в 
тестовом режиме.

Марк КРОЛЬСКИЙ 

Совет муниципальных 
образований 
Ульяновской области 
выбрал на общем 
собрании нового главу.

Им стал градоначальник Ди-
митровграда Николай Горше-
нин. Он был избран единоглас-
но и получил полную поддержку 
членов совета. На этом посту 
он сменил экс-мэра областной 
столицы Марину Беспалову - 
быть членом и занимать долж-
ность в совете может только 
действующий руководитель 
муниципалитета. Без всяких 
приставок «экс».

 Приумножить 
наследство

На плечи димитровградского 
бургомистра возложена важная 
ответственность повышения 
статуса полученного наслед-
ства. Связано это будет с улуч-
шением работы совета и его 
взаимодействия с другими 
совещательными органами 
области - губернаторским со-
ветом, советом региональных 
и местных властей и межпар-
ламентской ассамблеей. Пер-
вый шаг в этом направлении 
был сделан уже на пятничном 
отчетно-выборном собрании. 
По предложению губернатора 
Сергея Морозова расширился 
состав правления организации 
с 9 до 21 человека: к главам 
районов и городских поселе-
ний прибавились наиболее 
уважаемые главы сельских по-
селений. В руководстве вместе 
с управляющими Барышского и 
Новоспасского уездов будут за-
седать «волостели» Крестово-
Городища и Красного Гуляя. Но 
это еще не все.

- При формировании руко-
водящих органов необходимо 

придерживаться принципа ро-
тации, - особо отметил глава 
области. - Правильным решени-
ем видится взять за основу си-
стему работы Государственного 
совета Российской Федерации, 
где для оперативного решения 
проблем существует специаль-
ный орган - президиум, состав 
которого подлежит ротации 
из числа глав регионов раз в 
полгода. Внедрение подобной 
практики в наш совет позволит 
главам всех районов и муници-
пальных образований пройти 
через работу в правлении.

разделили 
обязанности

В таком обновленном виде 
совет муниципальных обра-
зований сможет выполнить 

поставленные перед ним за-
дачи. А планов, переиначивая 
слова Маяковского, замыслено 
пусть и не громадье, но все 
же повестка дня, или, вернее, 
ближайшего времени, весьма 
обширная. И в первую очередь 
она коснется вышеупомянутого 
взаимодействия с совещатель-
ными органами области. 

- Главной проблемой явля-
ется то, что каждый из этих 
органов осуществляет свою 
деятельность самостоятельно, 
без координации с другими, с 
часто встречающимся дубли-
рованием рассматриваемых 
вопросов, с пересечением по 
составу участников, зачастую 
близко совпадающими срока-
ми проведения мероприятий 
и отсутствием надлежащего 
контроля над исполнением при-

нимаемых на заседаниях реше-
ний, - отметил новоизбранный 
глава муниципального совета 
Николай Горшенин.

Решить поставленные задачи 
можно только в условиях четко-
го разграничения полномочия 

всех ассоциаций. Координи-
ровать же и организовывать 
их деятельность станет совет 
муниципальных образований. 
В новой схеме четко прописа-
ны обязанности каждого со-
вещательного органа. Губер-
наторский совет возьмет на 
себя определение стратегии 
развития области и принятие 
основополагающих решений на 
несколько лет вперед, межпар-
ламентская ассамблея займет-
ся разъяснением населению 
принятых решений представи-
телями депутатского корпуса 
всех уровней, в функции же 
совета местных и региональ-
ных властей - решение текущих 
проблем муниципалитетов плюс 
оснащение методологическими 
пособиями и организация обу-
чения с привлечением феде-
ральных экспертов.

Напомним, совет муници-
пальных образований суще-
ствует в нашей области более 
десяти лет. Создано учреж-
дение было одним из первых 
в стране. В его состав входят 
все 167 глав муниципальных 
образований области, перед 
которыми стоит задача - быть 
своеобразным методическим 
центром для органов местного 
самоуправления.

Совет - наш рулевой
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В правление совета  
муниципальных  
образований вошли 
главы сельских  
поселений. 

Мэр Димитровграда возглавил совет муниципальных  
образований.

без нареканий
Сегодня в Радищевском районе пройдет 
заседание районного совета депутатов, где 
обсудят бюджет района на следующий год.

За пять дней до этого районный бюджет 
был вынесен на всеобщее обсуждение. 
Больших нареканий к финансовому докумен-
ту муниципального образования высказано 
не было. Это не удивляет, если знать, что 
Радищевский бюджет бездефицитный.

Всего доходов прогнозируется в общей 
сумме чуть более 234 миллионов рублей. 
Собственные, налоговые и неналоговые 
доходы составляют 28,7 миллиона рублей. 
Безвозмездные поступления из областного 
бюджета в сумме 205,3 миллиона рублей, в 
том числе дотация на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности в размере более  
8 миллионов рублей. Расходы в проекте 
бюджета совпадают с суммой доходов.

Бюджет на 2016 год составлен по про-
граммному принципу и носит социальный 
характер. На территории муниципального 
образования «Радищевский район» утверж-
дена 21 муниципальная программа. На 
реализацию данных программ в проекте 
бюджета предусмотрено чуть более пяти 
миллионов рублей (или 2,2 процента) от 
общего объема расходов. 

Пенсионеры  
не хотят отдыхать

В Новоспасском успешно прошел областной 
фестиваль пенсионеров под названием 
«Поклонимся великим тем годам», участие 
в котором приняли все пять южных районов 
Ульяновской области.

Фестиваль - это возможность показать 
жителям региона все, на что они способны в 
творческом плане: петь, плясать, сочинять, 
что-то изготавливать собственными руками. 
Представленные работы удивляли своим 
разнообразием, умением и мастерством. 

Особенно всех поразили своим ремеслен-
ным и музыкальными талантами участники 
Павловского района. В конкурсе «Золотые 
руки» им не было равных. Их работы за-
ставили восхищаться жюри, как итог - за-
служенные призы и подарки. Главный приз 
- выделение отделению пенсионеров Пав-
ловского района спортивного оборудования 
для оздоровительных занятий.

Впрочем, без призов никто не остался. 
Уже сам факт того, что люди почтенного 
возраста продолжают активно жить, достоин 
самой высшей оценки. Все участники фести-
валя были отмечены почетными грамотами, 
дипломами и призами регионального отде-
ления общероссийской организации «Союз 
пенсионеров России».

Посвящение  
в Первоклассники

В Старокулаткинской детской школе искусств 
(ДШИ) уже стало доброй традицией  
ежегодно чествовать первоклашек.

Начать новый, серьезный этап своей жиз-
ни - учебу в школе - непросто. И не все дети 
одинаково реагирует на это. Поэтому в ДШИ 
несколько лет назад решили поддержать 
учащихся, придумав для них свой праздник 
- «Посвящение в первоклассники».

В этом году в первый раз за парту школы 
районного поселка Старая Кулатка сели  
28 детей, семь мальчиков и остальные 
девочки. Ребята в этот вечер принимали 
поздравления от старших учащихся и пре-
подавателей, для них звучали музыкальные 
подарки. Активное участие в празднике при-
няли руководители администрации Старо-
кулаткинского района.

Посвящение в первоклассники стало на-
стоящим праздником для всех юных учени-
ков, по их словам, «легким, разноцветным и 
радостным». Все ребята получили памятные 
подарки и, самое главное, приняли участие 
в обряде посвящения. Как говорится, уже и 
учиться не так страшно, когда к тебе столько 
внимания.

Подготовил Егор НОТТОВ
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ЗаеЗжий «гастролер»
«Резидент» из соседнего региона был пойман 
с поличным в Новоспасском районе  
при распространении наркотиков.  
И получил законное наказание.

Спецоперация, выявившая дилера, 
была проведена еще в прошлом году.  
За 48-летним жителем Самарской области, 
ранее, кстати, уже обвинявшимся в пре-
ступлении, связанном с наркотиками, было 
установлено наблюдение.

Евгений Б. приобрел 108 граммов герои-
на и приехал в Новоспасское, где в районе 
автовокзала, предположительно, собирался 
это «смертельное зелье» реализовать. Но 
исполнить задуманное Евгению Б. не уда-
лось, в ходе четкой и быстрой операции его 
взяли с поличным.

Следствие шло достаточно долго, но в 
итоге на основании доказательств, собран-
ных Новоспасской районной прокуратурой, 
материал был передан в суд, который при-
знал вину Самарской области. За хранение 
наркотического средства в крупном размере 
Евгений Б. приговорен к четырем годам и 
десяти месяцам колонии строгого режима.

трость по Закону и суду
Ни одна мелочь не проходит мимо внимания 
сотрудников прокуратуры. Даже если  
пенсионеру забыли по закону выделить  
специальную трость для ходьбы.

Неизвестно, чем руководствуются в 
специальной организации под сложным 
названием «Центр обеспечения граждан 
техническими средствами реабилитации 
и санаторно-курортным лечением и соци-
альной адаптации для лиц БОМЖ и занятий 
в г. Ульяновске». Может, надеются, что их 
очередной клиент настолько стар, что ему 
уже ничего не нужно и он будет сидеть дома 
и молчать?

Но 67-летний инвалид 2-й группы, житель 
села Верхняя Терешка Старокулаткинско-
го района, не стал молчать и обратился в 
прокуратуру. Он заявил, что уже год ему 
отказывают в выдаче регулируемой по вы-
соте опорной трости с устройством противо-
скольжения.

Вместе с тем, согласно закону, государ-
ство гарантирует лицам с ограниченными 
возможностями здоровья проведение 
реабилитационных мероприятий, получе-
ние технических средств и услуг. Инвалиды, 
относящиеся к наименее социально за-
щищенным категориям граждан, должны 
своевременно получать квалифицированную 
медицинскую помощь в соответствии с реко-
мендациями врачей.

И лишь вмешательство прокуратуры и 
решение суда наконец-то облегчило жизнь 
престарелому человеку, ему выделили необхо-
димую трость для ходьбы. Вместе с тем стоит 
отметить, что подобные нарушения со стороны 
центра фиксируются достаточно часто.

три опасные дороги 
Не самый приятный рейтинг составили  
сотрудники медицины катастроф  
Ульяновской области, определив три самых 
опасных участка автотрасс региона.

Очередная серьезная авария на трассе 
М-5 «Урал», на участке, проходящем через 
Новоспасский и Николаевский районы, 
лишь подтвердила оценку специалистов. 
Эта дорога прочно входит в черный список. 
Как информируют представители службы 
медицины катастроф, с начала года на ней 
произошло три ДТП, в результате один че-
ловек погиб, трое ранено.

Еще два опасных отрезка региональных 
автотрасс, которые автомобилисты должны 
запомнить и в этом месте лучше не превы-
шать скорость и быть вдвойне осторожными, 
это 97 - 98-й километры дороги Ульяновск - 
Димитровград - Самара и 2 - 3-й километры 
дороги Димитровград - Чувашский Сускан. 

Подготовил Дмитрий ЧУРОВ

Перспективы на паях
Алекс МИТРИЕВ

Недостаточно активно используют одно 
из главных богатств региона - землю - в 
Старокулаткинском районе и еще ряде 
муниципальных образований. 

Об эффективной работе с землями сель-
хозназначения шел разговор на недавнем 
заседании в Законодательном собрании 
Ульяновской области.

Из нынешних 1 миллиона 600 тысяч 
гектаров пашни в регионе сегодня не ис-
пользуется около 400 тысяч гектаров. Про-
блема в том, что значительная часть земли 
находится в паевом владении. Более 30 000 
паев пока в стадии оформления - это почти 
270 тысяч гектаров. И не везде понятно, кто 
владелец и как он собирается использовать 
землю, да и найти-то их не всегда удается 
быстро.

На сегодняшний день из 30 549 невос-

требованных земельных долей в судебные 
органы направлены обращения в отноше-
нии 11 984, из них по 6 761 доле вынесено 
решение о признании права муници-
пальной собственности. Иными словами, 
только по 39,3 процента работа доведена 
до суда, и по 22,1 процента принято по-
ложительное решение. В собственность 
поселений перешло право собственности 
на 6 770 долей.

Необходимо отметить работу местных 
администраций по доведению до граждан 
информации о возможности отказаться от 
земельной доли в пользу государства, тем 
самым освобождая их от уплаты земельного 
налога за пай, который они фактически не 
используют. В настоящее время 338 долей 
перешли в собственность поселений на 
основании добровольного отказа граждан.

Особенность современного законода-
тельства в том, что право распоряжаться 
такими паями передано муниципальным 

органам власти. Однако сегодня на посе-
ленческом и районном уровнях для такой 
работы не везде есть квалифицированные 
кадры, которые могли бы грамотно вести 
эту работу. А ведь это дополнительные 
средства в бюджет, земля для тех, кто хо-
чет открыть новые сельхозпредприятия, 
что тоже даст дополнительные средства 
в казну.

В некоторых районах это понимают и 
работают достаточно хорошо. Напри-
мер, после реализации оформленных 
земельных паев в Старомайнском райо-
не в бюджет района поступило около  
14 миллионов рублей, в Кузоватовском 
- 4,5 миллиона, в Новомалыклинском -  
9,5 миллиона. Недостаточно активно идет 
работа в Барышском, Карсунском, Сенги-
леевском и Старокулаткинском районах. 
Если продать все невостребованные зем-
ли, в местные бюджеты может поступить 
около миллиарда рублей!

скохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия».

Так, на мероприятия подпрограммы «Чи-
стая вода» предусмотрено 34,6 миллиона 
рублей, «Устойчивое развитие сельских 
территорий» - около 25 миллионов рублей. 
Кроме того, ожидается софинансирова-
ние из федерального бюджета в размере  
57 миллионов рублей. В ближайшее время 
будут определены объекты в муниципаль-
ных образованиях, на реконструкцию ко-
торых направят финансирование. Но уже 
точно известно, что среди них много южных 
районов Ульяновской области.

МНеНие
Заслуженный мелиоратор России, 
почетный гражданин Ульяновской об-
ласти Юрий Поляков:

- Считаю необходимым в следующем году 
акцентировать внимание на подготовке 
проектно-сметной документации, что по-
зволит разработать планы реконструкций 
систем водоснабжения муниципалитетов на 
перспективу. Важно, что в последнее время 
по инициативе губернатора происходит про-
цесс возврата системы государственного 
управления в сферу ЖКХ. Примером может 
служить Радищевский групповой водовод, 
обеспечивающий водой Новоспасский, 
Старокулаткинский и Радищевский районы. 
Предприятие имеет возможность закупать 
технику в лизинг, здесь трудится высококва-
лифицированный персонал, что позволяет 
предоставлять услуги по водоснабжению 
муниципальных образований.

Водная  
реанимация

Алекс МИТРИЕВ

«НГ» не раз писала и 
продолжает рассказывать  
о проблемах с водоснабжением 
региона. С каждым годом их 
становится все меньше, хотя, 
конечно, еще есть над чем 
работать. Особенно большие 
проблемы были на юге области.

повысили качество
Водопроводы, напорные башни, тру-

бопроводы, другое специализированное 
оборудование - все в основном было 
построено и установлено в советское 
время много лет назад. И, соответствен-
но, также долго капитально не ремонти-
ровалось. Отсюда и плачевный итог, в 
последние годы прорывы водопроводов 
в различных районах Ульяновской обла-
сти стали обыденным делом. Население 
жаловалось, власти в конце 90-х - на-
чале 2000-х молчали, как будто набрали 
в рот воды. Все изменилось (не сразу, 
конечно), когда к власти пришел новый 
губернатор Сергей Морозов. Одной из 
своих главных задач он поставил восста-
новление и обновление водоснабжающей 
системы всего региона.

В 2015 году на программу «Чистая вода» 
направлено 28 миллионов рублей. Эти 
средства позволили улучшить качество 
питьевой воды почти для 24 тысяч жителей. 
В следующем году мероприятия будут про-
должены. Соответствующие поручения дал 
губернатор Сергей Морозов.

деньги на воду
В проекте областного бюджета 2016 

года на реконструкцию систем водоснаб-
жения региона заложено почти 60 мил-
лионов рублей. Как отметил заместитель 
председателя правительства - министр 
строительства, ЖКК и транспорта Алек-
сандр Букин, работа будет вестись по двум 
направлениям в соответствии с регио-
нальными государственными программа-
ми - «Развитие жилищно-коммунального 
хозяйства и повышение энергетической 
эффективности» и «Развитие сельского 
хозяйства и регулирование рынков сель-

сПрАвКА «НГ»
В 2015 году произведен ремонт водной скважины в деревне Новая Андреевка (Павлов-
ский район), восстановлена водонапорная башня в селах Новые Зимницы и Старая Ян-
довка (Старокулаткинский район). Кроме того, началось строительство и реконструкция 
объектов водоснабжения в селе Славкино (Николаевский район).

Например, только в 2015 году на реконструкцию систем водоснабжения 
Ульяновской области по распоряжению главы региона  
в общей сложности было выделено более 108 миллионов рублей.
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Сегодня, 25 ноября, в Димитровградском техническом колледже с трех часов дня будет работать  ►
областная ярмарка вакансий. Соискатели смогут лично встретиться с работодателями.
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Сиротские дома 
«замерзли»
Дмитрий ЧУРОВ

Сегодня в Ульяновской области офици-
ально зарегистрировано 1 806 детей-
сирот (634 из них несовершеннолетние), 
которым по Федеральному закону мест-
ные власти обязаны предоставить жилье. 
Работы по реализации программы идут 
постоянно, но, к сожалению, не всегда 
быстро и качественно. 

Этот вопрос был поднят на традиционном 
совещании «К барьеру!», прошедшем в ре-
гиональном правительстве.

К настоящему моменту жильем из офици-
ального списка детей-сирот обеспечены 214 
человек, еще 242 ульяновца должны получить 
жилье до 1 сентября 2016 года. Заключены 
государственные контракты на строительство 
жилья. Но, как выяснилось, не везде законо-
дательные решения выполняются. 

В Мелекесском районе в поселке Новая 
Майна в долгострой превратился проект 
строительства жилья для 15 сирот.

Компания-застройщик - ООО «Сельстрой 
Поволжье». Они были обязаны сдать жилье 
еще 28 февраля 2015 года - три шести-
квартирных корпуса. Но у них то проектная 
документация не в порядке, то находятся 
другие причины. Даже начало строитель-
ства задержали на три месяца. Во время 
возведения домов застройщику не раз на-
правлялись претензии, но они так, похоже, и 
не подействовали. Дом, который уже давно 
должен быть построенным, все еще не готов 
к приему жильцов: нет тепла, не доведена 
до конца отделка. Сейчас строительство 
приостановилось - денег у компании нет.

Возникает вопрос: «А как сейчас жить 
этим 15 сиротам?». По закону они имеют 
право на компенсацию за съем жилья, чем и 
пользуются. При этом каждый подходящий 
под эту категорию человек может не ждать, 
когда ему предоставят новое жилье, а ис-
пользовать свой шанс для покупки другого 
жилья. Такие варианты уже использовались, 
в частности, по Барышскому району.

По словам директора департамента строи-
тельства министерства строительства, ЖКК 
и транспорта Ульяновской области Виктора 
Дуняка, это не первый срыв строительных 
планов компании ООО «Сельстрой Повол-
жье». Есть к ним вопросы и по Вешкаймско-
му, и по Новомалыклинскому районам. Но, 
к сожалению, по закону нельзя запретить 
данной организации участвовать в торгах.

Как утверждают представители регио-
нального министерства строительства, ЖКК 
и транспорта, в любом случае до 1 февраля 
2016 года дом в Новой Майне будет сдан. 
Если нынешний застройщик не справится - 
направят иск в суд, отзовут деньги, выделен-
ные по федеральной программе, передадут 
объект другому застройщику. «Народная 
газета» будет следить за ситуацией.

Справка «НГ»
До 1 сентября 2016 года в Ульяновской об-
ласти планируется обеспечить жильем 269 
детей-сирот. На это из бюджета области вы-
деляется около 119 миллионов рублей, еще 
почти 22 миллиона поступят из федераль-
ной казны. Кроме того, в целях поддержки 
детей-сирот до факта получения жилья 
было принято постановление правительства 
Ульяновской области от 14 ноября 2014 года 
о предоставлении ежемесячной денежной 
компенсации расходов за наем (поднаем) 
жилого помещения.

Жильем из официального 
списка детей-сирот обеспе-
чены 214 человек.

Сигнала на всех хватит 
Дмитрий ЧУРОВ

Жители Ульяновской области теперь 
смогут бесплатно и в высоком качестве  
смотреть от 10 до 20 телеканалов  
и слушать три программы радио.

Напомним, в декабре 2009 года правитель-
ство России приняло федеральную целевую 
программу «Развитие телерадиовещания в 
Российской Федерации на 2009 - 2015 годы», 
согласно которой 97,6 процента россиян 
должны получить до 2015 года бесплатный 
доступ к 20 телеканалам в современном циф-
ровом качестве стандарта DVB-T2. 

На прошлой неделе в нашем регионе 
областной радиотелевизионный передаю-
щий центр (ОРТПЦ) завершил работы по 
строительству сети вещания цифрового 
телевидения. Всего по области установлено 
26 передатчиков. Охват населения 98 про-
центов, работы по совершенствованию ве-
щания продолжаются. Вскоре не останется 
ни одного населенного пункта, где жители 
не смогли бы в высоком качестве получать, 
как минимум, 10 телепрограмм (это веду-

щие каналы страны) и три радиопрограм-
мы. Жители Ульяновска и Димитровграда, 
а также прилегающих к ним территорий по-
лучили более широкий доступ к цифровому 
телевидению. Они увидят 20 телепрограмм. 
При этом останется работать и «обычное», 
аналоговое телевидение. Предполагается, 
что его работа прекратится в 2019 году, но 
возможно, что этот срок продлят.

- Как было раньше? Нужно купить специ-
альное оборудование, оплатить опреде-
ленную абонентскую плату и так далее. Так 
вот сейчас тем, кто обладает телевизорами 
нового поколения, никакого дополнитель-
ного оборудования не нужно. Эти телеви-
зоры уже позволяют принимать тот сигнал, 
что сегодня ретранслируется, - говорит 
первый заместитель председателя прави-
тельства Ульяновской области Светлана 
Опенышева. 

Самое главное в этой ситуации - не по-
пасться на обещания и уговоры некоторых 
сомнительных компаний и организаций, 
которые говорят, что подключаться надо как 
можно быстрее, иначе… «сигнала на всех не 
хватит». И, естественно, берут определен-

ную плату за какое-то оборудование и уста-
новку. Это полная ерунда и, скорее всего, 
мошенники. Во-первых, сигнала хватит на 
всех, во-вторых, спешить никуда не надо. 
Нужно только личное желание человека. За 
подключением к «цифре» нужно обращать-
ся в ОРТПЦ по бесплатным телефонам:  
43-44-19 (в Ульяновске) и 8-800-220-20-02 
(по области). К вам приедет специалист и 
все быстро и бесплатно сделает.

Как отметил директор ОРТПЦ Андрей Ка-
линкин, в настоящий момент производится 
модернизация и аналогового оборудова-
ния. В частности, меняются передатчики, 
транслирующие телеканал «Россия 1» с 
врезками из местных телепередач, которые 
будут доступны в цифровом формате жи-
телям Ульяновска и Димитровграда. Кроме 
этого, сейчас ведутся работы по модерни-
зации «Радио России» и «Радио «Маяк»: до 
конца месяца будут включены передатчики 
для вещания этих станций в FM-формате 
с местными врезками. На данный момент 
заканчивается монтаж цифрового обору-
дования на радио, которое уже запущено в 
тестовом режиме.

Марк КРОЛЬСКИЙ 

Совет муниципальных 
образований 
Ульяновской области 
выбрал на общем 
собрании нового главу.

Им стал градоначальник Ди-
митровграда Николай Горше-
нин. Он был избран единоглас-
но и получил полную поддержку 
членов совета. На этом посту 
он сменил экс-мэра областной 
столицы Марину Беспалову - 
быть членом и занимать долж-
ность в совете может только 
действующий руководитель 
муниципалитета. Без всяких 
приставок «экс».

 Приумножить 
наследство

На плечи димитровградского 
бургомистра возложена важная 
ответственность повышения 
статуса полученного наслед-
ства. Связано это будет с улуч-
шением работы совета и его 
взаимодействия с другими 
совещательными органами 
области - губернаторским со-
ветом, советом региональных 
и местных властей и межпар-
ламентской ассамблеей. Пер-
вый шаг в этом направлении 
был сделан уже на пятничном 
отчетно-выборном собрании. 
По предложению губернатора 
Сергея Морозова расширился 
состав правления организации 
с 9 до 21 человека: к главам 
районов и городских поселе-
ний прибавились наиболее 
уважаемые главы сельских по-
селений. В руководстве вместе 
с управляющими Барышского и 
Новоспасского уездов будут за-
седать «волостели» Крестово-
Городища и Красного Гуляя. Но 
это еще не все.

- При формировании руко-
водящих органов необходимо 

придерживаться принципа ро-
тации, - особо отметил глава 
области. - Правильным решени-
ем видится взять за основу си-
стему работы Государственного 
совета Российской Федерации, 
где для оперативного решения 
проблем существует специаль-
ный орган - президиум, состав 
которого подлежит ротации 
из числа глав регионов раз в 
полгода. Внедрение подобной 
практики в наш совет позволит 
главам всех районов и муници-
пальных образований пройти 
через работу в правлении.

разделили 
обязанности

В таком обновленном виде 
совет муниципальных обра-
зований сможет выполнить 

поставленные перед ним за-
дачи. А планов, переиначивая 
слова Маяковского, замыслено 
пусть и не громадье, но все 
же повестка дня, или, вернее, 
ближайшего времени, весьма 
обширная. И в первую очередь 
она коснется вышеупомянутого 
взаимодействия с совещатель-
ными органами области. 

- Главной проблемой явля-
ется то, что каждый из этих 
органов осуществляет свою 
деятельность самостоятельно, 
без координации с другими, с 
часто встречающимся дубли-
рованием рассматриваемых 
вопросов, с пересечением по 
составу участников, зачастую 
близко совпадающими срока-
ми проведения мероприятий 
и отсутствием надлежащего 
контроля над исполнением при-

нимаемых на заседаниях реше-
ний, - отметил новоизбранный 
глава муниципального совета 
Николай Горшенин.

Решить поставленные задачи 
можно только в условиях четко-
го разграничения полномочия 

всех ассоциаций. Координи-
ровать же и организовывать 
их деятельность станет совет 
муниципальных образований. 
В новой схеме четко прописа-
ны обязанности каждого со-
вещательного органа. Губер-
наторский совет возьмет на 
себя определение стратегии 
развития области и принятие 
основополагающих решений на 
несколько лет вперед, межпар-
ламентская ассамблея займет-
ся разъяснением населению 
принятых решений представи-
телями депутатского корпуса 
всех уровней, в функции же 
совета местных и региональ-
ных властей - решение текущих 
проблем муниципалитетов плюс 
оснащение методологическими 
пособиями и организация обу-
чения с привлечением феде-
ральных экспертов.

Напомним, совет муници-
пальных образований суще-
ствует в нашей области более 
десяти лет. Создано учреж-
дение было одним из первых 
в стране. В его состав входят 
все 167 глав муниципальных 
образований области, перед 
которыми стоит задача - быть 
своеобразным методическим 
центром для органов местного 
самоуправления.

Совет - наш рулевой
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В правление совета  
муниципальных  
образований вошли 
главы сельских  
поселений. 

Мэр Димитровграда возглавил совет муниципальных  
образований.
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Бригада монтажников московской компании «Модтфил», выигравшая муниципальный конкурс,  ►
приступила к замене пассажирских и грузовых лифтов в димитровградских высотках.

Происшествия
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Хотели спалить подъезд?
В Димитровграде чуть не сгорел многоквар-
тирный дом. 

В воскресенье около полуночи в одном 
из домов на проспекте Ленина вспыхнула 
подъездная дверь. К счастью, жильцы бы-
стро заметили опасность и успели потушить 
огонь до прибытия пожарной охраны. Пламя 
успело повредить лишь часть двери и не 
пробралось внутрь дома. 

В качестве наиболее вероятной причины 
случившегося специалисты рассматривают 
поджог.

платное трудоустройство
Жительница города атомщиков стала жертвой 
мошенников. 

Как сообщает полиция, двадцатипятилет-
няя потерпевшая искала работу в Интернете. 
Одно из объявлений о вакансии ее заин-
тересовало, она позвонила по указанному 
телефону и узнала, что для положительного 
решения ее вопроса необходимо заплатить 
тридцать тысяч рублей. Она не раздумывая 
согласилась, перевела необходимую сумму 
на названный неизвестными счет и стала 
ждать приглашения на новое рабочее место. 
Только потом, когда прошло подозрительно 
много времени, при обращении в кадровое 
подразделение предприятия, куда она якобы 
уже устроилась, девушка поняла, что стала 
жертвой мошенников.

По данному факту решается вопрос о воз-
буждении уголовного дела.

посадили семь лет спустя
Мелекесский рецидивист осужден  
за нападение на родственника, совершенное 
более семи лет назад. Об этом сообщается  
на сайте прокуратуры. 

Только теперь его признали виновным в 
совершении тяжкого преступления и изо-
лировали от общества в колонии.

Вот что произошло. Мужчина с колото-
резаными ранениями был доставлен в боль-
ницу 12 января 2008 года. Как выяснилось, 
в ту ночь в одном из домов по улице Поч-
товой в поселке Мулловка у потерпевшего 
произошел конфликт с племянником. Ссора 
завязалась на почве ревности. Племянник 
потерпевшего, сорокалетний Нагим М., 
уже был ранее судим за кражи. В ту ночь он 
был пьян, и ссора не ограничилась бранью -  
М. несколько раз ударил родственника 
ножом.

На основании представленных прокура-
турой Мелекесского района доказательств 
Нагим М. признан судом виновным в умыш-
ленном причинении тяжкого вреда здоровью 
человека и приговорен к трем с половиной 
годам колонии особого режима.

задержаны вымогатели
В конце октября 2015 года в полицию  
обратился житель Димитровграда 1957 года 
рождения. Он заявил, что у него вымогают 
триста тысяч рублей. Сотрудники полиции 
провели расследование и задержали  
двух граждан Самарской области. 

Мужчины были пойманы во время вымо-
гательства и данный факт не отрицали. Но 
выяснилось, что денег они требовали не на 
ровном месте.

Оказалось, что потерпевший, находясь на 
территории Самарской области, задолжал 
крупную сумму денег местному жителю. 
Через некоторое время кредитор разыскал 
его в городе Димитровграде и под угрозой 
физической расправы потребовал возврата 
задолженности. Долг у потерпевшего был, 
но меньше примерно в два раза. Причина 
возникновения долга - игромания. На терри-
тории Самарской области димитровградец 
посещал нелегальные игорные заведения с 
«однорукими бандитами», где он и задолжал 
крупную сумму денег. Однако факт вымога-
тельства с применением силы налицо, воз-
буждено уголовное дело.

Подготовила Евгения ШЕПЕлЕва

Вдохновение 
танцем

Сельские филиалы МФЦ
Екатерина НЕЙФЕлЬД

В ноябре в Мелекесском районе  
открылись пять новых  
многофункциональных центров. 

Жителям сел больше не придется ездить 
в Димитровград, чтобы получить ту или 
иную государственную услугу. МФЦ теперь 
в пешей доступности, и не придется тратить 
полдня, чтобы отдать или получить одну 
бумажку.

Заместитель председателя правитель-
ства Ульяновской области Светлана Опены-
шева пишет об этом в своем блоге: «Новые 
МФЦ под брендом «Мои документы» рабо-
тают по принципу одного окна. Специали-
сты МФЦ приезжают в офис по определен-
ным дням и ведут прием документов».

Многофункциональный центр появился в 
селе Рязаново. Он работает в понедельник 
и четверг с 9 до 6 часов. Такой же рабочий 
день, но по вторникам, средам и пятницам 
в недавно открывшемся МФЦ Новоселок. 
В селе Никольское-на-Черемшане центр 
работает только по пятницам, с половины 
девятого утра до четырех часов дня. Самый 
длинный рабочий день у специалистов но-
вых МФЦ в Лебяжьем и Тиинске, с 8.30 до 
16.30. В Лебяжьем работа с документами 
ведется по понедельникам и средам, в Ти-
инске - по вторникам и четвергам.

В прошлом году многофункциональные 
центры открылись в крупных поселках 
района: Мулловке и Новой Майне. Время 
показало, насколько это удобно для мест-
ных жителей. В этих сельских филиалах 
МФЦ можно получить госуслуги, которые 

чаще всего требуются гражданам страны. 
Например, получить или заменить паспорт, 
зарегистрировать прописку. Совершить 
операции, касающиеся жилья и другой 
недвижимости. Получить страховое пен-
сионное свидетельство. Подать заявление 
на материнский капитал, а затем получить 
сертификат на его выдачу. Тут можно полу-
чить информацию о штрафах ГИБДД. Здесь 
же предоставляет некоторые свои услуги 
служба судебных приставов.

сПрАвКА «НГ»
Уточнить полный перечень услуг, доступных 
на базе МФЦ, и порядок их предоставления 
можно на официальном сайте учреждения 
www.mfc.ulgov.ru либо по телефону контакт-
ного центра - 8 (8422) 27-40-27.

Екатерина НЕЙФЕлЬД

Ежегодный фестиваль 
творчества детей-инвалидов 
пройдет в ближайшую субботу 
в Димитровграде. 

С 13 до 15 часов в центре культуры и 
досуга «Восход» пройдут выставка худо-
жественных работ и концерт, где люди с 
ограниченными возможностями будут петь 
и танцевать. В числе выступающих - кол-
лектив танца на колясках «Вдохновение», 
который уже шестнадцать лет доказывает 
всем, что для творчества, музыки и того 
самого вдохновения все равны.

КаК все начиналось
Вообще в этом коллективе работают не 

только дети. «У нас две группы: постарше 
и помладше. Сейчас у нас танцуют люди от 
четырнадцати до шестидесяти лет. На коля-
сках - мальчики и одна девочка. С ними тан-
цуют здоровые девочки-волонтеры. То есть 
смешанный коллектив», - рассказывает 
бессменный руководитель «Вдохновения» 
Лариса Сарычева.

Лариса Ивановна окончила Ульяновское 
культпросветучилище, отделение хореогра-
фии. В первые годы карьеры она занималась 
танцами с детишками в Мулловке, затем 
возглавляла танцевальный коллектив «Эле-
гия» в молодежном центре Димитровграда.

«Еще тогда с моими воспитанницами из 
«Элегии» я поставила номер, в котором 
участвовал активист организации инва-
лидов колясочник Леонид Проскурин. Он 
очень увлекающийся человек. С удоволь-
ствием берется за все новое, - вспоминает 
Лариса Сарычева. - А о том, что в нашем 
регионе существует целый коллектив 
танца на колясках, мы узнали, когда стали 
сотрудничать с ульяновской организацией 
людей с ограниченными возможностями. 
Пригласили их дать концерт в Димитров-
граде. Мы, конечно же, обратили внимание 
и на их кресла-коляски, и на физическую 
подготовку, и на костюмы, и на сценический 
имидж. Посмотрели и решили, что в Димит-
ровграде нужно создать подобную группу, 
что мы это сможем».

Смогли. Первым танцором стал Линар 
Ибятов. «Он с родителями посещал все 
мероприятия центра и был одним из не-

многих детей, у которых хорошо работают 
руки», - рассказывает Лариса Ивановна. 
Для фестиваля творчества детей-инвалидов 
поставили специальные номера: мальчик 
выступал на коляске с двумя партнершами. 
Они танцевали вальс и эстрадный танец 
«Мужичок с гармошкой». Эксперимент 
оказался более чем удачным. Позже Линар 
и девочки выступили с этими танцами на 
всероссийском фестивале детей с огра-
ниченными возможностями «Я - автор» и 
стали его лауреатами. С тех пор димитров-
градские танцоры-колясочники регулярно 
ездят на этот фестиваль. Совсем недавно 
оттуда вернулась Раиля Ибрагимова с дву-
мя своими партнерами.

о мечтаХ и материальном
Название для коллектива родилось есте-

ственно: «Нашу танцевальную группу мы 
назвали «Вдохновение». Это очень подхо-
дящее название, потому что мы все делали 
с большим желанием, с огромным вдохно-
вением, иначе бы, наверное, мало что полу-
чилось». Танцоры на колясках вдохновляют 
других быть смелыми, оптимистичными, 
творить и не останавливаться несмотря ни 
на что. На всех городских праздниках они 
обязательно танцуют для земляков какой-
то номер. Ездят, конечно, и на областные, 
всероссийские фестивали.

«Мы всем коллективом смотрим попу-
лярный телепроект «Танцы». В отборочных 
турах выступали несколько людей с огра-
ниченными возможностями. В том числе 
бальники на колясках, - говорит Лариса 
Сарычева. - Мы обсуждали эти выпуски, 
мечтали, конечно, вот бы и нам туда съез-
дить станцевать… Но пока это технически 
невозможно. Хотя бы потому, что за все 
эти годы у нас не появилось специальных 
танцевальных колясок. Они дорогие, для 
группы их надо минимум четыре. Директор 
«Преодоления», насколько я знаю, ведет 
переговоры со спонсорами, и вроде бы две 
такие коляски для нас купить обещали…».

Лариса Сарычева - человек в городе до-
вольно известный. Можно сказать, местный 
герой. Много лет она занимается творческой 
работой с людьми с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Становилась призером 
областного конкурса «Сердце отдаю детям». 
И, конечно, много раз давала интервью, 
в которых рассказывала о своей работе и 
жизни. Ее часто спрашивают: «Что главное в 
общении с людьми-инвалидами?». Она от-
вечает: «Внимание и понимание. Но наиглав-
нейшее - это воспринимать их как равных. 
Я общаюсь с ними изо дня в день, из года в 
год, они стали мне настолько близки, что их 
физических ограничений я не замечаю. Я с 
ними думаю в одном направлении».

Лариса Сарычева - человек 
в городе довольно  
известный. Можно сказать, 
местный герой.
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Сейчас на путепроводе  
устанавливаются новые 
ограждения - стандартные.

«Горбатый»  
исправился
Иван СОНИН 

Сбылась мечта многих поколений  
инзенцев - с улицы Садовой на улицу Вок-
зальную теперь можно попасть, спокойно 
прогулявшись по путепроводу и не рискуя 
угодить под колеса машин. Знаменитый 
«горбатый» мост недавно обрел пешеход-
ную дорожку.

На памятнике-паровозе, установленном в 
Инзе, есть надпись - «Город, рожденный же-
лезной дорогой». Но эта же дорога сыграла 
с «западной столицей» области злую шутку, 
разделив ее на две половины. Единственным 
местом, где представлялась возможность пе-
рейти через нее, не опасаясь за свою жизнь, 
был мост возле местного железнодорожного 
вокзала. Но идти до него далеко и, соответ-
ственно, не всем удобно. Единственное, что 
оставалось инзенцам, желавшим поскорее 
преодолеть «линию», рисковать собственным 
здоровьем. Одни перебегали прямо через 
пути. Другие шли по автомобильному путе-
проводу, который не оборудован пешеходной 
дорожкой. К несчастью, периодически такие 
пробежки, как рассказывают местные жители, 
заканчивались очень печально. 

На протяжении нескольких лет инзенцы не 
раз обращались к местным властям с просьбой 
оборудовать на путепроводе тротуар. Наконец-
то в этом году их услышали. По поручению гу-
бернатора на путепроводе в сентябре начался 
ремонт, сейчас он находится в завершающей 
стадии. Из областного бюджета на все работы, 
в том числе на оборудование тротуара, было 
выделено 18 миллионов рублей. 

- Я, конечно, не исключаю, что кто-то, мо-
жет быть, побежит через рельсы. Но здраво-
мыслящие жители уже сейчас видят, что если 
есть пешеходный переход, то идти нужно по 
нему, - говорит первый заместитель главы 
администрации Инзенского района Михаил 
Волков. 

Кроме оборудования тротуара на «горбатом 
мосту» было сделано и много других работ. В 
частности, заменено асфальтобетонное покры-
тие. На него, надо сказать, водители, которые 
проезжали через Инзу, тоже в последнее время 
жаловались. Теперь же дорога на путепроводе 
как новенькая. Заменили на мосту бордюры, 
обновили систему водоотведения. 

Единственное, что осталось доделать, - 
это обновить перильные ограждения. Те, что 
сейчас меняют, представляют собой рель-
сы, к которым приварена толстая стальная 
труба. Честно говоря, выглядит брутально 
и глаз совсем не радует. Да и безопасность 
таких перил вызывает вопросы. Сейчас же на 
путепроводе устанавливаются новые ограж-
дения - стандартные. По словам директора 
ДРСУ «Инза» Алексея Башаева, все работы 
они планируют завершить уже буквально в 
течение этой недели. 

Сигнала на всех хватит 
Дмитрий ЧУРОВ

Жители Ульяновской области теперь 
смогут бесплатно и в высоком качестве  
смотреть от 10 до 20 телеканалов  
и слушать три программы радио.

Напомним, в декабре 2009 года правитель-
ство России приняло федеральную целевую 
программу «Развитие телерадиовещания в 
Российской Федерации на 2009 - 2015 годы», 
согласно которой 97,6 процента россиян 
должны получить до 2015 года бесплатный 
доступ к 20 телеканалам в современном циф-
ровом качестве стандарта DVB-T2. 

На прошлой неделе в нашем регионе 
областной радиотелевизионный передаю-
щий центр (ОРТПЦ) завершил работы по 
строительству сети вещания цифрового 
телевидения. Всего по области установлено 
26 передатчиков. Охват населения 98 про-
центов, работы по совершенствованию ве-
щания продолжаются. Вскоре не останется 
ни одного населенного пункта, где жители 
не смогли бы в высоком качестве получать, 
как минимум, 10 телепрограмм (это веду-

щие каналы страны) и три радиопрограм-
мы. Жители Ульяновска и Димитровграда, 
а также прилегающих к ним территорий по-
лучили более широкий доступ к цифровому 
телевидению. Они увидят 20 телепрограмм. 
При этом останется работать и «обычное», 
аналоговое телевидение. Предполагается, 
что его работа прекратится в 2019 году, но 
возможно, что этот срок продлят.

- Как было раньше? Нужно купить специ-
альное оборудование, оплатить опреде-
ленную абонентскую плату и так далее. Так 
вот сейчас тем, кто обладает телевизорами 
нового поколения, никакого дополнитель-
ного оборудования не нужно. Эти телеви-
зоры уже позволяют принимать тот сигнал, 
что сегодня ретранслируется, - говорит 
первый заместитель председателя прави-
тельства Ульяновской области Светлана 
Опенышева. 

Самое главное в этой ситуации - не по-
пасться на обещания и уговоры некоторых 
сомнительных компаний и организаций, 
которые говорят, что подключаться надо как 
можно быстрее, иначе… «сигнала на всех не 
хватит». И, естественно, берут определен-

ную плату за какое-то оборудование и уста-
новку. Это полная ерунда и, скорее всего, 
мошенники. Во-первых, сигнала хватит на 
всех, во-вторых, спешить никуда не надо. 
Нужно только личное желание человека. За 
подключением к «цифре» нужно обращать-
ся в ОРТПЦ по бесплатным телефонам:  
43-44-19 (в Ульяновске) и 8-800-220-20-02 
(по области). К вам приедет специалист и 
все быстро и бесплатно сделает.

Как отметил директор ОРТПЦ Андрей Ка-
линкин, в настоящий момент производится 
модернизация и аналогового оборудова-
ния. В частности, меняются передатчики, 
транслирующие телеканал «Россия 1» с 
врезками из местных телепередач, которые 
будут доступны в цифровом формате жи-
телям Ульяновска и Димитровграда. Кроме 
этого, сейчас ведутся работы по модерни-
зации «Радио России» и «Радио «Маяк»: до 
конца месяца будут включены передатчики 
для вещания этих станций в FM-формате 
с местными врезками. На данный момент 
заканчивается монтаж цифрового обору-
дования на радио, которое уже запущено в 
тестовом режиме.

Марк КРОЛЬСКИЙ 

Совет муниципальных 
образований 
Ульяновской области 
выбрал на общем 
собрании нового главу.

Им стал градоначальник Ди-
митровграда Николай Горше-
нин. Он был избран единоглас-
но и получил полную поддержку 
членов совета. На этом посту 
он сменил экс-мэра областной 
столицы Марину Беспалову - 
быть членом и занимать долж-
ность в совете может только 
действующий руководитель 
муниципалитета. Без всяких 
приставок «экс».

 Приумножить 
наследство

На плечи димитровградского 
бургомистра возложена важная 
ответственность повышения 
статуса полученного наслед-
ства. Связано это будет с улуч-
шением работы совета и его 
взаимодействия с другими 
совещательными органами 
области - губернаторским со-
ветом, советом региональных 
и местных властей и межпар-
ламентской ассамблеей. Пер-
вый шаг в этом направлении 
был сделан уже на пятничном 
отчетно-выборном собрании. 
По предложению губернатора 
Сергея Морозова расширился 
состав правления организации 
с 9 до 21 человека: к главам 
районов и городских поселе-
ний прибавились наиболее 
уважаемые главы сельских по-
селений. В руководстве вместе 
с управляющими Барышского и 
Новоспасского уездов будут за-
седать «волостели» Крестово-
Городища и Красного Гуляя. Но 
это еще не все.

- При формировании руко-
водящих органов необходимо 

придерживаться принципа ро-
тации, - особо отметил глава 
области. - Правильным решени-
ем видится взять за основу си-
стему работы Государственного 
совета Российской Федерации, 
где для оперативного решения 
проблем существует специаль-
ный орган - президиум, состав 
которого подлежит ротации 
из числа глав регионов раз в 
полгода. Внедрение подобной 
практики в наш совет позволит 
главам всех районов и муници-
пальных образований пройти 
через работу в правлении.

разделили 
обязанности

В таком обновленном виде 
совет муниципальных обра-
зований сможет выполнить 

поставленные перед ним за-
дачи. А планов, переиначивая 
слова Маяковского, замыслено 
пусть и не громадье, но все 
же повестка дня, или, вернее, 
ближайшего времени, весьма 
обширная. И в первую очередь 
она коснется вышеупомянутого 
взаимодействия с совещатель-
ными органами области. 

- Главной проблемой явля-
ется то, что каждый из этих 
органов осуществляет свою 
деятельность самостоятельно, 
без координации с другими, с 
часто встречающимся дубли-
рованием рассматриваемых 
вопросов, с пересечением по 
составу участников, зачастую 
близко совпадающими срока-
ми проведения мероприятий 
и отсутствием надлежащего 
контроля над исполнением при-

нимаемых на заседаниях реше-
ний, - отметил новоизбранный 
глава муниципального совета 
Николай Горшенин.

Решить поставленные задачи 
можно только в условиях четко-
го разграничения полномочия 

всех ассоциаций. Координи-
ровать же и организовывать 
их деятельность станет совет 
муниципальных образований. 
В новой схеме четко прописа-
ны обязанности каждого со-
вещательного органа. Губер-
наторский совет возьмет на 
себя определение стратегии 
развития области и принятие 
основополагающих решений на 
несколько лет вперед, межпар-
ламентская ассамблея займет-
ся разъяснением населению 
принятых решений представи-
телями депутатского корпуса 
всех уровней, в функции же 
совета местных и региональ-
ных властей - решение текущих 
проблем муниципалитетов плюс 
оснащение методологическими 
пособиями и организация обу-
чения с привлечением феде-
ральных экспертов.

Напомним, совет муници-
пальных образований суще-
ствует в нашей области более 
десяти лет. Создано учреж-
дение было одним из первых 
в стране. В его состав входят 
все 167 глав муниципальных 
образований области, перед 
которыми стоит задача - быть 
своеобразным методическим 
центром для органов местного 
самоуправления.

Совет - наш рулевой
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В правление совета  
муниципальных  
образований вошли 
главы сельских  
поселений. 

Мэр Димитровграда возглавил совет муниципальных  
образований.
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В середине ноября Языковская детская школа искусств отпраздновала свой 45-летний юбилей.  ►
Сейчас в ней занимаются будущие музыканты, художники и мастера прикладного творчества.
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Бекетовский Дом культуры теперь как новенький.

Культура:  
стройка и ремонт 
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Иван ПОРФИРЬЕВ

В регионе продолжают 
возводить новые и обновлять 
уже имеющиеся учреждения 
культуры. 

Лозунг «Культуру в массы» хоть и был 
придуман давным-давно, но до сих пор 
не потерял своей актуальности. Однако 
тянуться к культуре тоже хочется в теплых и 
комфортных условиях. Например, в таких, 
как недавно отремонтированный Бекетов-
ский центральный сельский Дом культуры 
или центр культурного развития. Последний 
вскоре должен появиться в Инзе. 

Своими Силами
О том, что в селе Бекетовка Вешкаймско-

го района 4 ноября открылся отремонтиро-
ванный Дом культуры, «НГ» уже писала. Но 
одно дело торжественное открытие, когда 
все блестит и сияет и кажется, что так оно 
и было всегда. А ведь до этого пришлось 
изрядно потрудиться. 

Руководству Дома культуры удалось по-
пасть в областную программу, по которой 
были выделены средства. Весной этого 
года Бекетовский ЦСДК получил почти 3,5 
миллиона рублей из областного бюджета. 
Летом началась работа. Трудиться при-
шлось пять месяцев. Три из них работала 
строительная бригада. Они монтировали 
освещение в зрительном зале и танце-
вальном классе, меняли отопление, полы, 
окна, чинили крышу. В общем, делали то, 
что требует усилий профессионалов. С на-
ступлением осени за дело взялись уже сами 
жители Бекетовки. В первую очередь те, 
кто является участниками самодеятельных 
коллективов Дома культуры. 

- Мы сами все красили, вычищали, бели-
ли. Даже директор наш и та бегала с кисточ-
кой, - вспоминает с улыбкой руководитель 
местного хора русской песни Вячеслав 
Кузнецов. 

Сам он тоже принимал активное участие 
в ремонте. Помогали и люди, которые в ДК 
не работают. Например, во время общения 
с директором ЦСДК Любовью Кузнецо-
вой не раз было упомянуто имя Дмитрия 
Дружинина. Этот человек, по ее словам, 
проявил особое рвение в работе. Он лично 
помогал снимать старые люстры, счищал 
побелку, которая из-за протекавшей крыши 
превратилась в страшные желтые ошметки. 
По словам Вячеслава Кузнецова, только ее 
было вынесено на свалку четыре мешка. 

И все эти усилия были не напрасными. 
Сейчас хор, ансамбль и занимающиеся в 

ЦСДК кружки чувствуют себя как дома. А 
скоро к ним присоединятся новые коллек-
тивы. 

- Мы готовимся открыть у нас клуб здоро-
вья и кружок «Хозяюшка», - делится своими 
планами руководитель Дома культуры. 

Собираются здесь возобновлять работу 
танцевального кружка, который временно 
перестал действовать из-за ухода педагога 
в декрет. Скоро она выйдет из отпуска, и в 
обновленном танцевальном зале опять мож-
но будет увидеть бекетовскую детвору. 

Первый в облаСти
В Инзе новый центр культурного развития 

пока только строится. Возведение его, так 
же как и ремонт Бекетовского ЦСДК, стало 
возможным благодаря решению губерна-
тора Сергея Морозова. Это очередной этап 
исполнения майских указов президента. 

Строительство культурного центра нача-
лось меньше месяца назад. В день нашего 
визита там возвышались колонны и только-
только начинали подниматься стены. Как 
нас заверил начальник управления архитек-
туры и строительства Инзенского района 
Александр Новиков, возведение каркаса 
здания - это дело считанных недель. 

- Бригады работают круглосуточно, в три 
смены, поэтому мы уверены, что основной 
этап строительства будет закончен в конце 
декабря, - говорит Александр Сергеевич. 

- В январе планируем приступить к отде-
лочным работам. 

Стоимость проекта около 100 миллионов 
рублей. По словам Александра Новикова, 
культурный центр для нашего региона будет 
уникальным. Да и для России, можно ска-
зать, тоже. Как минимум, пока. Несмотря на 
то что проект центра типовой, пока он был 
применен только единожды - в Кировской 
области. Инза станет вторым в стране ме-
стом, где построят такое учреждение. 

В чем же его уникальность? Во-первых, 
если брать область, это будет самое боль-
шое культурное учреждение за пределами 
Ульяновска. 2 000 квадратных метров! Еже-
дневная пропускная способность у него 
предполагается до 200 человек в день. И, 
пожалуй, главной отличительной чертой 
этого культурного центра станет конструк-
ция зрительного зала. Это будет так назы-
ваемый зал-трансформер. Расположение 
сцены и зрительских кресел в нем будет ме-
няться так, как этого потребует конкретное 
мероприятие. Кстати, руководство района 
предполагает, что выступать в новом зале 
будут не против не только местные артисты, 
но даже и звезды российского масштаба. 

В новом учреждении планируют скон-
центрировать практически всю культурную 
жизнь самого западного райцентра. 

- Здесь мы собираемся разместить 
коллективы, занимающиеся народными 
направлениями, в том числе центры на-
циональной культуры, художественные на-
правления, танцевальные направления, и 
многое другое, - рассказывает заместитель 
главы администрации Инзенского района 
по социальному развитию Маргарита Ти-
мофеева. - Здесь же сможет разместиться 
и киностудия, которая сейчас существует у 
нас в районе. 

Кстати, располагаться будущий культур-
ный центр будет в географическом центре 
Инзы - в одном из самых густонаселенных 
микрорайонов города - по соседству с 
недавно открытым спорткомплексом. Так 
что попасть в него сможет любой инзенец, 
которому не чужда культура. 

Стоимость Инзенского  
культурного центра около 
100 миллионов рублей. 

Ремонтировали Бекетовский 
Дом культуры и строители, 
и сами жители села.

Квартирный воПроС
В середине ноября в Вешкайме был жестоко 
убит 66-летний пенсионер. Мотивом зверско-
го преступления, по версии силовиков, стал 
квартирный вопрос.

Как рассказали в прокуратуре, предпо-
сылкой для конфликта стало то, что пожилой 
мужчина сжалился над бездомным земляком 
и предложил ему переночевать у него в 
квартире. 49-летний гость принял предло-
жение. Однако он настолько быстро привык 
к хорошему, что ни на следующий день, ни 
позже жилье радушного хозяина покидать 
не собирался. Естественно, такое поведе-
ние пенсионеру не понравилось. Правда, и 
выгонять постояльца он не решался. Свои 
претензии он высказал только во время 
совместного с гостем распития спиртного. 
Хозяин дома начал выпроваживать нежела-
тельного сожителя, чем тот, в свою очередь, 
оказался недоволен. Причем настолько, что 
в ходе перепалки схватил нож и несколько 
раз ударил им мужчину.

Виновник скрываться от полиции не стал. 
Наоборот, поняв, что владелец квартиры 
мертв, он пошел добровольно сдаваться в 
полицию.

Сейчас предполагаемому преступнику 
предъявлено обвинение по статье «убий-
ство», максимальное наказание по которой, 
согласно уголовному законодательству,  
15 лет лишения свободы.

Пьяные за рулем
На прошлой неделе в Барышском районе 
были вынесены сразу два идентичных  
приговора - местных жителей судили за то, 
что они, проигнорировав закон, повторно 
сели за руль пьяными.

Оба случая произошли летом этого года 
с разницей ровно в две недели. Первый -  
5 июля на одной из улиц Барыша. В тот день 
полицейские остановили 55-летнего муж-
чину, находившегося за рулем мотоцикла 
«Минск». Водитель «стального коня» оказал-
ся в нетрезвом состоянии, да к тому же, как 
выяснилось, на тот момент уже был лишен 
водительских прав.

А 19 июля уже возле поселка Садо-
вый инспекторы остановили автомобиль  
ВАЗ-2108, за рулем которого сидел подвы-
пивший 32-летний мужчина. Так же, как и в 
первом случае, он на тот момент был уже 
«бесправным».

В итоге оба нарушителя приговорены к 
обязательным работам. Первый - к 160 ча-
сам, второй - к 200. Плюс каждому из них за-
прещено в течение двух лет и года и восьми 
месяцев соответственно заниматься любой 
деятельностью, связанной с управлением 
транспортом. Такое довольно мягкое нака-
зание стало возможно благодаря чистосер-
дечному раскаянию со стороны обоих.

а ПоСтрадал ПаССажир
Серьезная по районным меркам авария 
произошла на прошлой неделе  
в Базарносызганском районе.

ДТП случилось на дороге, ведущей из цен-
тра муниципалитета в сторону села Годяйки-
но. Виновником аварии, по мнению ГИБДД, 
стал 41-летний водитель ВАЗ-21074. Именно 
он, как следует из информации сотрудников 
Госавтоинспекции, выехал на встречную 
полосу, по которой в это время ехал авто-
мобиль «Чери». С ним-то и столкнулись «Жи-
гули». Единственной пострадавшей в этом 
ДТП стала 52-летняя пассажирка иномарки, 
которая обращалась за помощью к медикам, 
после чего была отпущена домой.

Примечательно, что в момент аварии во-
дитель ВАЗа был трезв, а произошло ДТП 
около девяти утра, то есть когда было до-
вольно светло. Что именно помешало муж-
чине ясно оценить обстановку и разъехаться 
со встречной машиной на довольно широкой 
дороге - непонятно.

Подготовил Иван СОнИн
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